




В 2005 году продолжилось развитие «Газпрома» как глобальной энергетиче�

ской компании мирового уровня. За минувший год корпорация продемонстри�

ровала впечатляющие темпы роста капитализации. В то время как индекс РТС

повысился на 83%, а мировые цены на нефть и нефтепродукты – на 42%, ко�

тировки бумаг нашего акционерного общества выросли более чем в 2,5 раза.

Одним из важнейших стимулов этого процесса стала либерализация рынка

акций «Газпрома», дорогу которой открыло увеличение доли государства в ус�

тавном капитале компании до контрольного пакета. 

В рамках выбранной стратегии «Газпром» по�прежнему расширяет геогра�

фию продаж. В минувшем году компания «шагнула» через Атлантический океан

и вышла на один из крупнейших рынков сжиженного природного газа в мире,

осуществив первые танкерные поставки СПГ в США. Интенсивно ведется под�

готовка к реализации проекта освоения Штокмановского месторождения на

шельфе Баренцева моря, которое станет сырьевой базой для масштабного

производства российского СПГ.

Компания продолжала укреплять свои позиции и на традиционных зару�

бежных рынках. Объем продаж газа в Европе превысил 156 млрд. куб. м.

В 2005 году был выведен на проектную мощность уникальный газопровод «Го�

лубой поток» из России в Турцию. Началось строительство принципиально но�

вой газотранспортной магистрали – Северо�Европейского газопровода. 

Значительным успехом «Газпрома» в 2005 году можно считать переход на

рыночные принципы сотрудничества в газовой сфере с государствами бывше�

го СССР. Это позволит не только увеличить прибыль компании, но и повысить

надежность поставок газа в дальнее зарубежье через страны СНГ.

Современную глобальную энергетическую корпорацию сложно представить

без нефтяной составляющей бизнеса. В 2005 году «Газпром» приобрел ком�

панию «Сибнефть», осуществив крупнейшую в истории современной России

сделку. В результате «Газпром» стал одним из наиболее влиятельных игроков

на нефтяном рынке России.

В минувшем году корпорация добилась рекордных финансово�экономи�

ческих показателей. Выручка ОАО «Газпром» возросла на 38,8% и достигла

1231,3 млрд. рублей, а чистая прибыль – более 203 млрд. рублей. Высокие

финансовые результаты позволили заметно увеличить размер дивидендов.

По итогам года впервые за время существования акционерного общества

прирост объема разведанных запасов газа, составивший 583,4 млрд. куб. м,

значительно превысил объем его добычи – 547,9 млрд. куб. м.

Продолжалось формирование задела добычных мощностей. Успешное пре�

одоление периода аномально низких температур прошедшей зимой наглядно

продемонстрировало возможности «Газпрома» по производству газа. Благода�

ря нашим успехам на экспортных направлениях обеспечены стабильные по�

ставки газа российским потребителям и созданы благоприятные условия для

решения давно назревших проблем развития внутреннего рынка. Крупнейшим

социально ориентированным проектом «Газпрома» стала масштабная «Про�

грамма газификации регионов РФ в 2005–2007 годах». 

Эффективность бизнеса – один из важнейших принципов работы крупней�

ших мировых компаний. Поэтому «Газпром» совершенствует корпоративную

структуру управления. Начато создание дочерних обществ по таким видам де�

ятельности, как подземное хранение газа, ремонт, переработка углеводоро�

дов, добыча нефти. Усилия «Газпрома» положительно оценили профессио�

нальные участники рынка: ведущие международные рейтинговые агентства

пересмотрели кредитные рейтинги компании в сторону повышения. 

Итоги 2005 года позволяют с уверенностью смотреть в будущее. Мы ста�

вим перед собой масштабные амбициозные цели – завоевание ведущих по�

зиций на глобальном энергетическом рынке, рост авторитета и влияния

«Газпрома» в мировом сообществе, обеспечение долгосрочного роста стои�

мости компании.

Дмитрий Медведев, 

Председатель Совета директоров ОАО «Газпром»

Алексей Миллер, 

Председатель Правления ОАО «Газпром» 
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ГОЛЛАНДСКИЕ ВСТРЕЧИ
Делегация ОАО «Газпром» во главе с Председателем Правления

Алексеем Миллером приняла участие в XXIII Мировом газовом

конгрессе, который состоялся в Амстердаме. Глава российской

корпорации провел переговоры с представителями зарубежных

нефтегазовых компаний, в частности E.ON Ruhrgas, Shell,

Chevron, Gasunie, Gaz de France, Petronas, BG Group, Sonatrak

и Electrecite de France.

В ходе рабочей встречи Алексея Миллера с Президентом

N.V. Nederlandse Gasunie Марселом Крамером стороны дого'

ворились в течение месяца подписать Меморандум о взаимо'

понимании, который послужит основой для участия голландской

и российской компаний соответственно в проектах СЕГ и BBL

(строящийся газопровод между Нидерландами и Великобри'

танией).

ФОРУМ НА НЕВЕ
Делегация ОАО «Газпром» во главе с Алексеем

Миллером приняла участие в X Петербургском

международном экономическом форуме, кото'

рый прошел под патронатом Президента Рос'

сийской Федерации Владимира Путина.

Форум позволяет объединить усилия бизне'

са, науки и власти в целях содействия масштаб'

ным инвестиционным проектам. В Санкт'Петер'

бурге были представлены планы по созданию

особых экономических зон, прошла презентация

инвестиционных проектов, которые могут фи'

нансироваться из инвестиционного фонда.

Председатель Правления газовой корпора'

ции принял участие в работе Круглого стола на

тему «Энергетическая стратегия: ресурсы и уп'

равление рисками». Также Алексей Миллер

провел встречи с министром экономики и внеш'

ней торговли Великого Герцогства Люксембург

Жанно Креке, генеральным директором ком'

пании Enel Фульвио Конти, президентом

и главным исполнительным директором Hydro

Эйвиндом Рейтеном, президентом и главным

управляющим Statoil Хелге Лундом.

В городе на Неве глава «Газпрома» и губер'

натор Санкт'Петербурга Валентина Матви�

енко подписали график синхронизации строи'

тельства объектов газификации северной сто'

лицы.

ПРИОРИТЕТ
ПОДТВЕРЖДЕН
В Доме приемов ОАО «Газпром» «Богородское» прошел очеред'

ной раунд коммерческих переговоров между «Газпромом» и China

National Petroleum Company (CNPC) о поставках газа в Китай, ко'

торый провели вице'президент CNPC Чжоу Цзипин и Замести'

тель Председателя Правления российской корпорации Алек�

сандр Медведев.

Еще в марте «Газпром» и CNPC подписали «Протокол о постав'

ках природного газа из России в КНР», в котором зафиксированы

основные договоренности по срокам, объемам и маршрутам

транспортировки голубого топлива, а также принципы формирова'

ния формулы цены. Теперь китайская сторона подтвердила при'

оритет поставок голубого топлива из нашей страны для обеспече'

ния растущего спроса на газ в КНР. Участники встречи определили

первоочередные

шаги по реализа'

ции протокола.

Коммерческие

переговоры по ус'

ловиям поставок

будут завершены

до конца нынешне'

го года, а первый

газ пойдет из Рос'

сии в Китай по за'

падному маршруту

уже в 2011 году.

ПО РЫНОЧНЫМ ЦЕНАМ
Алексей Миллер обсудил с министром энергетики Республики Беларусь Александром Озерцом и генеральным ди'

ректором ОАО «Белтрансгаз» Дмитрием Казаковым условия сотрудничества в газовой сфере в 2007 году. 

В соответствии с контрактом на 2006 год «Газпром» поставит в Белоруссию 21 млрд. куб. м газа, из которых

1,5 млрд. куб. м – при наличии технической возможности. Цена газа (46,68 доллара за 1000 куб. м) и транспортный

тариф (0,75 доллара за 1000 куб. м при поставке по сетям ОАО «Белтрансгаз» и 0,46 доллара – по газопроводу

«Ямал–Европа») соответствуют условиям 2005 года.

Однако в ходе встречи с белорусскими партнерами было отмечено, что в дальнейшем поставки российского газа

для Белоруссии должны осуществляться по рыночным ценам. В частности, официальный проект контракта на будущий

год предполагает введение базовой цены на газ в размере 200 долларов за 1000 куб. м, и изменяться она будет в за'

висимости от котировок корзины нефтепродуктов.
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ВЕНГЕРСКИЙ ДОГОВОР
В Будапеште состоялась встреча Алексея Миллера и Председа'

теля Совета директоров MOL Group Жолта Хернади с Премьер'

министром Венгрии Ференцом Дюрчанем. После ее завершения

переговоры были продолжены на уровне компаний и подписано

Соглашение о сотрудничестве между ОАО «Газпром» и MOL Group.

В соответствии с документом, стороны учреждают компанию

для подготовки технико'экономического обоснования по проекту

строительства новых транснациональных газотранспортных

мощностей и системы подземного хранения газа на территории

Венгрии. Проектная фирма будет создана на паритетных началах

на территории Венгрии и на основе местного законодательства. 

«Рабочее название проекта – South European Pipeline – Южно'

Европейский газопровод, – сообщил официальный представитель

«Газпрома» Сергей Куприянов. – Речь идет о создании новой

системы транспортировки газа – как российского происхождения,

так и третьих стран – на европейские рынки. При реализации

проекта предусматривается возможность использования газо'

транспортного коридора “Голубой поток” через Черное море».

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ СПГ
В Москве состоялось заседание Управляющего комитета по сотрудничеству «Газ'

прома» и американской компании Sempra Energy в рамках Меморандума о взаимо'

понимании, подписанного в апреле минувшего года. Тогда стороны решили заняться

подробным изучением возможностей использования терминалов Sempra Energy

в качестве регазификационных мощностей для реализации газа из России на терри'

тории США. Согласно нынешним договоренностям, работа по маркетингу на амери'

канском рынке российского СПГ, включая Штокмановский проект, будет продолжена.

Кроме того, Александр Медведев провел рабочую встречу с Президентом япон'

ской компании Chiyoda Corporation Нобуо Сэки, в ходе которой были рассмотрены

перспективы сотрудничества в рамках освоения Штокмановского месторождения

и проекта «Балтийский СПГ». Chiyoda Corporation – крупнейший подрядчик по строи'

тельству заводов СПГ. Ее доля в общем портфеле заказов на создание таких пред'

приятий во всем мире составляет 60%.

ИЗ РУМЫНИИ В АЛЖИР
Александр Медведев во главе делегации ОАО «Газпром» посетил

с рабочими визитами Румынию и Алжир. В ходе встречи с совет'

ником Президента Румынии по экономическим вопросам Теодо�

ром Столожаном, министром экономики и торговли этой страны

Иоаном Кодруцем Шерешем и руководством румынского торго'

вого общества Conef SA (входит в международную инвестицион'

но'промышленную группу Marco Group) обсуждались вопросы со'

трудничества в энергетике и газовой отрасли на долгосрочный

период. В результате между ООО «Газэкспорт» и Conef SA был

подписан предварительный договор, предусматривающий заклю'

чение долгосрочного контракта на поставку российского газа

в 2010–2030 годах.

Главной темой переговоров Александра Медведева с генераль'

ным секретарем Министерства энергетики и шахт Алжира Абба�

сом Фейсалом и генеральным директором компании Sonatrak

Мохаммедом Мезиане стали вопросы всестороннего взаимо'

действия ОАО «Газпром» и Алжира в нефтегазовой сфере. Стороны

подтвердили заинтересованность в развитии сотрудничества меж'

ду «Газпромом» и Алжиром в области энергетики и договорились

продолжить диалог во время визита министра энергетики и шахт

Алжира Шакиба Хелиля в Москву в июле нынешнего года.

НОВЫЕ ГРАФИКИ
Алексей Миллер подписал графики синхрони'

зации строительства объектов газификации

с губернаторами Нижегородской области Ва�

лерием Шанцевым (на фото), Вологодской –

Вячеславом Позгалевым, Тульской – Вяче�

славом Дудкой, Новосибирской – Виктором

Толоконским и с главой Администрации Брян'

ской области Николаем Дениным.

Подписание документов связано с выполне'

нием ОАО «Газпром» «Программы газификации

регионов РФ в 2005–2007 годах», на реали'

зацию которой выделяется 35 млрд. рублей.

В минувшем году было инвестировано 5,2 млрд.

рублей. В нынешнем году на эти цели планиру'

ется выделить 17,6 млрд., а в 2007 – 12,2 млрд.

рублей. Кроме того, порядка 1,1 млрд. руб. будет

направлено на реконструкцию и техническое

перевооружение действующих распределитель'

ных газопроводов.

В соответствии с подписанными графиками,

руководство вышеперечисленных регионов

обязалось в течение 2006–2007 годов напра'

вить на строительство внутрипоселковых газо'

проводов из областных бюджетов в общей

сложности около 2,1 млрд. рублей.



Гигантские запасы

В минувшем году «Газпром» преодолел тенденцию «про�

едания» ресурсов. Достигнут рекордный с 1993 года

прирост запасов газа – около 583 млрд. куб. м, и тем са�

мым превышены объемы добычи. В результате только за

счет увеличения ресурсной базы в 2005 году российская

корпорация смогла бы обеспечить поставки, например,

в Германию в течение 15 лет.

Одновременно «Газпром» усиливает свое присутствие

на рынке жидких углеводородов. С приобретением «Сиб�

нефти» запасы нефти корпорации возросли в два раза,

достигнув 1,36 млрд. т. Кроме того, на балансе газовой

компании находится 1,2 млрд. т газового конденсата.

Наращивание ресурсов остается одним из важнейших

приоритетов в деятельности нашей корпорации. Реали�

зация Программы развития минерально�сырьевой базы

газовой промышленности обеспечит до 2030 года при�

рост запасов газа в объеме 23,5 трлн. куб. м, жидких уг�

леводородов – на уровне 3,4 млрд. т.

Это выгодно отличает «Газпром» от многих других ком�

паний, которые не в состоянии увеличить объемы своих

резервов. Для российского гиганта не существует пробле�
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мы сокращения запасов, с которой сталкивается практи�

чески весь мировой газовый бизнес. Поэтому «Газпром»

вместо проблемы, где взять газ, решает вопрос, когда это

лучше сделать. 

Рост производства

Еще один аспект, вызывающий повышенный интерес у по�

купателей газа, – способность поставщиков быстро нара�

щивать объемы добычи. «Газпром» справился и с этой за�

дачей. Так, в 2005 году из недр было извлечено 548 млрд.

куб. м газа, что на 37 млрд. куб. м больше, чем в 2001 го�

ду. А всего за пять минувших лет корпорация увеличила

производство голубого топлива на величину, сопостави�

мую с его суммарным потреблением в такой стране, как

Аргентина. 

Сегодня добычные мощности «Газпрома» значительно

превышают фактической объем производства. Компания

работает исходя из потребностей рынка: добыча ограни�

чивается только платежеспособным спросом на газ по

обоснованным ценам. В настоящее время «Газпром» оп�

ределил последовательность и сроки разработки своих

месторождений. Для выполнения уже подписанных кон�

трактов газа хватит. 

Запланированный уровень добычи до 2010 года будет

обеспечиваться за счет действующих и вводимых в разра�

ботку новых месторождений Надым�Пур�Тазовского реги�

она: Южно�Русского, нижнемеловых отложений Заполяр�

ного и Песцового, ачимовских залежей Уренгойского. 

В период после 2010 года прогнозируемые объемы до�

бычи газа будут обеспечены за счет освоения месторожде�

ний на шельфе арктических морей, в акваториях Обской

и Тазовской губы Карского моря, в Восточной Сибири

и Дальнем Востоке, а также на полуострове Ямал.

Необходимая интеграция

«Газпром» в полной мере использует преимущества вер�

тикальной интеграции. Корпорация реализует единую

стратегию развития всех элементов газового бизнеса от

разведки и добычи до распределения и сбыта газа. За по�

следние годы «Газпром» увеличил капиталовложения бо�

лее чем в три раза, их ежегодный объем составляет свы�

ше 10�11 млрд. долларов. Сегодня в инвестиционной

программе корпорации приоритет отдан транспорту, ведь

главный вопрос – это доставка газа потребителю. 

Совершенствование и повышение надежности газо�

транспортной системы (ГТС) – важнейшее направление

стратегии компании и главная составляющая «Генераль�

ной схемы развития газовой отрасли на период до 2030

года». Особенности российской ГТС – централизованное

управление, большая разветвленность и наличие парал�

лельных маршрутов транспортировки. Она обеспечивает

уникальную гибкость газоснабжения, обладает сущест�

венным запасом надежности и способна гарантировать

бесперебойные поставки газа от скважины до конечного

потребителя, в том числе при пиковых сезонных нагрузках.

Еще одна важная задача «Газпрома» – дальнейшее

развитие системы подземных газовых хранилищ на тер�

ритории России и за ее пределами, в непосредственной
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близости к экспортным рынкам. Конечное звено цепочки

вертикальной интеграции корпорации – ее сбытовая сис�

тема. В настоящее время она включает в себя три основ�

ных компонента: реализацию газа в Европе, в государст�

вах бывшего СССР и на внутреннем рынке России. 

Объем экспорта неуклонно растет. В минувшем году

«Газпром» поставил в Европу 156 млрд. куб. м газа – это

около четверти импортных закупок всех стран этого кон�

тинента. Согласно уже подписанным контрактам, в бли�

жайшие 10�15 лет корпорация направит за рубеж около

2,5 трлн. куб. м газа.

Только рынок

Законы коммерческих поставок становятся обязатель�

ными не только для европейских потребителей, но и для

государств бывшего СССР. «Газпром» уважает стремле�

ние к экономической независимости, поэтому руководст�

вуется принципами взаимодействия, соответствующими

нынешнему статусу этих стран. 

Конечно, переход на рыночное ценообразование – не�

простая задача, ведь до самого последнего времени «Газ�

пром» фактически субсидировал экономику ряда госу�

дарств бывшего СССР. То, что случилось с транзитом газа

через Украину в конце прошлого года, – это не проблема

политического насилия со стороны России, как некоторые

попытались ее представить. Это проблема экономического

бессилия целых отраслей украинской экономики, которая

оказалась не готова к жестким европейским правилам га�

зового рынка.

Важнейший итог «украинского конфликта» для евро�

пейской энергетической безопасности – состоявшееся

разделение контрактов на поставку газа в Украину и на

транзит российского голубого топлива через ее террито�

рию в Европу. Ранее существовало единое соглашение, что

позволяло Украине шантажировать и Россию, и Европу. 

Около двух третей добываемого газа «Газпром» реа�

лизует на внутреннем рынке. В настоящее время обес�

печены стабильные поставки голубого топлива и созда�

ны благоприятные условия для решения давно назрев�

ших проблем. Корпорация осуществляет масштабную

«Программу газификации регионов России». Вскоре газ

станет доступным еще более 11 млн. граждан страны.

Наряду с социально значимыми проектами «Газпром»

продолжает подготовку решений по либерализации рын�

ка газа для коммерческих потребителей. Использование

биржевых технологий и долгосрочных контрактов при

поставках голубого топлива промышленным предприя�

тиям позволит ликвидировать существующие сейчас це�

новые диспропорции между газом и альтернативными

видами топлива. 

«Газпром» уже стал крупной многопрофильной энерге�

тической компанией. За счет приобретения «Сибнефти»

утроились возможности по добыче жидких углеводородов.

Корпорация продолжает развивать нефтехимическое

направление, в том числе в сфере производства синте�

тического жидкого топлива. 

«Газпром» владеет электроэнергетическими активами:

10% РАО ЕЭС и блокирующим пакетом «Мосэнерго». Эле�

ктроэнергетика – профильный бизнес для корпорации,

дающий возможность получить значительный синергети�

ческий эффект. Нужно отметить, что «Газпром» рассмат�

ривает перспективы участия в проектах не только газовой

генерации, но и, например, угольной, что высвободит

большие объемы газа, пока использующиеся в россий�

ской электроэнергетике недостаточно эффективно. 

Структура активов, комплексная организация бизне�

са, состав акционеров уже сейчас позволяют «Газпрому»

сочетать преимущества транснациональных энергети�

ческих гигантов с достоинствами и привилегиями госу�

дарственных компаний. Уверенность инвесторов в пер�

спективах корпорации, подкрепленная давно ожидае�

мыми решениями по либерализации рынка ее акций,

обеспечили рост капитализации за последние годы бо�

лее чем в 25 раз.

Тенденции отрасли 

Нынешнее состояние международного рынка углеводоро�

дов определяется ростом потребления первичной энергии

как в традиционных, так и «новых» центрах, таких как Ки�

тай, Индия, Латинская Америка. В мире увеличивается

спрос, повышаются цены на энергоносители, обостряется

глобальная конкуренция. Борьба за доступ к энергоресур�

сам между тремя крупнейшими газовыми рынками – Ев�

ропы, Азиатско�Тихоокеанским и Северной Америки – бу�

дет нарастать. Для «Газпрома» все это – хорошие новости,

ведь главный товар компании нужен и на Западе, и на

Востоке, а современные технологии сделали его востре�

бованным и в Северной Америке. 

Доля природного газа в энергобалансе стран Азиат�

ско�Тихоокеанского региона в настоящее время невели�

ка – всего 10%. Однако именно здесь прогнозируется

самый высокий темп увеличения спроса на голубое топ�

ливо в ближайшие 15 лет. Контрагенты «Газпрома» из

стран Азии прилагают энергичные усилия по развитию

делового взаимодействия. Они демонстрируют готов�

ность ориентироваться на газ из России. В отношении

поставок на потенциально самый перспективный азиат�

ский рынок, китайский, компания находится на стадии

коммерческих переговоров, которые планируется завер�

шить до конца нынешнего года. Принципиально важно,

что Китай готов покупать российский газа по ценам,

формируемым на основе котировок нефтепродуктов. 

СПГ: за и против 

В настоящее время крупнейшим газовым рынком остается

Северная Америка. При этом цены здесь традиционно са�

мые высокие. Одного взгляда на глобус достаточно, чтобы

увидеть преимущества географического расположения

российской ресурсной базы проектов по производству СПГ

для США и Канады по сравнению с месторождениями

Ближнего Востока.

На первом этапе работы на американском рынке «Газ�

пром» начал спотовые поставки сжиженного природного

газа нероссийского происхождения за счет разменных

операций с трубным газом. Второй этап – продажа на ми�

ровом рынке СПГ собственного производства – будет реа�

лизован после 2010 года.

Сегодня «Газпром» ведет переговоры с ведущими игро�

ками на мировом рынке СПГ о возможности заключения

соглашений, позволяющих осуществлять более тесное со�

трудничество в области производства и торговли этим то�

варом. Компания в полной мере использует современные
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технологии для повышения эффективности своей работы

и выхода на новые рынки, недоступные ранее по техноло�

гическим причинам. Однако здесь учитываются не только

оптимистические прогнозы в отношении сжиженного

природного газа, которые сегодня доминируют в отчетах

аналитиков, но и суровые реалии. 

Практика реализации проектов СПГ убеждает в том,

что в данном случае нужно быть готовым к различным не�

ожиданностям. Многие проекты сталкиваются с кратным

превышением первоначальных бюджетов. Происходят

существенные задержки сроков их реализации. Анализ

показывает, что имеющиеся технологии пока не являются

сверхнадежными. В общем, риски в сфере производства

и поставок сжиженного природного газа на порядок вы�

ше, чем в случае с трубным, сетевым голубым топливом.

Сегодня тема СПГ используется в качестве дополни�

тельного аргумента в пользу отказа от опробованных де�

сятилетиями схем и технологий транспортировки газа.

Однако его морская доставка в сжиженном виде стано�

вится рентабельной только на расстояниях, превышающих

4000 км. При решении проблем газоснабжения Европы

этого нельзя не учитывать. Кроме того, СПГ стоит дороже

и, следовательно, задает более высокую ценовую планку

и для традиционных поставщиков трубного газа. 

Очевидно, что наиболее прочными позициями будут об�

ладать компании, способные гибко сочетать уже известные

технологии транспортировки и хранения с новыми. Основа

газового бизнеса – долгосрочные контракты. Они продол�

жат играть определяющую роль на рынке, поскольку пока

газ не продан, его никто не станет добывать. 

Взаимовыгодный обмен

В ближайшие два десятилетия в европейских странах

прогнозируется рост спроса на газ. Для «Газпрома» Ев�

ропа – рынок, на котором уже есть сформировавшийся

спрос и прогнозируемое потребление. Здесь налажена

инфраструктура и партнерские связи. Однако руководст�

во корпорации считает, что безопасность для потребите�

лей голубого топлива напрямую связана с безопасностью

для его производителей. Защите национальных и обще�

европейских интересов в области снабжения газом боль�

ше способствуют не протекционистские барьеры, а взаи�

модействие и международная интеграция. «Газпром»

идет по пути развития проектов, построенных на обмене

активами, это качественно новый уровень сотрудничест�

ва с европейскими партнерами. 

Сегодня много говорят о необходимости диверсифи�

кации поставок газа в Европу. «Газпром» также видит

в этом средство обеспечения энергетической безопасно�

сти. Однако для российской корпорации диверсифика�

ция – это прежде всего избавление от рисков нестабиль�

ности в транзитных зонах, возможность выбора наиболее

привлекательных рынков и способов доставки газа. 

В минувшем году началось строительство Северо�

Европейского газопровода. Этот проект – шаг к новой

экспортной политике. Она определяется кардинальным

снижением транзитных рисков при транспортировке га�

за из России в ЕС. Укреплению надежности поставок мо�

жет послужить и расширение «Голубого потока». В своих

экспортных планах «Газпром» рассматривает транзит

российского газа на юг Европы и в страны Восточного

Средиземноморья как перспективное направление, ко�

торое будет базироваться на новых контрактах и боль�

ших объемах газа. 

В последнее время европейские потребители прояв�

ляют недовольство высокими ценами на газ. С точки

зрения «Газпрома», это проблема лежит в плоскости

распределения прибыли между участниками цепочки

производства и продажи голубого топлива. Львиную до�

лю в конечной цене газа составляют налоги. Вот где ре�

зерв для снижения цен! 

У «Газпрома» есть все возможности полностью выпол�

нить свои обязательства перед Европой и одновременно

развивать перспективное сотрудничество со странами

Азиатско�Тихоокеанского региона. Учитывая ресурсную

базу компании, она может сыграть роль энергетического

фундамента не только для ЕС, но и для всего мира.
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Реальные возможности

В прошлом году Группа «Газпром»

произвела 547,9 млрд. куб. м газа, что

превысило показатели предыдущего

года на 2,8 млрд. куб. м. К 2010 году

добыча газа должна вырасти до

560 млрд. куб. м, к 2020 году – до

580�590 млрд. куб. м. По словам

Александра Ананенкова, в нынешнем

году «Газпром» завершил разработку

«Генеральной схемы развития газовой

отрасли России до 2030 года», кото�

рая после необходимых согласований

со всеми профильными министерст�

вами и ведомствами может быть ут�

верждена Правительством РФ уже до

конца 2006 года. Кардинального уве�

личения производства голубого топ�

лива «Газпромом» здесь также не

планируется: к 2030 году корпорация

предполагает довести добычу до 610�

630 млрд. куб. м.

«Работая над документом, мы от�

талкивались не от случайных цифр,

а основывались на подробных расче�

тах и существующих прогнозах по�

требления газа в нашей стране и за ее

пределами, – объясняет Александр Ге�

оргиевич. – Уровень добычи “Газпро�

ма” регулируется емкостью рынка

сбыта, и мы, соответственно, ориенти�

руемся на те параметры, которые он

нам задает».

При этом он подчеркнул, что уже се�

годня реальные возможности корпора�

ции значительно превышают объемы

производства: убедиться в этом можно

было совсем недавно – в первом квар�

тале нынешнего года. В период ано�

мально низкой температуры «Газпром»

за короткое время фактически вышел

на уровень добычи в 620 млрд. куб. м

газа в пересчете на год (1,703 млрд.

куб. м в сутки) при запланированных

548 млрд. куб. м (1,501 млрд. куб. м).

«Месторождения компании были

переведены в режим максимального

отбора, в результате чего по итогам ра�

боты в январе�марте производство га�

за составило 147,2 млрд. куб. м, что на

3 млрд. больше намеченных объемов, –

сообщил Александр Ананенков. –

А в настоящее время мы идем с опере�

жением плана на 4 млрд. куб. м». 

Строго по плану

В 2002 году «Газпром» приступил к ре�

ализации Программы развития мине�

рально�сырьевой базы на период до

2030 года – к этому сроку корпорация

предполагает прирастить свои запасы

на 23,5 трлн. куб. м газа и 3,4 млрд. т

жидких углеводородов. В 2002�2005

годах среднегодовой коэффициент

восполнения газовых запасов увели�

чился с 25% до 88%, а в минувшем го�

ду он превысил 100% (прирост запасов

достиг 593,4 млрд. куб. м при добыче

в 547,9 млрд.). Запасы газа Группы

«Газпром» выросли за это время

с 26 трлн. куб. м до 29,1 трлн. 

С 1997 года американская компа�

ния DeGoler & McNoton в соответствии

с международными стандартами про�

водит аудит ресурсов «Газпрома».

В 2004 году стоимость запасов корпо�

рации оценивалась в 84 млрд. долла�

ров, а по состоянию на начало 2006 го�

да она увеличилась до 138,6 млрд. дол�
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добыча

В нынешнем году «Газпром»

завершил разработку «Гене�

ральной схемы развития газо�

вой отрасли России до 2030

года»

В первом квартале нынешнего года, когда в России

наблюдалась аномально низкая температура, «Газпром»

показал свои реальные возможности и за короткий

период времени вышел на уровень добычи,

соответствующий 620 млрд. куб. м газа в год. 

Между тем ресурсная база корпорации позволяет

нарастить годовой объем производства голубого топлива

и до 900 млрд. куб. м. Единственным сдерживающим

фактором остается емкость рынка сбыта. Об этом

рассказал на брифинге Заместитель Председателя

Правления ОАО «Газпром» Александр Ананенков.

У добычных

проектов

«Газпрома»

впечатляющие

перспективы

ОТ СТАБИЛИЗАЦИИ

К РОСТУ



ларов (аудит завершен по 95% запасов

газа и 90% жидких углеводородов).

«К активным запасам компании

можно отнести около 14,6 трлн. куб. м

газа, – считает Александр Георгие�

вич. – Использование остальной час�

ти ограничено по разным причинам».

Например, запасы Астраханского ме�

сторождения составляют 2,5 трлн.

куб. м газа, и теоретически здесь

можно значительно нарастить добычу

голубого топлива. Но астраханское

сырье отличается высоким содержа�

нием сероводорода, что требует не

только создания комплекса глубокой

переработки газа, но и выхода на ры�

нок серы, а это в настоящее время

экономически не оправданно. 

Тем не менее, по словам Александра

Ананенкова, сегодня возможный уро�

вень добычи газа компаниями Группы

«Газпром» оценивается в пределах

900 млрд. куб. м в год – имеющиеся за�

пасы это позволяют. Однако реальные

объемы производства значительно

ниже, что определяется платежеспо�

собным спросом и емкостью рынка.

В ближайшие пять лет корпорация

намерена ежегодно увеличивать свою

ресурсную базу на 600 млрд. куб. м,

восполняя добытые объемы. При этом

в эксплуатацию будут вводиться мес�

торождения, расположенные в непо�

средственной близости от существую�

щей транспортной инфраструктуры.

Для обеспечения бесперебойной

работы газотранспортной системы

(ГТС) «Газпрома» компания планирует

продолжить ее реконструкцию и мо�

дернизацию, ежегодно направляя на

эти цели около 50 млрд. рублей. «Мы

смогли переломить тенденцию, на�

блюдавшуюся до 2002 года, когда

многие участки нашей ГТС работали

с пониженными техническими воз�

можностями. За счет реконструкции

пропускная способность системы

в прошлом году выросла на 3,5 млрд.

куб. м, – отметил Александр Ананен�

ков. – Основное внимание уделялось

“северному коридору”, где задейство�

ваны “Пермтрансгаз”, “Севергазпром”

и “Лентрансгаз”».

Шельф, полуостров и Восток

В конце минувшего года «Газпром»

приступил к строительству Северо�

Европейского газопровода. В 2010

году его мощность планируется дове�

сти до 27,5 млрд. куб. м в год, а к 2013

году пропускная способность СЕГ уве�

личится до 55 млрд. куб. м. Базовым

месторождением проекта пока опре�

делено Южно�Русское, но очевидно,

что в перспективе к нему добавятся

другие. Не исключено, что магистраль

будет заполняться и сырьем, добытым

на континентальном шельфе России.

В 2005 году «Газпром» разработал

Программу освоения шельфовых ре�

сурсов до 2030 года, которая предпо�

лагает прирост морских запасов газа

к 2020 году до 14 трлн. куб. м. К это�

му времени годовая добыча голубого

топлива на шельфе должна составить

более 180 млрд. куб. м, нефти – более

11 млн. т. Уже ведется активная под�

готовка к освоению Штокмановского

месторождения, разведанные запасы

которого по категории С1 достигают

3,7 трлн. куб. м.

Кроме того, «Газпром» получил по�

ложительное заключение государст�

венной экспертизы по обустройству

Бованенковского месторождения на

полуострове Ямал и системы магист�

рального транспорта для поставок

ямальского газа на рынок. Новый ва�

риант проекта предполагает снижение

затрат на разработку на 20%, а транс�

портного тарифа – на 15%. Первый

газ, который пойдет по нитке до Ухты,

здесь планируется добыть в 2011 го�

ду, а в 2013 году к нему присоединит�

ся сырье Харасавэя.

«В этом году мы будем принимать

инвестиционное решение по место�

рождениям полуострова Ямал, – за�

явил Александр Ананенков. – Напом�

ню, что разведанные запасы здесь со�

ставляют около 10,4 трлн. куб. м газа,

а ресурсы, с учетом прилегающей ак�

ватории, – порядка 50 трлн.». По его

словам, «сухопутные» месторождения

Ямала в перспективе способны давать

ежегодно до 250 млрд. куб. м газа в год,

а вместе с акваторией – вдвое больше.

Параллельно с этим активно ведет�

ся проработка проектов освоения ре�

сурсов Восточной Сибири и Дальнего

Востока. До конца 2007 года первый

газ должны получить потребители

Иркутской области, а к 2011 году за�

работает газопровод, по которому са�

халинское топливо пойдет через Хаба�

ровск во Владивосток. Приоритетным

экспортным направлением в страны

АТР станет газопровод «Алтай». Ре�

сурсной базой этой магистрали опре�

делены западносибирские месторож�

дения «Газпрома». Во вторую очередь

планируется создать «восточный ко�

ридор»: по нему в страны АТР будут

осуществляться поставки газа с Чаян�

динского месторождения (Якутия) и,

возможно, сырья, добываемого в рам�

ках проекта «Сахалин�3».

Денис Кириллов

добыча

В ближайшие пять лет корпо�

рация намерена ежегодно

увеличивать свою ресурсную

базу на 600 млрд. куб. м, вос�

полняя добытые объемы

Структура разведанных запасов
газа России (на 01. 01. 2006)

Добыча газа ОАО «Газпром»
в 2005 году

Источник: ОАО «Газпром»



Шаги и перспективы

Делегаты прилетели в Волгоградскую

область за день до совещания, чтобы

принять участие в торжественном под�

ключении к Единой системе газоснаб�

жения (ЕСГ) России первых 30 домов

поселка Приморский (всего здесь пла�

нируется газифицировать 220 домо�

владений), расположенного в Калачев�

ском районе. Это небольшое событие

в действительности имеет огромное

значение, ведь оно стало первым ша�

гом на пути воплощения в жизнь дого�

воренностей «Газпрома» и админи�

страции региона, достигнутых в апреле

нынешнего года.

Напомним, что стороны утвердили

план газификации области, согласно

которому в 2006�2007 годах на голу�

бое топливо будет переведено 73 ко�

тельные и 7684 домовладения. Толь�

ко в текущем году суммарные инвес�

тиции региона и компании в рамках

программы должны составить более

1,2 млрд. рублей, из которых около

60% придется на долю «Газпрома».

Впрочем, достижение намеченных

результатов как в Волгоградской об�

ласти, так и в целом по стране  напря�

мую зависит от четкого выполнения

всех существующих договоренностей.

Участники совещания отметили, что

в отличие от «Газпрома» представите�

ли органов исполнительной власти на

местах уделяют недостаточно внима�

ния этому вопросу.

Успехи и проблемы

«Благодаря нашей настойчивой и це�

ленаправленной работе вместе с фе�

деральными и региональными орга�

нами власти к 2005 году в России бы�

ла сформирована новая система

сбыта газа», – сообщил в ходе сове�

щания заместитель генерального ди�

ректора ООО «Межрегионгаз» по ра�

боте с органами власти и регионами

Николай Исаков. В итоге результаты

минувшего года оказались не только

положительными, но и, прямо скажем,

многообещающими. 

Так, бюджетные организации

и предприятия ЖКХ довели уровень

платежей за газ почти до 100%, и хотя

в среднем по стране этот показатель

составил 93% по вине самого про�

блемного потребителя – населения

(88%), в целом ряде регионов оплата

достигла требуемого уровня. Одновре�

менно старые долги за газ сократи�

лись на 1,94 млрд. рублей, а отдель�

ным покупателям удалось их полно�

стью ликвидировать. Однако первый

квартал 2006 года показал, что реше�

ны еще далеко не все вопросы.

Участие и активность

С начала нынешнего года, несмотря на

аномальные морозы, «Газпром» про�

должил полностью выполнять свои

обязательства перед потребителями.

Но, к сожалению, покупатели не смог�

ли или не захотели ответить компании

тем же.

Из�за низких температур объем

реализации газа предприятиям ЖКХ

в январе�марте 2006 года оказался

выше запланированного уровня на

1,3 млрд. куб. м (7,5%), населению –

на 2,8 млрд. куб. м (23%). Между тем

средний уровень платежей за первые

три месяца года упал до 70%, а сум�

марная задолженность социально

значимых потребителей (бюджетные

организации, предприятия ЖКХ

и население) за поставленное топли�

во превысила 27 млрд. рублей (по

итогам 2005 года она составляла

16,8 млрд. рублей).

По словам Николая Исакова, такая

ситуация возникла из�за оставшихся

нерешенными старых проблем. Глав�

ные из них – отсутствие в региональ�

ных и местных бюджетах целевой
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Бюджетные организации и предприятия ЖКХ довели в 2005 году

уровень платежей за газ почти до 100%, хотя в среднем по стране

этот показатель составил 93% по вине самого проблемного потреби+

теля – населения (88%) 

В Волгограде состоялось выездное совещание

специалистов ОАО «Газпром» с представителями

администраций субъектов РФ, курирующими вопросы

ТЭК. Основными темами обсуждения стали проблемы

газоснабжения и перспективы газификации. 

Стороны пришли к выводу, что успех национальной

программы в значительной степени зависит от качества

взаимодействия всех ее участников. При этом было

отмечено, что региональная исполнительная власть

в данном процессе пока занимает недостаточно

активную позицию.

«Газпром» подводит промежуточные итоги газификации

СДАЛИ НЕ ВСЕ
ЗИМНЮЮ СЕССИЮ



статьи расходов на оплату газа, несо�

ответствие уровня тарифов реальным

затратам предприятий ЖКХ, неэф�

фективное использование системы

доплат малообеспеченным семьям,

отсутствие механизма регулирования

норм сезонного потребления газа на�

селением и пр.

В ходе совещания было отмечено,

что эффективное решение названных

проблем невозможно без деятельного

участия региональных администраций.

В этой связи первый заместитель на�

чальника Центрального производ�

ственно�диспетчерского департа�

мента (ЦПДД) ОАО «Газпром» Вла!

димир Подмарков подчеркнул, что

если бы не форсированный режим

работы, на который перешли все

предприятия корпорации в период

аномальных морозов, страна могла

бы реально оказаться на грани энер�

гетической катастрофы.

Ответственность и контроль

Газоснабжение в России осущест�

вляется в соответствии с Правилами

поставки газа, утвержденными Пра�

вительством РФ. В соответствии с ни�

ми при сильном похолодании промыш�

ленные предприятия обязаны перехо�

дить на резервные виды топлива

(мазут, уголь, торф и т.д.), что дает га�

рантию полного обеспечения газом

социально значимых потребителей

в любой, даже самой сложной ситуа�

ции. Для этого ежегодно составляются

специальные графики, утверждаемые

администрациями субъектов Федера�

ции. В нынешнем году они были введе�

ны в 50 регионах, но промышленные

потребители целого ряда областей не

выполнили своих обязательств.

В январе�феврале корпорация пе�

решла на форсированный режим ра�

боты, что позволило дополнительно

добыть более 2,8 млрд. куб. м газа.

В это же время сверхплановый отбор

голубого топлива из подземных храни�

лищ России достиг 5,5 млрд. куб. м.

По данным «Межрегионгаза», из 2354

предприятий, включенных в график,

резервные хозяйства 786�ти оказа�

лись неисправны или вообще отсут�

ствовали, а 137 не имели альтерна�

тивного топлива. Многие потребители

просто не задействовали в полном

объеме свои запасы угля и мазута,

на которые они к тому же с самого на�

чала не спешили переходить.

В этой ситуации руководству «Газ�

прома» пришлось лично обращаться

к главам администраций регионов.

«Давление в московском кольцевом

газопроводе в пик морозов упало ни�

же критической нормы, чего у нас не

было с 80�х годов, – рассказывает

Владимир Подмарков. – Но энергети�

ки не хотели переводить ТЭЦ�22 на

мазут, и убедить их в этом удалось

лишь после вмешательства столично�

го мэра Юрия Лужкова». По словам

Владимира Юрьевича, суммарный

перебор голубого топлива по России

составлял порядка 200 млн. куб. м

в сутки, причем более 100 млн. куб. м

приходилось на предприятия электро�

энергетики.

Следует напомнить, что «Газпром»

выражал обеспокоенность по поводу

обеспечения субъектов Федерации

резервными видами топлива еще

в ходе подготовки к зиме и старался

привлечь внимание к этой проблеме

не только профильных министерств

и ведомств, но и региональных чинов�

ников. Однако на практике контроль со

стороны местных властей оказался

явно недостаточным. Например, в не�

которых областях многие предприятия

не только не создали резервов, а, на�

против, ликвидировали мазутные или

угольные хозяйства. Такие действия

вполне объяснимы: газ в разы дешев�

ле других видов топлива. Поэтому его

продолжают тратить, не задумываясь

о возможных последствиях, а об эко�

номии газа говорится практически

только на уровне «Газпрома».

Очевидно, что подобная ситуация

не будет способствовать газификации

России в целом. И более того, с таким

подходом к проблеме бережного отно�

шения к голубому топливу отдельные

субъекты Федерации и предприятия

могут сами себе оказать «медвежью

услугу». Ведь руководство «Газпрома»

делает выводы из случившегося –

а значит, инвестиции корпорации бу�

дут перераспределяться в пользу тех

регионов, которые максимально кон�

тролируют ситуацию и четко выполня�

ют свои обязательства.

Денис Кириллов

Фото Дмитрия Киселева

Москва – Волгоград – 

Калач�на�Дону – Приморский
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Объем реализации газа предприятиям ЖКХ в январе+марте 2006

года оказался выше запланированного уровня на 1,3 млрд. куб. м

(7,5%), населению – на 2,8 млрд. куб. м (23%). Между тем средний

уровень платежей за первые три месяца 2006 года упал до 70% 



– Кирилл Геннадьевич, каковы

итоги минувшего года для компа�

нии «Межрегионгаз»?

– Прошедший год был для нас до�

статочно успешным. Выручка от реа�

лизации газа по сравнению с 2004

годом увеличилась на 25%. Уровень

платежей без учета погашения старой

задолженности достиг 97,8%. Основ�

ной причиной неполной оплаты по�

ставленного газа остается сложная

ситуация в ЮФО, особенно в Чечен�

ской Республике. 

– Получается, здесь вообще

ничего нельзя изменить? 

– Ну почему же нельзя? Мы мно�

го делаем для исправления ситуации.

Не надо забывать, что Южный феде�

ральный округ неоднороден: основ�

ные потребители здесь сосредоточе�

ны в Ставропольском и Краснодар�

ском краях, а также в Волгоградской

и Ростовской областях. И вот по этим

регионам мы вышли почти на 100%

платежей. В национальных же рес�

публиках – Дагестане, Ингушетии

и Кабардино�Балкарии – проблемы

остаются: там уровень оплаты за газ

колеблется в пределах 40�50%.

В Чечне он еще ниже. Значительного

улучшения нам удалось добиться

в Северной Осетии: сегодня поставки

газа здесь оплачиваются на 70%.

Кстати, зачастую мы даже не мо�

жем отключить тех потребителей, ко�

торые не платят за газ. Например,

в Дагестане, чтобы не допустить оста�

новки газораспределительной стан�

ции, местные власти объявляют… во�

енное положение. Сотрудники МВД

окружают ГРС, чтобы якобы защитить

ее от неожиданно спустившихся с гор

бандитов, и нашим специалистам про�

сто не дают работать. В общем, специ�

фики хватает…

Минимальная рентабельность

– Возвращаясь к итогам минув�

шего года, сообщу, что общие расчеты

с ОАО «Газпром» составили 104,3%

от стоимости поставленного газа.

Около 17 млрд. рублей мы получили

в качестве погашения задолженности

за прошлые годы. В 2005 году чистая

прибыль «Межрегионгаза» вышла на

уровень 5 млрд. рублей, а рентабель�

ность продаж газа (отношение прибы�

ли к выручке) – 2,3%. Эти показатели

позволяют классифицировать «Меж�

регионгаз» как стабильную компанию,

уверенно занимающую лидирующие

позиции в реализации газа потреби�

телям Российской Федерации.

– Когда «Газпром» сможет на�

чать реализовывать газ по ком�

мерческим ценам? 

– Реализация «Газпромом» соб�

ственного газа на рыночных условиях

начнется после принятия постановле�

ния Правительства РФ «О проведении

эксперимента по продаже газа по

свободным ценам». К сожалению, по�

явление этого документа задержива�

ется, однако у нас есть надежда на его

скорейшее одобрение в свете поруче�

ния Президента страны Владимира

Путина, который в своем обращении

к Федеральному Собранию поставил

задачу «организовать на территории

России биржевую торговлю нефтью,

газом, другими товарами с расчетами

в рублях». 

– Если постановление Прави�

тельства выйдет в нынешнем году,

когда биржевая площадка сможет

полноценно функционировать?

– Возможно, мы получим этот

долгожданный документ до конца ны�

нешнего года. Однако баланс газа на

2006 год уже сформирован, и появле�

ния свободных объемов не предвидит�

ся. Это касается и независимых про�

изводителей, так как их предприятия

работают на полную мощность. Таким

образом, реально биржа сможет за�

работать только с 2007 года. 

– Что уже сделал «Межрегион�

газ» в рамках национального про�

екта газификации регионов?

– Компания сформировала про�

грамму газификации регионов Рос�
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На вопросы журнала 

отвечает Член Правления

ОАО «Газпром», начальник

Департамента маркетинга,

переработки газа и жидких

углеводородов, 

генеральный директор 

ООО «Межрегионгаз» 

Кирилл Селезнев



сийской Федерации, которая преду�

сматривает инвестиции в объеме

35 млрд. рублей в строительство

объектов газоснабжения и газифи�

кации по следующему графику:

в 2005 году – 5,2 млрд. рублей,

2006 – 17,6 млрд. рублей и 2007 –

12,2 млрд. рублей. 

Большая газификация

– В минувшем году на разработку

генеральных схем газоснабжения и га�

зификации пяти субъектов Российской

Федерации было направлено 200 млн.

рублей. Еще 5 млрд. рублей освоено

при строительстве 133 объектов в 25

регионах, при этом общая протяжен�

ность новых газопроводов составила

2952 км. Возведение этих объектов

продолжается и в нынешнем году,

а кроме того, началось строительство

236 новых. В целом планируется осво�

ить 17,6 млрд. рублей, в том числе

600 млн. рублей направить на разра�

ботку генеральных схем газоснабжения

и газификации еще 17 субъектов РФ.

В 2006 году будут завершены 88 объ�

ектов газификации, 23 из которых бы�

ли начаты в 2005 году.

Для решения задачи доведения га�

за до конечных потребителей, то есть

строительства межпоселковых, улич�

ных и внутридомовых сетей, разрабо�

таны планы�графики, синхронизирую�

щие выполнение программ газифика�

ции по 53 регионам. Более половины

из них утверждены Председателем

Правления ОАО «Газпром» Алексеем

Миллером и руководителями соот�

ветствующих субъектов РФ.

– Почему заказчиком для боль�

шей части программы газификации

стала компания «Регионгазхол�

динг», которая уже передала все

свои газораспределительные акти�

вы «Газпромрегионгазу»?

– ОАО «Регионгазхолдинг» вы�

полняло функции заказчика по реали�

зации программ газификации регио�

нов Российской Федерации с 2001

года. За это время компания приобре�

ла необходимый опыт и сформирова�

ла квалифицированный коллектив

специалистов. Учитывая существен�

ное увеличение объема инвестиций

в строительство объектов газифика�

ции и сжатые сроки выполнения про�

граммы, мы поняли, что передача

функций заказчика «Газпромрегион�

газу» потребовала бы значительных

дополнительных производственных

и административных ресурсов. Поэто�

му к работе был привлечен «Регион�

газхолдинг».

– Сегодня на рынке сжиженно�

го газа ОАО «Газэнергосеть» кон�

курирует с ОАО «СИБУР Холдинг».

Планируется ли как�то координи�

ровать их деятельность?

– Координация работы этих двух

компаний на рынке сжиженных угле�

водородных газов затруднительна

из�за жесткой позиции Федеральной

антимонопольной службы. Поэтому

в настоящее время при реализации

сжиженного газа «Газпром» и «СИ�

БУР Холдинг» действуют самостоя�

тельно в соответствии с собственны�

ми целями и задачами. 

– В минувшем году часть газа

независимых производителей «за�

висла» в трубе. В настоящее время

этой проблемы нет?

– В четвертом квартале минув�

шего года стояла очень теплая пого�

да, поэтому потребители снизили за�

купки голубого топлива. В конце года

запас газа независимых организаций

в газотранспортной системе ОАО

«Газпром» превысил 2,7 млрд. куб. м.

Однако в начале нынешнего года из�

за аномально низкой температуры

потребление голубого топлива резко

выросло, поэтому газ независимых

производителей быстро разошелся. 

Штраф за недобор

– Вообще, эту регулярно возника�

ющую проблему можно решить доста�

точно просто. Независимым произво�

дителям нужно включить в договоры

с потребителями пункт, в котором бы�

ло бы четко сказано, что в случае не�

выборки указанного объема покупа�

тель должен заплатить штраф. Однако

промышленные предприятия не хотят

брать на себя такие обязательства,

да и «независимые» не особенно на�

стаивают на этом. Тем более что

часто они реализуют свои объемы не

напрямую потребителям, а мелким

трейдерским компаниям, созданным

для генерирования прибыли. Поэтому

формально мы не можем даже

предъявить претензии независимым

производителям. 

– У «Газпрома» были пробле�

мы с экспортом конденсата из�за

противодействия Минпромэнерго.

А как обстоят дела сегодня?
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– Дело в том, что экспорт нефти

и конденсата рассчитывается исходя из

объема сырья, сданного в систему ма�

гистральных трубопроводов «Транс�

нефти». Однако «Газпром» направляет

в нефтепроводы незначительное ко�

личество стабильного конденсата, так

как у компании есть свои конденсато�

проводы. Мы пытались доказать, что

они должны иметь такой же статус, как

и система «Транснефти», но безус�

пешно. Поэтому основной объем экс�

порта конденсата осуществляется по

железной дороге. В принципе, нас это

устраивает. 

– В конце минувшего года сме�

нилось руководство ОАО «Сала�

ватнефтеоргсинтез», в котором вы

возглавляете Совет директоров.

Какие изменения произошли на

этом предприятии?

– Было принято решение скор�

ректировать финансовую и техниче�

скую стратегию управления «Салават�

нефтеоргсинтезом», чтобы повысить

эффективность его работы.

Улучшения на «Салавате»

– В частности, мы полностью от�

казались от процессинговых схем пе�

реработки углеводородного сырья. Это

дало возможность предприятию полу�

чить дополнительную прибыль и вести

гибкую политику закупок при расту�

щем рынке нефти. Если по итогам ми�

нувшего года прибыль «Салаватнеф�

теоргсинтеза» составила около

420 млн. рублей, то за первое полуго�

дие нынешнего – уже 720 млн.

Внедрение модели линейной опти�

мизации PIMS позволило только за

счет нормальной загрузки и четкого

распределения внутрипроизводствен�

ных потоков иметь ежемесячно до

14 млн. рублей дополнительной при�

были. Пересмотрели мы и программу

капитальных вложений, сделав акцент

на решении наиболее злободневных

задач. Одновременно с этим осущест�

вляется подготовка и к масштабному

проекту – строительству каталитиче�

ского крекинга. 

В настоящее время задолженность

предприятия превышает 20 млрд.

рублей – это почти 60% его оборотных

средств. Поэтому мы провели боль�

шую работу с банками по снижению

процентных ставок и рефинансирова�

нию дорогих кредитов. 

– Кирилл Геннадьевич, вы

представляете «Газпром» в Совете

директоров РАО «ЕЭС России». Что

хочет получить газовая корпорация

от своих энергетических активов? 

– Электроэнергетика весьма ин�

тересна «Газпрому», поскольку для

нас этот бизнес – профильный.

Профильная энергетика

– Очевидно, что усиление позиций

в энергетическом секторе повысит

капитализацию корпорации. Кроме

того, мы весьма заинтересованы

в нормализации топливного баланса

страны. Сегодня большая часть элект�

ростанций России работает на газе:

например, в Московском регионе 98%

электричества производится из голу�

бого топлива. Вряд ли это целесооб�

разно, ведь существуют и альтерна�

тивные источники энергии.

За счет повышения КПД электро�

станций и перевода некоторых из них

на уголь произойдет высвобождение

значительных объемов газа, которые

можно будет использовать более эф�

фективно. Разумеется, нам это вы�

годно. И как только Правительство

определится с путями вхождения ин�

весторов в генерацию, «Газпром»

примет активное участие в данном

процессе.

– Недавно появились предло�

жения провести дополнительные

эмиссии акций генерирующих

компаний с целью привлечения

средств в энергетику. Ваша оценка

этой инициативы? 

– Пока этот вопрос обсуждается

только на уровне Совета директоров

РАО «ЕЭС России», и никаких конкрет�

ных проектов по дополнительным

эмиссиям еще нет. Когда появятся ре�

альные предложения, «Газпром» будет

их рассматривать. Но в принципе я не

исключаю, что мы примем участие

в выкупе допэмиссий акций генериру�

ющих компаний. 

– А как вы относитесь к идее

главы «Газэкспорта» Александра

Медведева в перспективе слить

все сбытовые предприятия «Газ�

прома» в единый блок? 

– На мой взгляд, экспортный

и внутренний рынки сегодня сильно

отличаются друг от друга. Скажу

больше: в России рынка газа пока

просто нет – имеет место прямое гос�

регулирование. На данный момент

можно говорить только о том, что

«Газэкспорт» постепенно полностью

возьмет в свои руки обеспечение га�

зом стран ближнего зарубежья. Здесь

уже внедряются международные

формы торговли, со многими государ�

ствами согласованы четкие формулы

цены. А внутри страны предстоит еще

очень большая работа по формирова�

нию «правил игры». 

Беседу вел Сергей Правосудов
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реплика

Проект создания Северо�Европейско�

го газопровода – один из приоритетов

«Газпрома». Наибольший интерес

к нему проявляет Германия, поскольку

после прохождения по дну Балтийско�

го моря труба выйдет на поверхность

в районе немецкого города Грейфс�

вальд. В качестве основной сырье�

вой базы для СЕГ определено Южно�

Русское месторождение. «Газпром»

будет разрабатывать его в альянсе

с Wintershall – дочерней компанией

германского BASF. Возможно, к ним

присоединится и немецкий концерн

E.ON. 

Однако как только проект начал

набирать обороты, тотчас же появи�

лись желающие нагреть на нем руки.

В частности, американский миллиар�

дер Ричард Монкриф от лица своей

компании Moncrief Oil International

подал иск в суд города Форт�

Уорф, штат Техас. В качестве

ответчиков называются ОАО

«Газпром», его дочерние

организации «Запсиб�

газпром» и «Север�

нефтегазпром»,

а также компании

Wintershall A.G.

и E.ON Ruhrgas. 

А м е р и к а н �

ская фирма тре�

бует передать ей

долю в Южно�

Русском мес�

торождении

в размере

40% или

выплатить

«несколько миллиардов долларов»

в качестве компенсации. Дело в том,

что почти десять лет назад тогдашний

генеральный директор «Запсибгаз�

прома» Владимир Никифоров вел

переговоры с Moncrief Oil о создании

совместного предприятия для разра�

ботки Южно�Русского месторожде�

ния. Американцы обещали инвестиро�

вать в проект около миллиарда долла�

ров. Но поскольку СП так и не было

образовано, никаких денег в освоение

месторождения никто не вложил. 

Позже контроль над «Запсибгаз�

промом» и его «дочкой» «Севернефте�

газпромом» пытались получить струк�

туры, близкие к «ЮКОСу» и «Итере».

Однако «Газ�

пром» сумел

сохранить

свои активы.

Причем аме�

риканцы в этом

споре никак не фигуриро�

вали. Компания Moncrief

Oil вновь вышла на сцену

только в 2003 году,

когда ее директор

по развитию Уэсли

Монкриф встретился

с главой «Севернефте�

газпрома» Эдуардом

Худайнатовым. Пред�

ставитель американской

корпорации рассказал,

что в свое время спе�

циалисты Moncrief Oil

много часов посвятили

изучению документов

по Южно�Русскому

месторождению,

они даже посеща�

ли Новый Уренгой

и Тюмень и теперь

готовы вернуться

к диалогу о воз�

можном участии

в проекте. Сотруд�

ники «Газпрома»

не сочли это

предложение

интересным. 

И вдруг в прош�

лом году Ричард

Монкриф решил,

что «Газпром»

и немецкие

газовые

компании должны ему «несколько

миллиардов долларов». И, вместо того

чтобы начать судебную тяжбу в России,

где шли переговоры и где он содержал

офис, г�н Монкриф, надеясь, что мест�

ный судья будет более благосклонен

к соотечественнику, подал иск в США.

«Газпром» в свою очередь подал

заявление, в котором потребовал пре�

кратить разбирательство на том осно�

вании, что российская корпорация не

ведет никакой деятельности в штате

Техас и поэтому не попадает под юрис�

дикцию суда города Форт�Уорф. Бо�

лее того, в договоре, который прежнее

руководство «Запсибгазпрома» под�

писало с Moncrief Oil, содержалась

оговорка о том, что в случае возник�

новения споров между сторонами они

будут разрешаться в Международном

коммерческом арбитражном суде при

Торгово�промышленной палате РФ,

а не в штате Техас или где�либо еще.

В результате весной нынешнего

года суд города Форт�Уорф удовле�

творил ходатайство ОАО «Газпром»

о прекращении разбирательства и от�

клонил иск компании Moncrief Oil.

Дело было закрыто на осно�

вании отсутствия юрис�

дикции, так как

«Газпром» не ве�

дет деятельности

на территории

штата Техас.

Однако Ричард

Монкриф не ус�

покоился и подал

апелляцию.

При этом он

активно клей�

мит «Газпром»

через прессу.

Чаще всего

его ком�

ментарии

появляют�

ся в польских

СМИ. Скорее всего, это объясняется

тем, что Польша тоже считает себя

в этом деле пострадавшей стороной:

польское руководство почему�то

уверено, что «Газпром» был обязан

строить новый газопровод по терри�

тории их страны, а не по дну Балтий�

ского моря.

В общем, всем хочется денег –

и американцам, и полякам. Это по�

нятно. Вот только при чем здесь

«Газпром»?

Петр Сергеев

Рисунок Юлии Русенко

Американский миллиардер пытается
нажиться за счет «Газпрома»

ТЕХАССКИЙ РЕЙНДЖЕР 



нефтяное крыло

В минувшем году Группа «Газпром»

получила более 46 млн. т нефти (без

учета конденсата). Согласно принятой

стратегии, к 2011 году добыча вы�

растет до 60 млн. т, а к 2020 году – до

80 млн. Для достижения этих показа�

телей планируется активно разраба�

тывать месторождения «Газпром неф�

ти» (с учетом принадлежащих ей 50%

ОАО «Славнефть»), а также запасы са�

мого «Газпрома». Кроме того, компа�

ния будет расширять ресурсную базу

за счет геологоразведки. В качестве

ключевых регионов названы Западная

и Восточная Сибирь, а также шельф

северных морей. 

На собственно газпромовских мес�

торождениях нефтяная компания на�

мерена действовать в качестве опера�

тора. Это связано с тем, что «Газпром»

владеет не 100% акций ОАО «Сиб�

нефть» (ныне переименована в «Газ�

пром нефть»), а немногим более 75%,

поэтому передавать ей лицензии в на�

стоящее время нецелесообразно. 

Инвестпрограмма нефтяного бло�

ка до 2020 года составит 16,5 млрд.

долларов. Она будет полностью фи�

нансироваться из денежных потоков

«Газпром нефти», без привлечения

средств ОАО «Газпром». Стратегия

рассчитана с учетом прогнозной цены

на нефть после 2010 года в диапазоне

40�42 доллара за баррель.

«Мы планируем активно расши�

рять свою сбытовую сеть, – заявил

Президент ОАО «Газпром нефть», За�

меститель Председателя Правления

ОАО «Газпром» Александр Ряза�

нов. – Если сегодня у компании поряд�

ка 700 собственных АЗС, то к 2020

году их будет уже 1500». В настоящее

время розничная реализация топлива

приносит весьма высокий доход, по�

этому данное направление бизнеса

очень интересует нефтяников. Экс�

портом нефти и продуктов ее перера�

ботки «Газпром нефть» продолжит за�

ниматься самостоятельно. 

В отличие от продажи топлива

в секторе переработки «Газпром

нефть» не предполагает создавать но�

вые мощности. Однако компания рас�

считывает взять в свои руки управле�

ние Московским нефтеперерабатыва�

ющим заводом (МНПЗ). В данный

момент контрольный пакет акций этого

предприятия принадлежит Правитель�

ству Москвы. При этом МНПЗ несет

убытки. В соответствии с действующим

законодательством, компания с от�

рицательным балансом не может вы�

плачивать дивиденды, следовательно,

ее привилегированные акции должны

превратиться в голосующие. В этом

случае контрольный пакет окажется

в руках «Газпром нефти» в союзе

с «Татнефтью». Однако Высший арби�

тражный суд РФ признал законным

решение прошлогоднего собрания

акционеров МНПЗ о выплате диви�

дендов за 2004 год. Хотя вряд ли

кто�то кроме менеджеров нефтяной

«дочки» «Газпрома» сможет навести

порядок на предприятии, задолжен�

ность которого составляет 200 млн.

долларов. 

Ожидается, что фондовый рынок

позитивно воспримет стратегию раз�

вития нефтяного бизнеса «Газпрома». 

Сергей Правосудов

«Газпром нефть» будет неуклонно
наращивать объемы производства

Правление ОАО «Газпром»

одобрило стратегию

развития нефтяного

бизнеса. 

Она предусматривает

увеличение к 2020 году

добычи нефти до 80 млн. т.

Реализация этой

программы укрепит

позиции корпорации

на внутреннем и внешнем

рынках и позволит

активизировать разработку

нефтяных запасов

«Газпрома».

ЕСТЬ СТРАТЕГИЯ
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Недаром говорят, что судьба – это ха�

рактер. Порой может сложиться впе�

чатление, что тому или иному человеку

просто повезло: оказался, как говорит�

ся, в нужном месте и в нужное время.

Но если такое происходит на протяже�

нии всей жизни, становится понятно,

что не  в одной только удаче дело.

Внутренняя логика биографии Сер�

гея Пашина говорит сама за себя: этот

человек всегда и везде был первым.

Не всякому по плечу та ответствен�

ность, которая выпадает на долю пер�

вопроходцев. Сергей Тимофеевич ока�

зался к ней готов. 

Страсть к знаниям у него была столь

сильной, что он пошел в школу с пяти

лет. А когда ему исполнилось четыр�

надцать, Сергей успешно сдал вступи�

тельные экзамены в Октябрьский неф�

тяной техникум. Не последнюю роль

здесь сыграли впечатления раннего

детства: неподалеку от поселка При�

ютово (Белебеевский район Башкирии),

где он родился и вырос, в 50�х годах

прошлого века велось освоение Шка�

повского нефтяного месторождения.

По окончании учебы, отработав год по

распределению в Западно�Казахстан�

ском геологическом управлении, Сер�

гей Пашин был призван в армию. От�

служив, вернулся в родное Приютово,

где устроился на работу геологом цеха

поддержки пластового давления неф�

тепромыслового управления «Акса�

ковнефть». Вот как вспоминает о тех

днях сам Сергей Тимофеевич: «Обычно

рабочий день начинался в шесть утра.

Мамин завтрак, а уже через час полу�

чаешь задание и едешь на место оче�

редного прорыва трубопровода. Осо�

бенно трудно было зимой. Пока добе�

решься, обязательно продрогнешь до

самых костей. Впрочем, полученный

опыт оказался бесценным». В это же

время он поступил на заочное отде�

ление Уфимского нефтяного института

(ныне Уфимский государственный неф�

тяной технический университет) по

специальности «Разработка газовых

и газоконденсатных месторождений».

Вуз Пашин окончил в 1975 году, нахо�

дясь уже далеко от родного дома. 

В начале 70�х годов в новостях все

чаще стала мелькать тема освоения

Западной Сибири. Сергей загорелся

идеей покорения Севера, и в 1972 го�

ду получил долгожданный вызов. В по�

селке Пангоды, по соседству с которым

раскинулось Медвежье месторожде�

ние, Сергей Тимофеевич постигал су�

ровую школу первопроходцев. До все�

го надо было доходить собственным

умом, буквально на ходу вникать в тех�

нологические сложности, быстро и чет�

ко решать сложнейшие проблемы.

Приезжали многие, но оставались еди�

ницы: экстремальную романтику с веч�

ной мерзлотой, полярными ночами

и 60�градусным морозом выдержива�

ли далеко не все. Уверенность в собст�

венных силах и способность отвечать

за свои поступки и слова, чем всегда

отличался Пашин, во многом послужи�

ли причиной того, что в 1977 году мо�

лодого начальника первого газового

промысла «Надымгазпрома» перебро�

сили на освоение Уренгойского место�

рождения. 

Здесь опять все пришлось начи�

нать с нуля, в прямом смысле слова на

пустом месте. Задача ставилась «про�

стая»: ввести в строй первую газопро�

мысловую установку, затем создать

производственно�диспетчерскую

службу (впоследствии она стала Урен�

гойским газопромысловым управле�

нием №1, которое и возглавил наш

юбиляр). Что за всем этим стоит, мо�

жет понять только газовик: спать при�

ходилось урывками, на раскладушке

прямо в рабочем кабинете, а букваль�

но накануне пуска у Пашина от пере�

напряжения даже пропал голос. Одна�

ко объект был сдан в срок. Всего же

при непосредственном участии Сергея

Тимофеевича в этих местах построено

11 промыслов. 

Когда грандиозный уренгойский

проект заработал на полную мощ�

ность, Пашин отправился еще дальше

на Север: он стал первым генераль�

ным директором «Ямбурггаздобычи».

Здесь, по его словам, удалось создать

принципиально новую школу добычи

голубого топлива, ведь для освоения

Ямбургского месторождения старые

методы не годились, нужны были све�

жие инженерные подходы и нестан�

дартные способы решения проблем. 

В начале 90�х годов у Сергея Па�

шина опять началась новая жизнь:

сначала он отправился во Вьетнам ос�

ваивать шельф Южно�Китайского мо�

ря, а затем в Болгарию – обеспечивать

транзит российского газа в Турцию.

В 2003 году ему снова пришлось

все оставить и вернуться в Уфу. На сей

раз уже для того, чтобы возглавить од�

ну из газотранспортных «дочек» «Газ�

прома» – ООО «Баштрансгаз». Руко�

водству корпорации было понятно, что

только такой яркий и неординарный

руководитель, настоящий газовик, как

Пашин, сможет вывести это предприя�

тие из кризиса. Сегодня уже можно

сказать, что Сергей Тимофеевич, как

всегда, оправдал возложенные на него

ожидания и с честью выполнил по�

ставленные задачи: «Баштрансгаз» по

всем показателям ныне на подъеме. 

Заслуги и таланты Сергея Пашина

оценены по достоинству. В 2005 году

он избран депутатом Государственного

собрания – Курултая – Республики

Башкортостан. Орденов, медалей и по�

четных званий у Сергея Тимофеевича

не счесть, но больше всего он гордится

своими детьми: Тимофеем, Дании�

лом и Елизаветой. 

С юбилеем вас, Сергей Тимофее�

вич! И где бы вы ни работали, пусть

вам, как прежде, сопутствует успех!

Редакция журнала «Газпром»
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– Юрий Петрович, как вы оце�

ниваете ситуацию с приростом за�

пасов в России? 

– Ни для кого из специалистов не

секрет, что с начала 1990�х годов

в стране были фактически приоста�

новлены работы по воспроизводству

минерально�сырьевой базы. Госу�

дарство от этой работы отказалось,

а для недропользователей соответ�

ствующих условий создано не было.

Поэтому темпы отбора ресурсов зна�

чительно превысили их прирост. 

Положительная динамика

– В последнее время ситуация по�

степенно улучшается. После того как

Правительство одобрило в 2004 году

программу воспроизводства мине�

рально�сырьевой базы, из бюджета на

эти цели стало выделяться в два раза

больше средств. Данный документ

предполагает, что к 2020 году в Рос�

сии прирост ресурсов будет опережать

объем их извлечения из недр. 

Положительная динамика уже вид�

на. В частности, по итогам минувшего

года прирост запасов по газу и углю

превысил их отбор. Впрочем, справед�

ливости ради надо отметить, что этот

успех обусловлен активной работой

в предыдущие годы. Ведь геологораз�

ведка – инерционный процесс. 

– А как вы оцениваете дея�

тельность компаний по увеличе�

нию запасов?

– В целом положительно. Одним

из лидеров по приросту запасов угле�

водородного сырья традиционно явля�

ется «Газпром». Эта корпорация тратит

значительные средства на геолого�

разведку. В том, что в газовой отрасли

темпы воспроизводства ресурсов опе�

редили их отбор, главная заслуга, ко�

нечно же, принадлежит «Газпрому».

В нефтянке мне хочется выделить дея�

тельность компании «Сургутнефтегаз»,

которая активно занимается увеличе�

нием ресурсной базы.

– Но ведь запасы можно

наращивать не только за счет гео�

логоразведки, но и улучшая техно�

логию добычи. Есть ли сдвиги

в этом направлении?

– В минувшем году за счет повы�

шения коэффициента извлечения

нефти (КИН) на баланс было дополни�

тельно поставлено 300 млн. тонн чер�

ного золота. Очевидно, что государство

заинтересовано в максимальном отбо�

ре ресурсов. Но для этого Министерст�

ву природных ресурсов (МПР) нужны

рычаги воздействия на нерадивые

компании. У нас же в 90�е годы значи�

тельная часть лицензий была выдана

без предъявления существенных тре�

бований к недропользователям. Мы не

можем настаивать на выполнении ус�

тановок по КИН, если данный показа�

тель вообще не упоминается в лицен�

зионном соглашении. Эти недостатки

планируется исправить в новой редак�

ции закона «О недрах». 

– А правда ли, что сегодня

средние показатели коэффициента

извлечения нефти хуже, чем в со�

ветское время? 

– Да, это так. В действующей ре�

дакции закона нет положений о необ�

ходимости рационального использова�

ния недр. В СССР же все было просто.

Руководителей нефтегазовых пред�

приятий достаточно было вызвать

в министерство и пригрозить им уволь�

нением, и ситуация сразу же начинала

меняться к лучшему. Сегодня другие

времена, и у МПР практически нет ме�

ханизмов воздействия на недрополь�

зователей. Поэтому нам и нужна новая

редакция закона «О недрах».

Объективные трудности

– Однако снижение КИН имеет

и объективные причины. Большинство

месторождений в нашей стране всту�

пили в фазу падающей добычи, и они

уже не могут демонстрировать те же

результаты, что и в лучшие годы. По�

этому нефтяникам приходится извле�

кать нефть из более сложных залежей.

Истощение минерально�сырьевой ба�

зы автоматически приводит к ухудше�

нию показателей коэффициента из�

влечения нефти.

– В настоящее время идет под�

готовка Генеральной схемы разви�

тия газовой отрасли на период до

2030 года. Очевидно, что после ее

утверждения Правительством при�
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дется вносить изменения в лицен�

зионные соглашения. Вы готовы

к этой работе? 

– Да, готовы. У нас нет ни малей�

ших проблем с корректировкой лицен�

зий в том случае, если это совпадает

с интересами государства. Хотя мини�

стерству сложно менять условия со�

глашений в одностороннем порядке,

так как это угрожает стабильности

процесса недропользования в стране.

Сегодня есть и такие лицензии, в кото�

рых даже не указан срок ввода место�

рождения в эксплуатацию. В этом слу�

чае сотрудники МПР проводят беседы

с недропользователями и пытаются

убедить их включить необходимые па�

раметры в соглашение. Когда же, как

в случае с «Газпромом», компания са�

ма предлагает актуализировать ли�

цензионный договор, мы не видим

в этом никаких проблем. 

– В последнее время очень

много говорится о ресурсах Вос�

точной Сибири. Здесь сконцентри�

рованы огромные запасы углево�

дородов. Однако добыча практиче�

ски не ведется. Что нужно сделать

для масштабного освоения этого

региона?

– Прежде всего необходимо со�

здать транспортную инфраструктуру,

ведь никто не станет вкладывать день�

ги в разработку месторождения, если

добытое сырье нельзя доставить по�

требителям. Не будет в Восточной Си�

бири нефте� и газопроводной систе�

мы – значит, не будет и добычи. С дру�

гой стороны, государство не может

строить трубопроводы, не зная, когда

они будут заполнены. В настоящее вре�

мя ведется работа по синхронизации

этих процессов. 

– Как вы прокомментируете

ситуацию с Ковыктинским газо�

конденсатным месторождением?

– Моя позиция здесь предельно

проста. Главное, чтобы Ковыктинское

месторождение было введено в экс�

плуатацию. Для этого нужно состыко�

вать вопросы создания транспортной

инфраструктуры и рынков сбыта. А это

уже не наша епархия – здесь ключе�

вую роль играют Минпромэнерго, не�

дропользователь и «Газпром» как вла�

делец системы магистральных газо�

проводов. МПР пока занимается тем,

что подталкивает всех участников дан�

ного процесса к принятию окончатель�

ного решения. Нам не важно, кто будет

осваивать Ковыкту, – главное, чтобы

месторождение начало давать газ по�

требителям. 

– Но здесь встает вопрос объе�

мов производства. Можно добы�

вать незначительное количество

газа, а можно выполнять нормы

лицензионного соглашения… 

– Лицензионное соглашение еди�

но для всех, и его необходимо соблю�

дать. В случае нарушений мы будем

обязаны отреагировать.

– Давайте поговорим еще об

одном очень перспективном реги�

оне – шельфе северных морей. Что

нужно сделать для начала его

полномасштабной разработки? 

– Осваивать шельф гораздо

сложнее, чем континентальные неф�

тегазовые провинции. Советская про�

мышленность не уделяла должного

внимания созданию технологий добы�

чи углеводородов морских месторож�

дений. В этом вопросе мы очень силь�

но отстали от других стран. МПР под�

готовило программу освоения шельфа

и внесло ее в Правительство. В этом

документе говорится в том числе и об

экономических мерах поощрения ра�

ботающих на шельфе компаний.

– Ранее вы предлагали создать

специальную государственную ком�

панию для освоения шельфа. Ваша

позиция не изменилась? 

– Мы просчитываем в том числе

и этот вариант. Обозначить идею со�

здания специализированной государ�

ственной компании – это одно, а обос�

новать выделение необходимых

средств – уже совсем другое. Сегодня

МПР проводит необходимую работу.

– По вашему мнению, в новой

редакции закона «О недрах» дол�

жен присутствовать только аукци�

онный способ распределения ме�

сторождений или необходимо со�

хранить и конкурсные процедуры?

– Я остаюсь искренним сторонни�

ком аукционов. Более прозрачной и по�

нятной формы распределения прав на

месторождения до сих пор в мире не

придумано. Однако противники этой

позиции в процессе обсуждения зако�

нопроекта убедили меня в том, что могут

существовать особые условия, которые

требуют отказа от аукциона в пользу

конкурса. В качестве примера можно

привести тот же шельф. Правильно ли

будет просто продать на аукционе круп�

ное шельфовое месторождение? Не

факт. Ведь в данном случае речь идет

о морской границе Российской Феде�

рации. Между тем страны, накопив�

шие большой опыт в данном вопросе

(например, соседняя Норвегия), идут

по другому пути. Они объединяют уси�

лия крупнейших мировых корпораций,

21

по закону

ГАЗПРОМ  №6,  июнь  2006

«У нас нет ни малейших про�

блем с корректировкой ли�

цензий в том случае, если это

совпадает с интересами госу�

дарства»



сохраняя при этом значительный пакет

акций в консорциуме за собственной

государственной компанией. 

Правила и исключения

– Мы разработали поправки в за�

кон «О недрах», где в качестве базовой

определена система аукционов. Однако

в особых случаях конкурсные процеду�

ры также могут иметь место. Решение

о выставлении того или иного место�

рождения на конкурс должно прини�

маться на уровне Правительства РФ.

– Очень долго шли разговоры

о необходимости отказаться от

правила «двух ключей», когда

разрешение на освоение ресурсов

выдают и федеральные, и регио�

нальные власти. Юридически «два

ключа» остались. Однако де�фак�

то все функции сконцентрирова�

лись в руках МПР. Как вам это

удалось? 

– Действительно, многие поло�

жения, которые еще не получили силу

закона, уже реализуются на практике.

Например, мы отказались от конкур�

сов и в последнее время проводим

исключительно аукционы. Для госу�

дарства явно полезнее, чтобы «клю�

чей» и «замков» было меньше. Есть

один орган, который отвечает за вы�

дачу лицензий на право пользования

недрами, – Роснедра, и с него можно

спрашивать за конечный результат.

В этом случае отсутствует и почва

для бюрократических уловок, и повод

для ссылок на несогласованность

действий. Губернаторы подают нам

свои предложения, и мы учитываем

их в работе. 

Недра и капитализация

– Хотя законодательно закрепить

сложившуюся практику, конечно же,

необходимо. Согласно экспертным

оценкам, принятие новой редакции

закона «О недрах» повысит капитали�

зацию уже стоящих на балансах ком�

паний запасов на 10�15%. Во мно�

гом это произойдет благодаря появ�

лению оборота лицензий. Очевидно,

что недропользователи должны иметь

право распоряжаться своими место�

рождениями. 

Кроме того, если та или иная

структура потратила собственные

средства и обнаружила полезные ис�

копаемые, то она должна автоматиче�

ски получить право на их разработку.

Пока же у нас по итогам минувшего

года есть 80 признанных открытий,

между тем лицензии смогли оформить

только пять компаний, а остальные

продолжают собирать необходимые

визы и согласования. Понятно, что та�

кая ситуация, мягко говоря, не активи�

зирует геологоразведку. 

Еще один важный вопрос – при�

ближение российской классификации

запасов к международным стандар�

там. Лицензионные соглашения долж�

ны учитывать экономику извлечения

ресурсов. А то ведь можно ставить на

баланс и такие запасы, которые никто

и никогда не будет извлекать. Мы уже

разработали классификацию, осно�

ванную на мировых требованиях.

Однако в России действует около

13 тысяч лицензий, и, чтобы привес�

ти их в соответствие с новыми стан�

дартами, понадобится время. Начать

нужно с месторождений, находящих�

ся на государственном балансе. Эту

работу мы планируем завершить

к 2009 году. 

– Какой вам видится роль ино�

странных компаний в российском

топливно�энергетическом ком�

плексе?

– Очевидно, что мы должны  рабо�

тать с иностранными компаниями: они

могут принести необходимый капитал

и новейшие технологии. Однако это не

означает, что крупнейшие месторож�

дения надо передать зарубежным кор�

порациям. Существующая практика

показывает, что иностранные концер�

ны выступают отнюдь не в качестве

локомотивов нашего природопользо�

вания. Напротив, на тех участках, где

они работают, весьма велика доля на�

рушений лицензионных соглашений. 

В интересах России

– Международные компании, как

правило, не проявляют никакой заин�

тересованности во внедрении на на�

шей территории передовых отечест�

венных технологий: все необходимое

просто ввозится из�за рубежа. На мой

взгляд, это неправильно. Нужно поощ�

рять развитие производства новей�

шего оборудования внутри страны.

Ведь мировые автогиганты открывают

свои предприятия в России. Почему же

этого нет в нефтегазовой сфере? 

В разработке ресурсов полезных

ископаемых российские и зарубеж�

ные компании должны сотрудничать.

У участников консорциумов будет

больше стимулов для обустройства

окружающей территории. Поэтому

в законопроект «О недрах» внесено

понятие «стратегические месторож�

дения», на которые иностранные кор�

порации могут претендовать только

в партнерстве с российскими.

– Спасибо, Юрий Петрович,

за откровенный и содержательный

разговор. 

Беседу вел Сергей Правосудов

22 ГАЗПРОМ  №6,  июнь  2006

по закону

«Согласно экспертным оцен�

кам, принятие новой редакции

закона “О недрах” повысит

капитализацию уже стоящих

на балансах компаний запа�

сов на 10�15%»



партнерство

Основным поставщиком газа для

VNG традиционно остается «Газ�

пром». В минувшем году немецкая

компания закупила более 16 млрд.

куб. м голубого топлива, из них 45%

пришлось на российский газ, 28%

поступило с германских месторожде�

ний, а 27% – с норвежских.

«Что касается надежности поста�

вок газа, то наши взаимоотношения

с партнерами не дают поводов для

опасений, – отметил д�р Клаус�

Эвальд Хольст. – В первую очередь

это относится к российскому “Газ�

прому”. Несмотря на недавние вол�

нения в СМИ, у меня нет никаких

причин подвергать сомнению наши

долгосрочные договоренности. Хочу

особо подчеркнуть, что краткосроч�

ное прекращение поставок россий�

ского газа на Украину в начале ны�

нешнего года никак не отразилось на

деятельности VNG».

В настоящее время «Газпром»

и Verbundnetz Gas AG активно взаи�

модействуют в области подземного

хранения газа. В минувшем году VNG

и «Газэкспорт» подписали договор,

согласно которому российский газ бу�

дет храниться в ПХГ немецкой компа�

нии в зимние сезоны 2005�2007 го�

дов. Это сотрудничество чрезвычайно

выгодно нашей корпорации, так как

в период низких температур она может

реализовывать голубое топливо по

более высоким ценам. В настоящее

время рабочая мощность подземных

хранилищ VNG составляет 2,2 млрд.

куб. м, а к 2011 году планируется до�

вести ее до 3,3 млрд. куб. м. 

Общемировая тенденция роста цен

на энергоресурсы не могла не отра�

зиться на деятельности Verbundnetz

Gas AG. По итогам минувшего года

компания получила рекордную выручку

в 3,8 млрд. евро (в 2004 году было

3,3 млрд. евро). Однако чистая при�

быль VNG оказалась на 24% ниже, чем

в 2004 году и составила 93,7 млн. ев�

ро. По словам д�ра Хольста, это объ�

ясняется ростом цен на импортный газ

в среднем на 34%. Переложить разни�

цу на своих клиентов компании в пол�

ной мере не удалось. Впрочем, потери

могли быть еще большими, если бы

VNG не увеличила на 23% объем про�

даж за пределами Германии. В резуль�

тате в 2005 году немецкая корпорация

получила от своих операций в Италии,

Литве, Польше, Словакии и Чехии

40 млн. евро прибыли. 

Доля VNG на внутреннем рынке

газа Германии традиционно дости�

гает 16%. В минувшем году объем

сбыта голубого топлива крупным

промышленным предприятиям по

сравнению с 2004 годом почти не

изменился. При этом поставки элект�

ростанциям увеличились на 2,7%.

Снижение потребления произошло

в жилищно�коммунальном секторе,

так как он наиболее остро реагирует

на повышение цен. 

В ходе дебатов о стоимости газа

объединения потребителей и полити�

ческие партии потребовали от компа�

ний�продавцов большей прозрачнос�

ти. Verbundnetz Gas AG опубликовала

данные о структуре конечной цены го�

лубого топлива: 37% приходится на

долю платежей за импортный газ, 35%

составляют торгово�производствен�

ные расходы компании внутри страны,

28% – налоги и другие отчисления го�

сударству.

Клаус�Эвальд Хольст заявил, что

ожидать снижения цен на газ в бли�

жайшее время не приходится. Это

связано с ростом себестоимости его

добычи и увеличением спроса в Китае,

Индии, ЕС и США. Поэтому VNG уде�

ляет все больше внимания энергосбе�

режению и получению топлива из во�

зобновляемых источников. В частнос�

ти речь идет о биогазе, который можно

вырабатывать из растений и отходов

животноводства.

Сергей Правосудов

Лейпциг – Москва 

Глава немецкой газораспределительной компании 

Verbundnetz Gas AG (VNG) Клаус�Эвальд Хольст 

на встрече с журналистами рассказал об итогах работы

в 2005 году и поделился планами на будущее. 

ГАЗ  БУДЕТ
ДОРОЖАТЬ
Так считает руководство немецкой
компании Verbundnetz Gas
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– Г�н Сирелли, как отразилась

на работе Gaz de France либерали�

зация европейского рынка газа?

– Процесс либерализации рынков

влечет за собой масштабные переме�

ны. И это было правильно воспринято

французскими энергетиками: они

поняли необходимость изменить тра�

диционно существовавшее геогра�

фическое и отраслевое равновесие,

основанное на региональных моно�

полиях, сохранив в качестве базового

принципа конструктивное взаимодей�

ствие между сбытовыми и добываю�

щими компаниями. Теперь стратегии

национальных и моноэнергетических

операторов постепенно трансформи�

руются, чтобы в ближайшем будущем

иметь возможность предложить по�

требителям диверсифицированную

энергетическую продукцию и услуги.

Что же касается Gaz de France,

то либерализация рынков потребо�

вала глубокой перестройки всей ор�

ганизационной структуры компании.

Мы должны вписываться в новые

юридические рамки в соответствии

с требованиями европейских дирек�

тив по газу и в то же время принимать

вызовы современной индустрии. 

Электричество и новые рынки

– Одно из крупных новшеств в об�

ласти коммерческих операций связано

с ростом инвестиций в электроэнер�

гетику, с расширением «двойных»

предложений, сочетающих газ и элек�

тричество. Одновременно мы разви�

ваем стратегию, направленную на ин�

тернационализацию. Сегодня на долю

зарубежной деятельности приходится

36% нашего оборота.

– Какие цели вы перед собой

поставили?

– Главная цель Gaz de France –

обеспечение 14 млн. потребителей как

во Франции, так и за ее пределами.

На практике это означает, что мы

должны ежедневно предлагать им луч�

ший набор рыночных услуг.

Для достижения этой цели мы

разработали модель сбалансирован�

ного развития, которая основана на

следующих принципах: располагать

собственными производственными

мощностями; благодаря наличию

крупных контрактов гарантировать

на длительную перспективу рынки

сбыта, открытые и для газодобываю�

щих компаний (таких как «Газпром»);

в условиях растущей конкуренции

предлагать диверсифицированные

«мультиэнергетические» решения,

включающие в себя и энергоуслуги;

делать выбор в пользу технологиче�

ских инноваций, инвестируя в НИОКР.

Наш проект слияния с компанией

Suez станет настоящим ускорителем

развития, поскольку мы превосходно

дополняем друг друга. Новая Группа

будет мировым лидером в области

энергетики и охраны окружающей

среды, готовым удовлетворить все

запросы своих потребителей.

Газпромовский выход

– «Газпром» получил право

начать реализацию своего газа

конечным потребителям во Фран�

ции. Как это будет происходить на

практике?

– Либерализация французского

рынка стала более интенсивной с ию�

ля 2004 года, когда он был на 70%

открыт для конкуренции. Начиная

с этого момента все потребители,

за исключением частных пользовате�

лей, получили право самостоятельно

выбирать поставщика голубого топ�

лива из числа компаний, имеющих

разрешение на торговлю газом во

Франции. К ним, например, относятся

«Газпром» и Gaz de France. С июля

будущего года «частники» также смо�

гут выбирать поставщиков, и фран�

цузский рынок окажется полностью

открытым.
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«Одно из крупных новшеств в области коммерческих операций Gaz de

France связано с ростом инвестиций в электроэнергетику, с расшире$

нием “двойных” предложений, сочетающих газ и электричество» 

НОВЫЙ УРОВЕНЬ
СОТРУДНИЧЕСТВА

На вопросы журнала 

отвечает Президент –

генеральный директор

Gaz de France 

Жан�Франсуа Сирелли
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– Расскажите, пожалуйста,

о вашей совместной с «Газпро�

мом» деятельности по поставкам

газа на рынок Великобритании.

– Прошедшей зимой мы разрабо�

тали очень интересную концепцию,

в основе которой – разменная опера�

ция между трубным и сжиженным

природным газом. Согласно этому

принципу, Gaz de France переуступает

«Газпрому» танкер СПГ, предназна�

ченный для реализации за пределами

Европы, в обмен на эквивалентный

объем газа из России. Таким образом

создаются связи между газовыми

рынками, которые ранее географиче�

ски были разобщены.

– Реализуете ли вы еще какие�

то проекты вместе с «Газпромом»?

– Европа и Россия заинтересова�

ны в плодотворном сотрудничестве

в области энергетической безопасно�

сти. «Газпром» и Gaz de France должны

развивать партнерские отношения,

начало которым было положено в се�

редине 70�х годов прошлого века.

В частности, речь идет об открытии

новых рынков сбыта для гигантских

запасов российского газа, а также

о продолжении взаимодействия в об�

ласти технологий, услуг, научно�ис�

следовательской работы и культуры.

Большие планы

– Россия – не только поставщик,

но и крупный потребитель энергоре�

сурсов, имеющий огромный потенциал

энергосбережения. В рамках совмест�

ных предприятий Gaz de France и «Газ�

пром» развивают проекты рациональ�

ного использования энергии и газа,

в частности, тесно работая с промыш�

ленными предприятиями. Достижения

в этой области впечатляют, хотя пред�

стоит сделать еще очень многое.

Перспективное направление сот�

рудничества – расширение мощностей

по поставкам в Европу российского га�

за. «Газпром» планирует построить Се�

веро�Европейский газопровод, кото�

рый напрямую соединит Россию с га�

зовым рынком Северной Европы. Gaz

de France уже высказал свой потенци�

альный интерес к этому проекту, кото�

рый будет способствовать повышению

безопасности поставок и удовлетворе�

нию растущего спроса на голубое топ�

ливо в Европе.

– Каким вам видится будущее

Gaz de France и «Газпрома»?

– Россию и Францию связывают

давние отношения, основанные на до�

верии и взаимовыгодном сотрудниче�

стве. В сентябре минувшего года

«Газпром» и Gaz de France отметили

30�летие коммерческого и промыш�

ленного партнерства. Вместе с главой

«Газпрома» Алексеем Миллером мы

открыли в Париже выставку россий�

ской живописи второй половины XIX

века, а также провели деловые пере�

говоры.

Сегодня доля российского газа

в портфеле импортных закупок Gaz de

France составляет примерно 21%.

Ежегодно «Газпром» поставляет нам

более 12 млрд. куб. м голубого топли�

ва. Прежде всего я хотел бы, чтобы на�

ши контакты продолжали развиваться

в духе сотрудничества и доверия на

всех уровнях. У нас с Алексеем Милле�

ром сложились теплые и содержатель�

ные отношения, то же самое можно

сказать и о наших командах. 

В сентябре нынешнего года Gaz de

France примет у себя в рамках стажи�

ровки десять руководителей «Газпро�

ма», а наши молодые специалисты

отправятся с аналогичной задачей

в Россию. Я придаю большое значе�

ние этим обменам, поскольку они

способствуют укреплению связей ме�

жду двумя компаниями. 

Надеюсь, что развитие взаимоот�

ношений «Газпрома» и Gaz de France

выразится в подписании новых дол�

госрочных контрактов на поставку

газа, а также в углублении партнер�

ства в области инфраструктуры, до�

бычи и реализации голубого топлива,

научно�исследовательской деятель�

ности, в сфере обучения персонала

и пропаганды культурных достижений

наших стран. 

Беседу вел Сергей Правосудов
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– Гасан Гилалович, на какое

место вы бы поставили свое пред�

приятие в системе ОАО «Газпром»?

– В структуре газовой корпорации

работает 18 газотранспортных ком�

паний, и каждая занимает свое собст�

венное место. Наверное, нет большого

смысла раздавать им порядковые но�

мера. И мы в этом смысле не исклю�

чение: в чем�то «Волгоградтрансгаз»

первый, а где�то нам следует приба�

вить. Главное, что все мы делаем одно

большое дело, нужное не только «Газ�

прому», но и России в целом.

– И все же, какую лепту вно�

сит «Волгоградтрансгаз» в это об�

щее дело?

– Судите сами: мы обеспечиваем

работу около 7 тыс. км магистраль�

ных газопроводов и отводов, 13 ком�

прессорных станций, оснащенных

186 газоперекачивающими агрега�

тами (ГПА). Все это хозяйство рас�

положено на территориях Волгоград�

ской, Воронежской и Ростовской об�

ластей. Собственно, географическое

положение в значительной степени

и определяет значение нашего пред�

приятия для «Газпрома»: через «Вол�

гоградтрансгаз» ежегодно проходит

примерно пятая часть всего газа, по�

падающего в российскую газотранс�

портную систему.

Среднеазиатский коридор

– Именно через нас идет основ�

ной поток голубого топлива по газо�

проводу Средняя Азия – Центр. Из са�

ратовского поселка Александров Гай,

что на границе с Казахстаном, труба

тянется через территорию этой рес�

публики до Фролово (Волгоградская

область), где смесь туркменского, уз�

бекского и казахского газа разделя�

ется: часть перекачивается в сторону

украинского Новопскова, другая –

в центральные регионы России по на�

правлению к Москве. В ведении «Вол�

гоградтрансгаза» находится и базовый

участок «Голубого потока»: газопро�

вод Починки – Изобильное – Северо�

Ставропольское ПХГ.

– С какими результатами пред�

приятие закончило минувший год?

– Мы транспортировали по сис�

теме около 100,2 млрд. куб. м «газ�

промовского» и азиатского газа,

прокачивали сырье независимых

дочки�матери

Через «Волгоградтрансгаз»

ежегодно проходит примерно

пятая часть всего газа, попа�

дающего в российскую газо�

транспортную систему

НАШИ ПЕРСПЕКТИВЫ –
«ГОЛУБОЙ ПОТОК»

На вопросы журнала отвечает генеральный директор 

ООО «Волгоградтрансгаз» Гасан Набиев
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дочки�матери

производителей, в частности «ЛУК�

ОЙЛа» и «НОВАТЭКа». Основным на�

шим проектом, как и в предыдущие

годы, был «Голубой поток». В 2005

году на маршруте «Голубого потока»

ввели в эксплуатацию две новых КС –

Котельниковскую и Ольховскую. 

Традиционно занимаемся диагно�

стикой и реконструкцией трубопрово�

дов, строительством новых участков,

модернизацией компрессорных стан�

ций. Провели капитальный ремонт

125 км газопроводов, выполнили

комплекс мероприятий по техничес�

кому перевооружению двух КС. В об�

щей сложности в эти проекты инвес�

тировано 387,2 млн. рублей.

Перспективы газификации

– «Волгоградтрансгаз» активно

участвует в газификации российских

регионов, которая, надеюсь, с нынеш�

него года пойдет значительно быстрее.

– К слову, расскажите, что уже

сделал «Волгоградтрансгаз» для

обеспечения «своих» областей го�

лубым топливом?

– Газификация начинается с га�

зопроводов�отводов и газораспреде�

лительных станций. В Волгоградской

области около 2 тыс. км отводов,

а всего на территории нашего присут�

ствия – почти 3,5 тыс. км. Кроме того,

мы контролируем 229 ГРС, строи�

тельство этих объектов в последнее

время велось очень активно. За ми�

нувшие два года мы запустили в строй

пять ГРС: две в Воронежской и по од�

ной – в Волгоградской, Ростовской

и Тамбовской областях.

– И что же изменится с нынеш�

него года, почему газификация пой�

дет значительно быстрее? Будете

строить больше отводов и ГРС?

– Принципиальное отличие в том,

что раньше затраты на создание га�

зопроводов от газораспределитель�

ных станций до непосредственных по�

требителей полностью возлагались

на региональный и местный бюджеты

и население, а теперь часть этой на�

грузки взял на себя «Газпром». В рам�

ках программы газификации корпо�

рация сама будет строить межпо�

селковые сети низкого давления,

а региональной администрации оста�

нется лишь подводить газ к каждому

дому, то есть заниматься внутрипо�

селковыми коммуникациями.

В частности, в апреле Председа�

тель Правления ОАО «Газпром» Алек�

сей Миллер и губернатор Волго�

градской области Николай Максюта

подписали план�график синхрониза�

ции действий по газификации региона
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План�график синхронизации действий по газификации Волгоградской

области до 2007 года, подписанный Алексеем Миллером и губернато�

ром Николаем Максютой, предусматривает строительство в 2006 году

16 межпоселковых газопроводов общей протяженностью 291,7 км



до 2007 года. Он предусматривает

строительство в 2006 году 16 меж�

поселковых газопроводов общей

протяженностью 291,7 км, на что га�

зовая корпорация направит 741 млн.

рублей. А параллельно с этим обла�

стная власть планирует инвестиро�

вать еще 500 млн., которые пойдут

на подготовку инфраструктуры для

приема газа.

– Все обязательства перед об�

ластью ложатся на плечи вашего

предприятия?

– Зачем же? Как и все «трансга�

зы», мы занимаемся в основном газо�

проводами высокого давления, а так

называемые низкие сети – это преро�

гатива наших «облгазов» и «горгазов»,

с которыми работаем в тесном кон�

такте.

На «Волгоградтрансгаз» по�преж�

нему возлагается строительство от�

водов и ГРС. Например, с начала это�

го года мы приступили к прокладке

газопровода из Октябрьского района

Волгоградской области, где проходит

«Голубой поток», в Калмыкию по мар�

шруту Октябрьский – Садовое – Кет�

ченеры, Малые Дербеты. Его протя�

женность – около 158 км. Проект

разбит на два этапа, первый, до села

Садовое, должен завершиться уже

в сентябре�октябре нынешнего года,

в его рамках будет проложено 78 км

трубы. Реализация второго этапа

планируется на 2007 год.

– Проблем с потребителями

у вас не возникает?

– У нас нет прямых договоров

с потребителями, но мы взаимодейст�

вуем с «Межрегионгазом», у которого

периодически возникают некоторые

вопросы. В их решении «Волгоград�

трансгаз» порой принимает самое

непосредственное участие. Например,

нынешней зимой, когда аномально

низкая температура держалась более

двух недель, нам пришлось занять до�

статочно жесткую позицию по отно�

шению к крупным промышленным по�

требителям, чтобы они не превышали

отведенных им объемов отбора газа.

Холод не тетка

– Существуют определенные ли�

миты для регионов и для предприятий,

так как «Газпром» должен прежде

всего обеспечивать поставки газа на�

селению и жилищно�коммунальному

хозяйству. Когда потребность в топли�

ве резко увеличивается, как было про�

шедшей зимой, промышленные по�

требители обязаны переводить часть

своих мощностей на мазут, уголь и т.д.,

а не наращивать потребление газа.

Однако они стараются не делать это�

го – ведь голубое топливо стоит зна�

чительно дешевле. Между тем мы

стремимся не допустить сверхлимит�

ных отборов. Поэтому «Волгоград�

трансгаз» вместе с «Межрегионгазом»

используют все возможности, чтобы

избежать критических ситуаций с га�

зоснабжением.

В результате такой политики пред�

приятиям на нашей территории при�

шлось считаться с установленными

правилами и при отсутствии альтер�

нативного топлива переходить в ре�

жим экономии. Мы им предоставили

возможность самостоятельно решать

эту проблему: сокращать рабочий день,

приостанавливать второстепенные

производства и т.д. Иначе было нель�

зя: Волгоградская область и так в те�

чение двух недель ежесуточно потреб�

ляла сверх лимита 8�10 млн. куб. м

газа. Аналогичная ситуация наблюда�

лась и в соседних регионах.

Впрочем, все закончилось благо�

получно: срывов в поставке газа насе�

лению и коммунально�бытовым по�

требителям нам удалось избежать.

Во многом благодаря стараниям «Газ�

прома», которому минувшей зимой

пришлось существенно увеличить до�

бычу газа и опорожнить практически

все свои подземные хранилища газа.

Кстати, как раз для того чтобы застра�

ховаться от дефицита голубого топли�

ва в будущем, «Волгоградтрансгаз»

ведет строительство ПХГ в 30 км от

областного центра. Этот проект очень

важен не только для отечественных,

но и для зарубежных потребителей

российского газа, ведь через нас идет

«Голубой поток».

– Расскажите, пожалуйста,

об этом проекте подробнее.

– Волгоградское ПХГ будет пер�

вым в России хранилищем, создан�

ным в отложениях каменной соли. Его

проектная мощность – около 800 млн.

куб. м активного газа в год, а ежесу�

точно оно сможет выдавать в систему

до 70 млн. куб. м. 

Несколько лет назад «Газпром»

приступил к созданию этого ПХГ.

Объемы финансирования были не�

значительными: до 2006 года всего

инвестировали около 400 млн. рублей.
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Чтобы застраховаться от воз�

никновения дефицита газа,

«Волгоградтрансгаз» ведет

строительство ПХГ в 30 км от

Волгограда 



Однако теперь проект вступает в ак�

тивную фазу: в нынешнем году кап�

вложения составят порядка 350 млн.

рублей, а до 2010 года на его реали�

зацию будет направлено в общей

сложности 1,85 млрд. рублей. За это

время предполагается завершить

первый этап, который позволит начать

закачку газа в ПХГ. В ходе второго

этапа, он продлится до 2018 года,

планируется довести хранилище до

проектной мощности.

– В России постепенно активи�

зируется перевод автотранспорта

на газомоторное топливо, строятся

АГНКС. «Волгоградтрансгаз» при�

нимает в этом участие?

– В области у нас работает семь

автомобильных газозаправочных стан�

ций, четыре из которых – крупные

АГНКС�500, появившиеся еще в кон�

це 80�х – начале 90�х годов. Кроме

того, на Котельниковской, Ольховской

и Волгоградской КС установлены

блочные мини�АГЗС. В этом году пла�

нируем запустить в строй аналогичную

станцию на Жирновской КС, ведем

строительство еще двух мини�АГЗС на

Усть�Бузулукской КС в Волгоградской

области и на Калачеевской КС – в Во�

ронежской.

Газомоторный бизнес

– Пока основное назначение на�

шей сети АГЗС – обслуживание ком�

паний системы «Газпром». Это пред�

полагает строительство новых мини�

станций в непосредственной близости

от КС по направлению движения авто�

транспорта в сторону Москвы, чтобы

автопарк наших филиалов был полно�

стью обеспечен собственным мотор�

ным топливом.

Думаю, что количество автомо�

бильного транспорта, работающего на

природном газе, будет расти, а число

сторонних клиентов нашей сети зна�

чительно увеличится. Пока же на их

долю приходится лишь 20% от общего

объема реализации газомоторного

топлива.

– А почему не больше?

– Для перевода автопарка на га�

зомоторное топливо необходимы зна�

чительные инвестиции, к которым се�

годня многие транспортные предприя�

тия просто не готовы. Чтобы изменить

ситуацию, нужны специальные усло�

вия, которые могли бы определяться

государственной программой или за�

коном. К сожалению, в настоящее

время подобных документов не су�

ществует ни на федеральном, ни на

региональном уровне. 

Пока самым активным игроком

здесь остается «Газпром», который

планомерно проводит свою политику,

и процесс потихоньку идет. В некото�

рых регионах он движется более энер�

гично благодаря позиции местных

властей. В частности, в Екатеринбурге,

Томске, а в последнее время и в Ряза�

ни. Волгоградская областная админи�

страция относится к газомоторному

топливу, прямо скажем, с большой ос�

торожностью (что, впрочем, не явля�

ется исключением для России). Но,

думаю, такой подход со временем из�

менится: руководство Воронежской

области уже вышло с инициативой

участия в этом процессе.

– Какие стратегические задачи

поставлены перед «Волгоград�

трансгазом» на ближайшее время

и как их планируется решать?

– Кроме поддержания нашего

участка в рабочем состоянии, главным,

пожалуй, является увеличение подачи

газа из Средней Азии. Кроме наращи�

вания объема закупаемого «Газпро�

мом» голубого топлива здесь ожидает�

ся появление новых важных игроков.

В частности, возможно, через год�

полтора поставки среднеазиатского

газа начнет «ЛУКОЙЛ» – порядка

10 млрд. куб. м в год.

А мы, соответственно, будем кон�

центрировать свои усилия на модер�

низации и капитальном ремонте газо�

проводов и увеличении мощностей

компрессорных станций системы

Средняя Азия – Центр, в первую оче�

редь на участках Палласовского, Ан�

типовского и Фроловского ЛПУМГ.

Отмечу, что в нынешнем году на

проекты модернизации будет выделе�

но в общей сложности около 350 млн.

рублей, а в 2007�2010 годах – более

6 млрд.

– А с чем связаны основные

перспективы развития вашего

предприятия?

– Перспективы «Волгоградтранс�

газа» связаны с «Голубым потоком».

В марте нынешнего года мы запусти�

ли в работу остававшиеся 157 км

участка магистрального газопровода

Починки – Изобильное – Северо�

Ставропольское ПХГ от границы Вол�

гоградской области до Ольховской

КС. Заканчиваем строительство по�

следней на нашем участке КС – Жир�

новской, которая будет введена в экс�

плуатацию в самое ближайшее время.

После того как «Югтрансгаз» достро�

ит Новопетровскую КС, проект «Голу�

бой поток» будет полностью завер�

шен. Но мы надеемся, что и на этом

его развитие не остановится.

Расширение «потока»

– Напомню, что в ходе официаль�

ной церемонии открытия «Голубого

потока» в Турции Президент России

Владимир Путин заявил о том, что не

исключена возможность строитель�

ства второй нитки газопровода. Если

эти планы получат развитие, то

в 2010�2011 годах мы приступим

к следующему этапу проекта, в рамках

которого будут наращиваться и мощ�

ности наших КС: сейчас на каждой из

них по пять ГПА, а дополнительно при�

дется построить еще по 2�3 агрегата.

– Гасан Гилалович, очевидно,

что руководство таким крупным

предприятием отнимает у вас боль�

шую часть времени. Но когда вы�

дается свободная минутка, чем

любите заниматься?

– В первую очередь, конечно, се�

мьей. У меня двое сыновей и дочь.

Люблю читать. Если удается, по вы�

ходным отправляюсь на рыбалку.

Кстати, на Волге рыба ловится хуже,

чем на Дону, а вообще, у нас много

рыбных речушек и озер. Летняя ры�

балка меня мало привлекает, а вот от

подледного лова получаю настоящее

удовольствие. Впрочем, не исключено,

что это связано с моей работой: летом

времени совсем мало, ведь это сезон

капитального ремонта системы газо�

проводов, зимой – чуть побольше, вот

тогда и успеваю немного отвлечься...

Беседу вел Денис Кириллов

Фото Игоря Шалаева

Волгоград – Москва
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В нынешнем году на проекты

модернизации будет выделе�

но в общей сложности около

350 млн. рублей, а в 2007�

2010 годах – более 6 млрд.
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в блокнот акционера

– Что такое либерали�

зация акций «Газпрома»?

Зачем надо было ее прово�

дить?

– Смысл либерализация

рынка акций состоит в снятии

ограничений: свободно приоб�

ретать ценные бумаги «Газпро�

ма» теперь разрешается не

только российским, но и ино�

странным инвесторам. В пер�

спективе этот процесс будет

способствовать вхождению

в состав акционеров газового

гиганта компаний, ориенти�

рованных на долгосрочный

рост его капитализации, на�

пример, международных фон�

дов, работающих с пенсион�

ными и страховыми финансо�

выми ресурсами. 

– Планируется ли внесение изменений в Устав От�

крытого акционерного общества «Газпром», и если

да, то с чем это связано?

– Да, это необходимо в связи с вступлением в силу с июля нынешнего

года поправок в Федеральный закон «Об акционерных обществах». Измене�

ния в Устав ОАО «Газпром» касаются правил приобретения 30% и более

обыкновенных акций Общества, а также нормы об освобождении покупателя

крупного пакета ценных бумаг от обязанности предлагать другим владель�

цам выкупить их акции. Данные положения зафиксированы в статье 80 за�

кона «Об акционерных обществах», которая утрачивает силу. Вместо нее

закон дополнен главой XI.1 «Приобретение более 30% акций открытого

общества».

Так, инвестор, намереваясь приобрести  30% акций, вправе предложить

акционерам продать ему свои ценные бумаги. После покупки пакета, пре�

вышающего 30%, 50% и 75%, приобретатель уже обязан сделать такое

предложение. Если же он получает контроль над пакетом акций более 95%,

ему дается право выкупить оставшийся пакет у других владельцев. Все эти

процедуры урегулированы детально: установлена четкая последователь�

ность действий приобретателя акций и органов управления компании,

а также порядок определения количества и цены выкупаемых бумаг. Поми�

мо этого новая  редакция закона не предусматривает возможности освобо�

ждения покупателя крупного пакета акций от обязанности предлагать выкуп

остальным собственникам ценных бумаг. Кроме того, исключение такой

нормы из Устава отвечает условиям, установленным ФСФР для котировки

акций на фондовых биржах.

Таким образом, после утверждения Общим собранием акционеров из�

менений, предложенных Советом директоров, Устав ОАО «Газпром» будет

учитывать новые требования законодательства, одновременно ориентируя

инвесторов на конкретный порядок приобретения крупных пакетов  акций

Общества.

– По итогам работы в 2005 го�

ду «Газпром» получил хорошую

прибыль. Куда компания планиру�

ет направить эти средства?

– В апреле Правление «Газпрома»

одобрило и вынесло на рассмотрение

Совета директоров уточненные проек�

ты бюджета и инвестиционной про�

граммы на 2006 год, которая увеличе�

на на 27,1 млрд. рублей и достигает

теперь 337,2 млрд. В частности, реше�

но начать обустройство Южно�Рус�

ского месторождения, что не было за�

планировано в предыдущем варианте

документа. 60% от общего объема

инвестиций пойдет на реализацию

проектов по развитию газотранспорт�

ной системы. Правление также решило

направить значительную часть прибы�

ли на досрочное погашение долговых

обязательств компании. 

Мы продолжаем публикацию
ответов на самые типичные
вопросы акционеров «Газпрома»

– Зачем «Газпрому» «Сиб�

нефть»? Сможет ли компания

на традиционно высоком уров�

не вести сразу два бизнеса?

Насколько выгодно «Газпрому»

заниматься еще и электроэнер�

гетикой?

– Стратегическая задача «Газ�

прома» – стать энергетической ком�

панией мирового масштаба, осуще�

ствляющей свою деятельность по

всей производственной цепочке – от

добычи до сбыта газа и жидких угле�

водородов, а также производящей

широкий спектр конечных продук�

тов. В этой связи приобретение

«Сибнефти» выглядит как логичный

и очень важный шаг.

В настоящее время междуна�

родный энергодиалог имеет особое

значение. В первую очередь это

связано с необходимостью обеспе�

чения стабильности и предсказуе�

мости поставок потребителям. Со�

ответственно, возросла и роль

масштабных инвестиционных про�

ектов по разработке нефтегазовых

месторождений. «Газпром» и сего�

дня является мощной и хорошо ор�

ганизованной компанией. Однако,

купив нефтяные активы, в частно�

сти, «Сибнефть», он существенно

повышает уровень своей надежно�

сти в качестве поставщика на ми�

ровой энергетический рынок. 

«Газпром» стремится к более

активному участию и в электро�

энергетике. Компания уже имеет

генерирующие мощности, но пока

это отдельные проекты, направлен�

ные в основном на удовлетворение

собственных потребностей. В пер�

спективе ситуация изменится: бла�

годаря инвестициям в энергетику

«Газпром» застрахует себя как по�

требителя от роста цен на электри�

чество, а также получит доступ

к важному сегменту рынка.

Сегодня Группа «Газпром» вла�

деет 10,5% акций компании РАО

«ЕЭС России», ей также принадле�

жат 25% в акционерном капитале

крупнейшей региональной энерго�

системы «Мосэнерго».
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– Недавно «Газпром» заявил

о своих планах по продаже газа

Китаю, для чего будут осваивать�

ся Восточная Сибирь и Дальний

Восток. Не пройдет ли голубое

топливо мимо жителей этих ре�

гионов?

– На востоке России сосредото�

чено 25% всех начальных суммарных

ресурсов газа страны – более 59

трлн. куб. м. Для разработки этих ги�

гантских запасов «Газпром» по рас�

поряжению Правительства РФ под�

готовил проект «Программы созда�

ния в Восточной Сибири и на Дальнем

Востоке единой системы добычи,

транспортировки газа и газоснабже�

ния с учетом возможного экспорта

газа на рынки Китая и других стран

АТР». В этом документе, в частности,

закреплено приоритетное обеспече�

ние голубым топливом российских

потребителей. Кроме того, предпола�

гается формирование на востоке

страны целого комплекса газопере�

рабатывающих и газохимических

производств. Это означает, что уро�

вень экономического развития реги�

онов существенно повысится. 

– Недавно Президент России Владимир Путин заявил о том, что

необходимо продавать газ на бирже. Что мешало «Газпрому» за�

няться биржевой торговлей раньше?

– Над развитием биржевых технологий «Газпром» последовательно

работает уже в течение пяти лет. Первые торги на электронной площадке

«Межрегионгаза» состоялись еще летом 2002 года – всего на год позже,

чем этот процесс был освоен на рынках США и Великобритании.

С тех пор на Западе биржевая торговля получила широкое развитие.

Например, в США в минувшем году подобным образом было поставлено

более 100 млрд. куб. м газа. «Газпром» же остался на позициях 2003 года,

реализуя на электронных торгах всего 1 млрд. куб. м голубого топлива

в год. Связано это с тем, что продавать по свободным ценам собственное

топливо наша компания до сих пор не имеет права, а на биржу выставля�

ются остатки ресурсов, приобретаемых у независимых производителей.

Уже несколько лет «Газпром» настойчиво заявляет о том, что реализа�

ция газа по заниженным ценам внутри страны не соответствует задачам

создания полноценных рыночных взаимоотношений. Еще в 2003 году был

разработан проект Постановления Правительства Российской Федерации

«О проведении эксперимента по продаже газа по свободным ценам». Он

рассматривался как первый шаг в развитии биржевой торговли. За три го�

да этот документ неоднократно переписывался, и каждый раз казалось, что

вносимые в него изменения будут последними, но затем процесс «замер�

зал» на очередном круге согласований. В результате при наличии хорошо

подготовленной технической базы работа электронной площадки «Межре�

гионгаза» ограничивается локальными экспериментами.

– В последнее время «Газ�

пром» все активнее занимается

газификацией. Зачем она нужна,

если и без того на внутреннем

рынке компания терпит убытки?

– Программа газификации ре�

гионов России, разработанная до

2008 года, принесет тепло и уют

11 млн. жителей в 53 регионах стра�

ны: голубым топливом будут обеспе�

чены 1120 населенных пунктов,

почти 4 млн. квартир и домовладе�

ний. Предусмотрено строительство

более 12000 км газопроводов.

На природный газ перейдут около

20 тыс. коммунально�бытовых

предприятий: больницы, детские са�

ды, школы, а также более 5 тыс.

сельских и поселковых отопитель�

ных котельных. Таким образом, га�

зификация будет способствовать ук�

реплению социальной стабильности

в стране за счет повышения уровня

жизни граждан, что очень важно для

крупного бизнеса, привлекающего

зарубежные инвестиции. Кроме того,

этот процесс даст толчок развитию

химии, сельского хозяйства, комму�

нально�бытового сектора, став,

по сути, ключевой точкой роста эко�

номики российских регионов. По�

этому реализация программы явля�

ется значимым проектом не только

для «Газпрома», но и для страны

в целом.

– Почему либерализацию

рынка акций нельзя было про�

вести без продажи государству

контрольного пакета акций «Газ�

прома»?

– Напомним, что в июне 2005

года 10,74% акций «Газпрома»

были проданы государственной

структуре – компании «Роснефте�

газ». В декабре того же года пре�

зидентским указом были сняты все

ограничения на покупку и продажу

ценных бумаг газовой корпорации

иностранными инвесторами.

Не следует забывать, что «Газ�

пром» владеет крупнейшими в мире

запасами углеводородов, обеспе�

чивает 6% ВВП, 8% налоговых

и 12% валютных поступлений в бюд�

жет России. Очевидно, что государ�

ство просто не имеет права выпус�

кать из рук рычаги управления ком�

панией, имеющей стратегическое

значение для экономики всей стра�

ны. Закрепление в госсобственнос�

ти более 50% акций «Газпрома»

стало гарантией того, что и после

либерализации корпорация сохра�

нит целостность и сможет на миро�

вом уровне вести конкурентную

борьбу за новые рынки сбыта.

– Будут ли повышаться ди�

виденды?

– Да, Совет директоров «Газ�

прома» предложил Годовому об�

щему собранию акционеров по

итогам работы компании в 2005

году выплатить дивиденды в раз�

мере 1,5 рублей на одну акцию.

Это на 39 копеек больше, чем

в прошлом году. Следует отметить,

что размер дивидендов «Газпро�

ма» растет год от года. Так, с 1999

года он увеличился в 15 раз (с 0,1

рубля за одну акцию). 

В 2001 году Совет директоров

одобрил «Дивидендную политику

ОАО “Газпром”». В соответствии

с этим документом сумму, направ�

ляемую на выплату дивидендов,

можно условно разделить на две

части: постоянную и переменную.

Постоянная часть составляет не

менее 2% капитализации «Газпро�

ма», но не более 10% его чистой

прибыли. Переменная равна поло�

вине остатка чистой прибыли пос�

ле отчислений в резервный фонд,

на развитие компании и на посто�

янную часть дивидендов. По итогам

работы в 2005 году акционеры

получат 17,5% от чистой прибыли.

Это громадная сумма – более 1,3

млрд. долларов. Можно рассчиты�

вать на то, что и в дальнейшем

дивидендные выплаты будут расти.
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Как известно, «Газпром» не только до�

бывает природный газ, занимается

его транспортировкой и реализацией,

но и способствует развитию самых

разных видов бизнеса в регионах со�

средоточения своих производствен�

ных интересов, то есть является локо�

мотивом всей отечественной эконо�

мики. Один из ярких примеров такого

влияния корпорации на, казалось бы,

непрофильные сферы – успешная

работа депозитария «Газпромбанка»,

важнейшего элемента инфраструкту�

ры финансового рынка России и цент�

рального звена учетной системы газ�

промовских бумаг. Это подразделение

создано в 1994 году, и все это время

стержнем его деятельности было об�

служивание акционеров «Газпрома».

Сегодня, после либерализации рынка

акций корпорации, уже можно подвес�

ти промежуточные итоги.

Благодаря неукоснительному сле�

дованию высоким стандартам бизнес�

практики, операционной деятельности

и внутреннего контроля, а также фи�

нансовой устойчивости и положитель�

ной деловой репутации «Газпромбанк»

играет ведущую роль на рынке депози�

тарных услуг. В конце минувшего года

Bank of New York поручил «Газпром�

банку» обслуживание программы АДР

«Газпрома», что еще раз подтвердило

соответствие банка международным

требованиям. Сегодня «Газпром�

банк» – единственный в нашей стране

российский кастодиан (хранитель) ло�

кальных акций по программе выпуска

депозитарных расписок.

По объему хранимых клиентских ак�

тивов депозитарий «Газпромбанка» –

лидер российского рынка: свыше

3 трлн. рублей, что составляет около

15% общей капитализации всех акций

Российской Федерации. Кроме того,

на его счетах учитывается около 40%

эмиссии «Газпрома».

«Газпромбанк» предоставляет услу�

ги по кастодиальному обслуживанию

клиентов в ста точках региональной

депозитарной сети, география кото�

рой весьма обширна. Отлаженные

технологии взаимодействия по раз�

личным видам счетов, в частности де�

по и междепозитарным, позволяют

нашим клиентам эффективно управ�

лять портфелем ценных бумаг, прово�

дя операции на всех сегментах фон�

дового рынка в России и за рубежом.

Поэтому нет ничего удивительного

в том, что депозитарий «Газпромбанка»

имеет самые высокие рейтинги и пока�

затели надежности. Так, подтвержден

его статус в качестве «приемлемого

иностранного кастодиана» (eligible for�

eign custodian), способного осуществ�

лять «разумную степень заботы» (rea�

sonable care), как это определено

в Положении 17f�5 Комиссии по цен�

ным бумагам и биржам США (SEC).

При этом размер собственного капи�

тала «Газпромбанка» в несколько раз

превышает установленные SEC требо�

вания. Все это привело к тому, что сего�

дня в нашем депозитарии открывают

счета для обслуживания своих клиен�

тов международные банки�кастодианы

и институциональные инвесторы.

Наличие в «Газпромбанке» соот�

ветствующих счетов крупнейших рас�

четных депозитариев (ДКК, НДЦ

и РДК), обеспечивающих торговлю на

ведущих биржевых площадках страны

(РТС, ММВБ и ФБ «Санкт�Петер�

бург»), позволяет маневрировать ак�

тивами с минимальными сроками

переводов и учитывать возможности

межбиржевого арбитража.

С помощью реализованных схем

обслуживания наши клиенты могут оп�

тимально управлять инфраструктурны�

ми издержками, а отсутствие платы за

хранение активов на счетах депо дает

возможность комфортно чувствовать

себя на рынке ценных бумаг стратеги�

ческим и частным инвесторам, особен�

но тем, кто настроен на долгосрочную

работу. В то же время крайне незначи�

тельные затраты по переводам на

междепозитарные счета помогают им

участвовать в спекулятивных операци�

ях на любых организованных площад�

ках и внебиржевом секторе.

Используя уникальный расчетный

блок, «Газпромбанк» предоставляет не

имеющие аналогов на российском рын�

ке услуги по выплате дивидендов фи�

зическим и юридическим лицам: этот

процесс сопровождается ежедневным

мониторингом на всей территории об�

служивания клиентов. Наш банк всяче�

ски способствует реализации стратегии

корпоративного управления Группы

«Газпром», обеспечивая информацион�

ное сопровождение и содействие в про�

ведении общих собраний акционеров.

Однако депозитарная сеть «Газ�

промбанка» – это не только обслужи�

вание операций с акциями самого

«Газпрома», но и, например, кастоди�

альные услуги для закладных и прочих

документарных ценных бумаг с центра�

лизованным информационным учетом

и распределенным региональным хра�

нением. Кроме того, это и возможность

работать через российский депозита�

рий с зарубежными активами и их про�

изводными с использованием счетов

«Газпромбанка» в международных рас�

четно�клиринговых центрах (Euroclear

и Clearstream Banking). Депозитарий

также рассматривает возможность

внедрения кастодиальных технологий

в сфере организации и инфраструктур�

ного обеспечения механизмов бирже�

вой торговли углеводородным сырьем.

«Газпром» всегда способствовал

развитию депозитарного бизнеса

«Газпромбанка». Настало время об�

ратного процесса: теперь банк расши�

ряет возможности корпорации и ее

акционеров на рынке ценных бумаг.

Как говорится, круг замкнулся, впере�

ди – новый виток спирали поступа�

тельного движения вперед.

Владимир Мелентьев,

начальник отдела 

по маркетингу и планированию

АБ «Газпромбанк» (ЗАО)
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НОВЫЙ ВИТОК
«Газпромбанк» расширяет
возможности корпорации 
на рынке ценных бумаг
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По итогам мая котировки снизились на

7,5%. Причиной больших колебаний

стали не новости о корпорации, а не�

стабильность, наблюдавшаяся на раз�

вивающихся фондовых рынках. Рос�

сийские компании в середине месяца

потеряли примерно треть своей капи�

тализации. А вот новостной фон вокруг

«Газпрома» был позитивным: цены на

нефть оставались на высоком уровне,

корпорация опубликовала финансовую

отчетность, показавшую рост чистой

прибыли за первый квартал нынешнего

года в 2,4 раза. В конце мая стало из�

вестно, что Минэкономразвития РФ

утвердило предельные уровни повы�

шения внутренних цен на газ: в 2007

году средний тариф поднимется на

15%, в 2008 – на 14%, а в 2009 – на

13% (причем цены будут расти быстрее

инфляции). Главная же положительная

новость для акций «Газпрома» – увели�

чение их веса в индексе MSCI Emerging

Markets с 0,38% до 2,45%, что в сред�

несрочном плане будет способствовать

повышению доли бумаг российской га�

зовой корпорации в портфелях запад�

ных инвестиционных фондов.

Майскую динамику котировок «Газ�

прома» условно можно разделить на

три части. Первая десятидневка про�

шла под знаком роста: цены вплот�

ную подошли к уровню 360 рублей за

акцию. В середине месяца началось

снижение, зато последняя неделя оз�

наменовалась увеличением котиро�

вок, и значительную часть потерь уда�

лось отыграть. В начале мая «Газ�

пром» впервые поднялся в рейтинге

рыночной капитализации с шестого

места на третье, обогнав такие компа�

нии, как Microsoft и BP. И хотя в связи

с общей коррекцией фондовых рынков

развивающихся стран третье место

удержать не удалось, это событие ста�

ло знаковым для инвесторов. Напом�

ню, что Заместитель Председателя

Правления ОАО «Газпром» Алек�

сандр Медведев в апреле заявил, что

через 10�15 лет капитализация рос�

сийской корпорации достигнет 1 трлн.

долларов.

Аналитики нашей компании считают

акции «Газпрома», наряду с ценными

бумагами «ЛУКОЙЛа» и «Норильского

никеля», наиболее привлекательным

инструментом  для инвестирования на

срок полгода и больше. Мы уверены,

что фондовый рынок в летние месяцы

будет пребывать в боковом движении,

а провал значения индекса РТС на

уровни полугодовой давности малове�

роятен. В этих условиях понижение ко�

тировок акций следует использовать

для новых покупок. Ориентировочный

диапазон колебаний индекса РТС

(главного индикатора здоровья фондо�

вого рынка) определен нами в 1300 –

1700 пунктов.

Осенью акции «Газпрома» продол�

жат дорожать, вероятная цель роста –

400 рублей за акцию. Ценные бумаги

газовой корпорации характеризуются

высокой ликвидностью, уникальной

базой активов и различными защит�

ными свойствами, которые могут быть

полезны в случае обвала рынка, по�

этому эти бумаги имеют значитель�

ный, основанный на фундаментальных

характеристиках потенциал увеличе�

ния цены.

Поскольку «Газпром» является вер�

тикально интегрированной энергети�

ческой компанией, дополнительный

импульс росту его акций придаст июль�

ская встреча лидеров «большой вось�

мерки», на которой будет обсуждаться

дальнейшее развитие мировой энерге�

тики. Есть, правда, и небольшой нега�

тив: предложение министра финансов

РФ Алексея Кудрина увеличить на�

логовую нагрузку на предприятия га�

зовой отрасли. В этом предложении,

однако, не учтено то обстоятельство,

что инвестиционная программа корпо�

рации нуждается в средствах, а кроме

того, «Газпром» несет большую соци�

альную нагрузку и держит внутренние

цены на газ на низком уровне.

В целом же мы считаем, что до

конца года позитивные корпоратив�

ные события будут превалировать над

негативными, цены на сырье останут�

ся высокими, и рекомендуем покупку

акций «Газпрома».

Андрей Верников,

аналитик компании 

«Атон�Лайн»
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Динамика стоимости АДР ОАО «Газпром»

на Лондонской фондовой бирже в мае 2006 года

Динамика стоимости акций ОАО «Газпром»

на ФБ «Санкт�Петербург» в мае 2006 года
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В августе 2004 года «Зарубежнефте�

газ» начал добычу первого газа на

месторождении Шахпахты в Узбекис�

тане. В минувшем году добыча соста�

вила здесь 310 млн. куб. м, а в ны�

нешнем выйдет на проектный уровень

в 500 млн. куб. м. «Практически все

работы по проекту завершены, – гово�

рит заместитель генерального дирек�

тора ЗАО «Зарубежнефтегаз» Юрий

Зеленов. – Заканчивается капиталь�

ный ремонт последних скважин».

Конечно, такие объемы вряд ли мо�

гут поразить воображение «бывалых»

участников газового рынка. Но не нуж�

но забывать, что Шахпахты – пилот�

ный проект «Газпрома» в Узбекистане.

Заместитель Председателя Правления

корпорации и Председатель Совета

директоров ЗАО «Зарубежнефтегаз»

Александр Рязанов заявил в ходе

майского визита в эту страну, что все�

го через несколько лет в Узбекистане

будут добывать около 8�9 млрд. куб. м

газа. Это уже более серьезные объе�

мы, соизмеримые с ежегодными по�

ставками «Газэкспорта» в такие госу�

дарства, как Австрия, Нидерланды,

Польша, Болгария или Румыния. Впро�

чем, «заграничные» планы «Газпро�

ма», реализация которых поручена

«Зарубежнефтегазу», не ограничива�

ются Узбекистаном и Средней Азией

в целом.

Шельф, далее – везде

Идея создания специализированной

компании «Газпрома» для работы на

зарубежных рынках родилась в конце

90�х годов. Уже тогда было очевидно,

что газовой корпорации необходимо

диверсифицировать свой бизнес, вы�

ходя за пределы России. При этом

главное внимание было обращено на

континентальный шельф, с которым

связываются основные перспективы

нефтегазовой отрасли. Уже сегодня

порядка трети всех мировых углево�

дородов добывается в рамках морских

проектов, а наибольший прирост их

запасов наблюдается именно в аква�

ториях, где в последнее время откры�

вают крупные и даже гигантские мес�

торождения, которые на суше стано�

вятся все большей редкостью.

Поэтому в 1998 году для реализа�

ции проектов «Газпрома» по разведке

и освоению месторождений, а также

строительству и эксплуатации других

нефтегазовых объектов за рубежом

был создан «Зарубежнефтегаз». «Газ�

пром» получил 60,1% акций новой

компании. Так как корпорация в то

время не обладала достаточным опы�

том работы на данном направлении,

ее партнерами оказались «Зарубеж�

нефть» и «Стройтрансгаз», на долю

которых пришлось соответственно

24,9% и 15% от уставного капитала

ЗАО «Зарубежнефтегаз».

Первыми проектами в портфеле

«заграничной дочки» газового гиганта

стали геологоразведочные работы на

шельфе Вьетнама и Индии. Такой вы�

бор был сделан не случайно. Рост по�

требления энергоресурсов в государ�

ствах Юго�Восточной Азии, Китае

и Индии значительно опережает ана�

логичные показатели США и стран

Западной Европы. А по прогнозам,
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«Газпром» превращается
в транснациональную корпорацию

Председатель Правления ОАО «Газпром»

Алексей Миллер и Премьер�министр

Кыргызстана Феликс Кулов на церемонии

подписания меморандума о создании

совместного предприятия

В рамках второго этапа

реформы в прошлом году

начались преобразования

во внешнеэкономическом

блоке Группы «Газпром».

Они призваны не только

повысить эффективность

работы компании на

международных рынках,

но и активизировать 

ее деятельность 

по трансформации

в энергетическую

корпорацию мирового

уровня. Особая роль

в этом отводится

оператору зарубежных

проектов «Газпрома» –

ЗАО «Зарубежнефтегаз».

ПРЕДЕЛАМИ



к 2015 году доля данных регионов

в мировом потреблении углеводородов

увеличится до 50�60%. Очевидно, что

этот новый для «Газпрома» рынок

очень интересен компании. 

Добыча газа и нефти «на месте»

в ряде случаев будет значительно вы�

годней, нежели их доставка из России.

Это не касается Китая, так как при�

оритетное место в стратегии «Газпро�

ма» занимают именно проекты строи�

тельства газопроводов в Поднебес�

ную. А вот растущий спрос на

энергоресурсы Индии и Вьетнама

можно удовлетворить за счет мест�

ных месторождений.

В конце 2000 года «Газпром» за�

ключил с правительством Индии и го�

сударственной корпорацией Gas Autho�

rity of India Ltd. (GAIL) соглашение

о разделе продукции (СРП) по блоку 26,

расположенному на континентальном

шельфе этой страны в северной части

Бенгальского залива. Документ пре�

дусматривает проведение трех фаз

геологоразведки в течение семи лет

с последующей разработкой открытых

залежей. В настоящее время «Зару�

бежнефтегаз», выполняющий функции

агента по реализации СРП, через спе�

циально созданный «Проектный офис

“Газпрома”» занимается вторым эта�

пом разведки. «Сложность заключается

в том, что в этом регионе очень трудно

найти свободную морскую буровую

платформу, – поясняет Юрий Зеленов. –

Но в нынешнем году мы планируем на�

чать поисково�разведочное бурение».

Аналогичные работы, также на ус�

ловиях СРП, ведутся с 2002 года на

блоке 112 в северной части морского

шельфа Вьетнама. Здесь «Газпром»,

«Зарубежнефтегаз» и государствен�

ная PetroVietnam на паритетных на�

чалах создали операционную компа�

нию VietGazprom. «Зарубежнефтегаз»

в этом проекте является уполномочен�

ным подрядчиком по заключенному

с вьетнамской стороной нефтегазово�

му контракту. Нынешним летом здесь

продолжится поисково�разведочное

бурение, по результатам которого бу�

дет принято решение о дальнейшей

работе в рамках этого контракта.

Между тем благодаря сотрудниче�

ству с государственной компанией

Petroleos de Venezuela S.A. (PdVSA)

список зарубежных морских проектов

«Газпрома» в минувшем году попол�

нился двумя инвестиционными бло�

ками перспективной нефтегазовой

площади Rafael Urdaneta на шельфе

Венесуэлы – Urumaco�1 и Uruma�

co�2. В соответствии с местным зако�

нодательством для работы созданы

специальные фирмы UrdanetaGaz�

prom�1 S.A. и UrdanetaGazprom�2

S.A., с помощью которых «Зарубеж�

нефтегаз» ведет разведку, а впослед�

ствии начнет и освоение открытых за�

лежей. «Пока проект находится в самой

начальной стадии, – рассказывает

Юрий Зеленов. – Выданные нам ли�

цензии предусматривают изучение

морских участков за четыре года, а за�

тем – 26 лет разработки. Сейчас мы

заканчиваем сейсморазведку, после

чего будем интерпретировать данные,

а потом приступим к поисково�разве�

дочному бурению. Дальнейшие пер�

спективы будут зависеть от результа�

тов этой работы».

Впрочем, в сферу деятельности

«Зарубежнефтегаза» входят не только

морские проекты за пределами Рос�

сии. Большие надежды в операторской

компании связывают с разработкой

«сухопутных» месторождений.

Главное – желание

«Каждый зарубежный проект имеет

свою специфику, начиная с климати�

ческих условий и заканчивая юридиче�

скими особенностями. Например,

в Венесуэле государство значительно

усилило свое влияние на нефтегазо�

вый комплекс, ужесточило законода�

тельство и увеличило социальную на�

грузку на инвесторов, – говорит Юрий

Зеленов. – Но главную роль здесь,
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Генеральный директор ЗАО «Зарубежнефтегаз» Валерий Гулев и Внешний директор «Петролеос де

Венесуэла, С.А.» Иван Орельяна на церемонии вручения лицензий на проведение геологоразведочных

работ и разработку месторождений по результатам тендера по фазе «А» проекта «Рафаэль Урданета»

(г. Парагуана, Венесуэла)

По словам заместителя генерального директора

ЗАО «Зарубежнефтегаз» Юрия Зеленова, в 2006�

2010 годах «Газпром» планирует инвестировать

в узбекские проекты порядка 400 млн. долларов



без сомнения, играет желание и готов�

ность принимающей стороны сотруд�

ничать с нами, а также экономическая

целесообразность инвестиций в кон�

кретный объект».

В отношениях с Туркменистаном,

с которым «Газпром» подписал це�

лый ряд соглашений, существует не�

который элемент непредсказуемости:

руководство этой страны зачастую

позволяет себе менять правила игры

в одностороннем порядке. Сегодня

здесь стоит вопрос о необходимости

подтверждения запасов газа, но пока

туркменская сторона не проявляет

желания предоставлять данные про�

веденного аудита. Власти Казахстана

и Азербайджана стремятся проводить

независимую нефтегазовую политику,

а кроме того, разведанные запасы га�

за закавказского государства пока не

оправдывают первоначальных ожида�

ний. Таким образом, с точки зрения

приложения своих сил на сегодняшний

день наибольший интерес у «Газпро�

ма» и «Зарубежнефтегаза», помимо

Индии и Вьетнама, вызывают Узбеки�

стан, Таджикистан и Киргизия.

Узбекистан, промышленные запа�

сы газа которого оцениваются

в 1,62 трлн. куб. м, – второй по величи�

не производитель голубого топлива

в Центральной Азии после Туркме�

нии. В 2005 году здесь произведено

59,67 млрд. куб. м газа, из которых

порядка 11,5 млрд. отправлено на

экспорт, а остальное пришлось на

внутреннее потребление. В Казахстан,

Таджикистан и Киргизию ушло поряд�

ка 3,35 млрд. куб. м, а еще 8,15 млрд.

куб. м в рамках соглашения с Нацио�

нальной холдинговой компанией (НХК)

«Узбекнефтегаз» приобрел «Газпром».

Напомним, что этот документ был под�

писан в конце 2002 года и предпола�

гал поступательный рост закупок «Газ�

промом» узбекского газа, которые

в 2003 и 2004 годах соответственно

составили 1,27 и около 7 млрд. куб. м.

В нынешнем году российская компа�

ния рассчитывает увеличить этот объ�

ем до 9 млрд.

Сотрудничество с Узбекистаном

оказалось настолько удачным, что

в мае Александр Рязанов предложил

вместо подписания ежегодных кон�

трактов на покупку газа заключать

долгосрочные соглашения. А зампред

Правления НХК «Узбекнефтегаз» Ир�

кин Вагапов заявил, что на новую схе�

му расчетов предполагается перейти

с 2007 года. В то же время соглаше�

ние предполагало и участие «Газпро�

ма» в освоении нефтегазовых место�

рождений Узбекистана. Весной 2004

года «Зарубежнефтегаз» подписал

с «Узбекнефтегазом» СРП по пилот�

ному проекту Шахпахты. А в конце ян�

варя нынешнего года Председатель

Правления ОАО «Газпром» Алексей

Миллер и министр иностранных дел

Узбекистана Эльор Ганиев договори�

лись об участии российской компании

в разработке на условиях СРП место�

рождений Урга, Куаныш и Акчалакской

группы Устюртского региона респуб�

лики. В этом же районе «Газпром» пла�

нирует провести работы по геологиче�

скому изучению целого ряда инвести�

ционных блоков. Оператором всех

перечисленных проектов выступит

«Зарубежнефтегаз». «При нормаль�

ном стечении обстоятельств СРП бу�

дут подписаны этим летом, и мы при�

ступим к полномасштабным работам

в Устюрте, – рассказывает Юрий Зе�

ленов. – Это очень перспективный ре�

гион: здесь уже работает “ЛУКОЙЛ”,

к нему проявляют интерес китайские

компании, малазийская Petronas».

По его словам, в 2006�2010 годах

«Газпром» планирует инвестировать

в узбекские проекты порядка 400 млн.

долларов. А в целом российская ком�

пания готова выделить на разработку

месторождений Узбекистана более

1 млрд. долларов. Причем речь идет не

только о газовых проектах. В частнос�

ти, Александр Рязанов не исключил

возможности расширения сотрудни�

чества с Узбекистаном за счет освое�

ния нефтяных ресурсов республики.

«Целевым продуктом для нас остается

газ, но думаю, что нам скажут большое

спасибо, если компания параллельно

займется и нефтью, – считает Юрий

Зеленов. – В Узбекистане, например,

производство нефти в прошлом году

сократилось почти на 21%, а за пер�

вый квартал этого – еще на 13,7%».

Таджикистан, Киргизия, 

Таиланд…

Активизировалась работа «Газпрома»

и в соседних с Узбекистаном респуб�

ликах: в «Зарубежнефтегазе» отмеча�

ют, что в ближайшее время достигну�

тые ранее договоренности с Таджики�

станом и Киргизией должны обрести

вид реальных нефтегазовых проектов.

В настоящий момент определяется их

перечень и условия деятельности рос�

сийской компании в этих странах.

Перспективы сотрудничества здесь

достаточно хорошие. Так, промыш�

ленные запасы газа Таджикистана

оцениваются сегодня в 863 млрд.

куб. м, а добыча не превышает 30 млн.

куб. м в год при реальных потребнос�

тях в 2 млрд., которые удовлетворяют�

ся за счет импорта. Таджикистан уже

предложил «Газпрому» начать разра�

ботку четырех месторождений – Сари�

камыш, Ренган, Саргазон и Олимтой.

Предполагается, что освоение недр

республики будет вести российско�

таджикское СП, в котором «Газпром»

получит 75%.

В Киргизии, недра которой изуче�

ны значительно меньше, предполага�

ется создать аналогичное СП. Сего�

дня здесь добывается всего 40 млн.

куб. м газа в год, а его потребление

составляет порядка 700 млн. куб. м.

Между тем по предварительным дан�

ным геологоразведки выяснилось,

что запасы углеводородов республи�

ки можно нарастить как минимум до

500 млн. т условного топлива (пока

они оцениваются в 4,3 млрд. куб. м

газа и в 12 млн. т нефти).

Кстати, «сухопутные» проекты

в скором времени могут быть запуще�

ны также в Пакистане и Таиланде, с ко�

торыми пока подписаны первые согла�

шения о сотрудничестве. Не исключено,

что «Зарубежнефтегаз» к этому време�

ни превратится в 100�процентную

«дочку» газовой корпорации. «Реформа

внешнеэкономического блока Группы

“Газпром” продолжается, – говорит

Юрий Зеленов. – Процессы реструкту�

ризации, возможно, затронут и нашу

компанию, ведь мы занимаемся в ос�

новном “газпромовскими” проектами».

Денис Кириллов
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Компаниям, развивающим корпора�

тивную технологическую связь, сегодня

приходится решать целый ряд теле�

коммуникационных задач. В их числе

построение и расширение собственных

телефонных сетей, подвижной радио�

связи, телевидения, а также систем пе�

редачи данных, на основе которых осу�

ществляется автоматизация основных

процессов жизнедеятельности пред�

приятия (производственные циклы, ма�

териальное обеспечение и складское

хозяйство, бухучет).

Однако в ближайшее время все это

многообразие может свестись «к од�

ному знаменателю». Речь идет о по�

строении мультисервисных сетей но�

вого поколения, объединяющих раз�

нородные информационные потоки.

Это стало возможным благодаря ново�

му этапу в развитии технологии пакет�

ной коммутации, позволяющей до�

ставлять различные виды информации

в виде пакетов – небольших последо�

вательных порций данных.

Находка для корпораций 

Так же как и в других крупных энерге�

тических компаниях, таких как РАО

«ЕЭС», «Транснефть», «РЖД», техно�

логическая сеть ОАО «Газпром» явля�

ется территориально распределенной,

предназначенной для передачи ин�

формации в любом виде (голосовом,

видео и т.д.). Главный критерий таких

сетей – пропускная способность кана�

лов связи.  Поэтому подобные техно�

логические решения сегодня особенно

актуальны, ведь они дают возможность

не только рационально распоряжаться

вложенными средствами, но и снижать

эксплуатационные издержки, увеличи�

вать спектр услуг и повышать инфор�

мационную безопасность. 

Эффективное использование про�

пускной способности как всей сети, так

и ее отдельных каналов достигается пу�

тем интеграции в одном канале трафи�

ка данных, телефонии, факсимильных

сообщений, видеоизображений. Со�

временные технологии, позволяющие

38 ГАЗПРОМ  №6,  июнь  2006

слово специалисту

В нынешнем году «Газсвязь» осуществляет операторскую деятель!

ность по новым лицензиям на предоставление различных услуг свя!

зи. Зона действий этих документов охватывает все регионы России,

где расположены объекты Единой системы газоснабжения 

ПРОТОКОЛ
БУДУЩЕГО
Мультисервисные сети – 
новый этап развития 
систем связи газовой отрасли

Владимир Меньков,

генеральный директор 

ООО «Газсвязь»

GE

   

n*E1

(TDM over IP)
IP–

Схема мультисервисной сети



реализовать такой подход, делают сети

связи мультисервисными.

Основой для создания универсаль�

ной корпоративной телекоммуникаци�

онной инфраструктуры может стать

среда пакетной коммутации, исполь�

зующая на сетевом уровне IP�прото�

кол. 

Раньше все было сложнее 

Однако до недавних пор построение

таких сетей было крайне сложной

и трудновыполнимой задачей. Арен�

да каналов у телекоммуникационных

операторов редко позволяла приме�

нять для передачи информации среду

Ethernet. Существующие магистраль�

ные каналы, как правило, базирова�

лись на технологии TDM с каналами

PDH/SDH. Это заставляло компании

в качестве пограничных устройств за�

действовать сетевые узлы, способные

поддерживать различные технологии

пакетной коммутации (Ethernet, FR

или АТМ), и инкапсулировать эти па�

кеты в тайм�слоты PDH или контей�

неры SDH. 

Ситуация осложнялась еще и тем,

что стык с телефонной сетью общего

пользования практически у всех опе�

раторов услуг осуществлялся по тем

каналам, использование которых за�

трудняло применение IP�технологии.

В результате мультисервисность кор�

поративной телекоммуникационной

структуры ограничивалась лишь ло�

кальной сетью. 

Казалось бы, появление на рынке

достаточного количества операторов

IP�телефонии позволит решить эту

проблему. Однако долгое время рос�

сийское законодательство не регла�

ментировало данную сферу, что в свою

очередь стимулировало альтернатив�

ных операторов предоставлять деше�

вые услуги низкого качества. Лазейка

в законодательстве открывала им путь

к получению своей доли прибыли, по�

скольку ухудшение качества никак не

контролировалось, а разница в стои�

мости услуг по отдельным технологиям

определялась, как говорится, на глаз.

Скоро они будут и у нас

Появление новой концепции сетей сле�

дующего поколения и решений в сфере

IP�технологии сделали возможным со�

здание мультисервисных сетей любого

масштаба. Они позволяют совместить

преимущества различных способов

связи. Благодаря этому уже в самое

ближайшее время в рамках мультисер�

висных сетей будет предлагаться ши�

рочайший набор услуг – от классичес�

кой телефонии до самых разных видов

передачи данных. 

В настоящее время «Газсвязь»

проводит опыты по созданию отдель�

ных элементов современных прогрес�

сивных сетей. Однако в масштабах

больших корпораций это возможно

только при соблюдении ряда важных

условий. Особое значение приобрета�

ют перевод на цифровой формат су�

ществующей первичной связи, прове�

дение проектных работ с применением

новейшего информационного обору�

дования, реализация лицензионной

и технической политики, направлен�

ной на расширение спектра оказыва�

емых услуг. Кроме того, потребуется

широкомасштабный переход на бес�

проводные технологии с существен�

ным расширением диапазона инфор�

мационных услуг. 

Выполнение этих условий позволит

«Газпрому» выйти на качественно иной

уровень связи, что является одним из

важнейших показателей успешного

развития любой современной компа�

нии мирового масштаба.

Предпосылки успеха

Этот процесс уже стартовал. Так,

в нынешнем году «Газсвязь» осуще�

ствляет операторскую деятельность

по новым лицензиям на предоставле�

ние различных услуг связи. Зона дей�

ствий этих документов охватывает

все регионы России, где расположены

объекты Единой системы газоснаб�

жения. 

Телекоммуникационная система

«Газпрома» находится в стадии интен�

сивной модернизации. На смену ана�

логовой связи приходит цифровая.

На строящихся оптических и радио�

релейных линиях устанавливается

оборудование для синхронной пере�

дачи информации. В регионах возни�

кают зоны ISDN, построенные на ба�

зе современных электронных АТС.

В частности, в нынешнем году начал�
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Телекоммуникационная система «Газпрома» находится в стадии интен!

сивной модернизации. На смену аналоговой связи приходит цифровая.

На строящихся оптических и радиорелейных линиях устанавливается

современное оборудование для синхронной передачи информации 
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(VLAN switch)



Суперсовременное производство, вы�

росшее буквально на руинах старого

завода, работает по так называемой

безлюдной технологии. Руководство

всеми процессами осуществляется из

центральной операторской. «Если

вдруг возникнут отклонения парамет�

ров от технологического режима, ком�

пьютеры сами их устранят, – заверяет

директор завода Сергей Борзенков. –

Таким образом проводится постоян�

ный контроль. Уникальность обновлен�

ного предприятия как раз и заключа�

ется в том, что управление им стало

принципиально иным: оно основано на

совершенной микропроцессорной тех�

нике. Подобных систем в мире всего

две. И одна из них у нас».

«На строительную площадку выхо�

дило более тысячи человек, работа не

прекращалась ни днем,  ни ночью, –

вспоминает генеральный директор

ООО «Оренбурггазпром» Сергей Ива�

нов. – Проектирование шло парал�

лельно реконструкции, техника и ком�

плектующие изделия завозились со

всей Европы, прямо с конвейеров за�

водов�изготовителей. В результате мы

получили предприятие с ультрасовре�

менными технологиями и высочайшим

уровнем безопасности». 

Внедрение новейшего оборудова�

ния позволит уже в нынешнем году уве�

личить производство гелия на 4,5 млн.

куб. м, этана – на 220 тыс. т, широкой

фракции легких углеводородов – на

480 тыс. т, жидкого пропана – на 17%.

Кроме того, повысится и выработка

сжиженных газов, пропана марки «А»,

бутана и пентан�гексановой фракции.

Причем их качество будет соответство�

вать международным стандартам. Це�

лый ряд мероприятий, проведенных

в ходе модернизации, поможет в самое

ближайшее время снизить эксплуата�

ционные расходы и увеличить срок

службы механизмов. В частности, эф�

фективность новых аппаратов воздуш�

ного охлаждения второй ступени до�

жимно�компрессорного цеха на 30%

выше действовавших ранее.

Не приходится сомневаться, что те�

перь экологическая обстановка в зоне

деятельности газохимического ком�

плекса существенно улучшится. На

обновление систем контрольно�изме�

рительных приборов, автоматики и тех�

нологического оборудования Орен�

бургского газоперерабатывающего

завода ежегодно тратится по 200�

300 млн. рублей. У ГПЗ хорошие пер�

спективы. Завершается процесс фор�

мирования российско�казахстанского

СП. А это значит, что на ближайшие че�

тыре десятилетия предприятие будет

обеспечено карачаганакским сырьем

в объеме 16 млрд. куб. м газа в год,

и можно приступать к следующим эта�

пам развития углубленной переработки

углеводородов и к освоению выпуска

совершенно новой продукции. Речь

идет о строительстве еще двух заво�

дов – по производству полипропилена

и полиэтилена.

«Для Оренбургской области рекон�

струкция гелиевого завода имеет боль�

шое социальное значение, – подчерк�

нул Сергей Иванов. – После пуска тре�

тьей очереди ежемесячная выручка от

реализации продукции возрастет на

210 млн. рублей. Таким образом,

в 2006 году наши платежи в регио�

нальный бюджет увеличатся по налогу

на прибыль более чем на 80 млн. руб�

лей, а по налогу на имущество – на

70 млн. рублей». 

Надежда Жукова

Оренбург

В рамках пуска третьей очереди модернизирован 21 производствен�

ный объект. Всего смонтировано 4300 единиц технологического, элек�

тротехнического, контрольно�измерительного оборудования и запорно�

регулирующей арматуры, 1700 т металлоконструкций, 428 км электри�

ческого кабеля и трубопроводов. Если всю эту махину «вытянуть» в одну

линию, она покроет расстояние от Оренбурга до Уфы. На третьем пуско�

вом комплексе освоено 4,31 млрд. рублей, а общий объем инвестиций

в реконструкцию гелиевого завода составляет почти 10 млрд. рублей.

После крупной аварии,

случившейся в августе

2004 года, завод

восстановлен в рекордно

короткие сроки: в мае

здесь пущена третья

очередь. Теперь это, 

по сути, абсолютно новое

предприятие, оснащенное

самым передовым

оборудованием.

С ИГОЛОЧКИ
Оренбургский
гелиевый завод 
заработал
на полную
мощность

крупнейший инвестор





Менеджмент

– Николай Юрьевич, год назад

во время нашей беседы разговор

шел главным образом о телевизи�

онных проектах «Газпром�Медиа».

Сегодня мы хотели бы поговорить

о работе холдинга на радиорынке.

Принято считать, что в радиоэфире

есть три ниши: новостное, музы�

кальное и разговорное радио (ра�

дио общего формата). В послед�

нее время мы видим, что холдинг

самым активным образом дейст�

вует на всех трех направлениях.

Расскажите, пожалуйста, об этом

подробнее. 

– Действительно, в этом году

«Газпром�Медиа» существенно уси�

лил свои позиции на радиорынке.

Мы открыли две новые станции: но�

востное «СИТИ�FM» (87,9 FM) и му�

зыкальное «Relax FM» (90,8 FM).

Две другие наши радиостанции – ра�

дио «NEXT» (105,2 FM) и «Первое

популярное радио» (102,5 FM) –

представили уникальный интерак�

тивный проект «Смотри Радио»,

главная идея которого – дать воз�

можность слушателям своими глаза�

ми увидеть весь процесс создания

медиапродукта. Теперь в «Новин�

ском пассаже», где базируются эти

ЭКСПАНСИИ

Генеральный директор
ОАО «Газпром�Медиа»
Николай Сенкевич
рассказывает о деятельности
холдинга в сфере радиобизнеса
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станции, можно не только наблюдать

за повседневной работой радиоре�

дакций, но и общаться с ведущими

и гостями программ. 

Этим достижениям  предшествова�

ла большая подготовительная работа

специалистов как самого холдинга, так

и наших дочерних радиокомпаний.

Особая благодарность – генеральному

директору радио «NEXT» и «Первого

популярного радио» Юлии Яковлевой

и генеральному директору радиостан�

ций «СИТИ�FM» и «Relax FM» Михаи�

лу Эйдельману.

На повестке дня – запуск еще од�

ного проекта под условным названием

«Детское радио». Эта ниша пока до�

статочно свободна, а аудитория самых

юных радиослушателей тоже нужда�

ется в современной познавательной

и развлекательной информационной

поддержке. Отчасти идея создать та�

кой формат вещания родилась после

появления корпоративной программы

«Газпром – детям», в реализации ко�

торой наш холдинг принимает самое

активное участие. 

Есть у холдинга задачи и в Санкт�

Петербурге, где совместно с коллега�

ми из ООО «Лентрансгаз» мы работа�

ем над созданием «Радио Зенит» –

замечу, однако, что наш вклад в этот

проект носит не юридический, а мето�

дологический характер. 

– На сегодняшний день радио�

проектами ОАО «Газпром�Медиа»

управляют четыре структуры: ЗАО

«Эхо Москвы», ЗАО «М�ПУЛ+»

(«СИТИ�FM» и «Relax FM»), ЗАО

«РДВ» («Первое популярное ра�

дио») и ЗАО «Открытое радио»

(радио «NEXT»). Специфика «Эха»

в целом понятна, а в чем особен�

ности других радиогрупп и их со�

ставляющих? 

– «СИТИ�FM» и «Relax FM» – это

наши последние проекты, стартовав�

шие в нынешнем году и успешно наби�

рающие обороты. А вот «Первое попу�

лярное радио» (102,5 FM), работающее

с октября 2003 года, и радио «NEXT»

(105,2 FM), начавшее вещание в фев�

рале 2005�го, уже завоевали свою ау�

диторию (прежде всего молодежную)

и сегодня занимают уверенные пози�

ции на московском радиорынке. 

Проекты 

– Почему «Газпром�Медиа»

решил создать «СИТИ�FM»? Что

послужило импульсом к реализа�

ции этого проекта? 

– Мысль о создании нового ин�

формационного радио пришла в го�

лову моему товарищу Александру

Герасимову, которого все хорошо
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знают по его телевизионной работе на

РЕН�ТВ и НТВ. Как известно, во мно�

гих крупных мировых центрах сущест�

вуют городские радиоканалы, которые

аккумулируют и предлагают слушате�

лям все новости о жизни мегаполиса.

Удивительно, но в Москве до сих пор

ничего подобного не было, хотя мест�

ный FM�рынок – едва ли не самый на�

сыщенный в Европе (около 40 FM�ве�

щателей), а в столичном регионе живет

почти 20 миллионов человек.

Потребность в новой станции была

очевидна, и предпринятые нами с ис�

пользованием последних мировых до�

стижений социологические и марке�

тинговые исследования лишь под�

твердили это. В помощь Герасимову

я привлек авторитетного профессио�

нала Михаила Эйдельмана, стоявшего

в свое время у истоков радио «Макси�

мум». И всего через девять месяцев

после того как была сформулирована

концепция, «СИТИ�FM» уже приступи�

ло к вещанию. Кстати, недавно оно

стало обладателем премии «Радиома�

ния�2006» в номинации «Оформле�

ние эфира». 

– А что вы скажете о радио

«NEXT», где в последнее время

можно услышать голоса извест�

ных телеведущих? Рассчитано ли

оно на то, чтобы «переключить»

на радиоэфир аудиторию телеви�

зионных каналов?

– Радио «NEXT» – это проект, ори�

ентированный на аудиторию до 35 лет,

состоящую из целеустремленных, ак�

тивных людей, способных в будущем

составить деловую и творческую элиту

нашего общества. Это именно та часть

молодежи, которая сегодня определя�

ет тренды в среде своих сверстников.

Задача радиостанции – «возглавить»

этот процесс. 

Идея приглашения известных те�

леперсон оказалась очень продуктив�

ной не только для радио «NEXT», но

и для других станций. Звезды телеэфи�

ра не просто привлекают на радио сво�

их зрителей, но и помогают решать бо�

лее масштабные задачи. Их голос, пре�

красно знакомый слушателям, несет

имиджеобразующую функцию, создает

стартовый «капитал доверия», что осо�

бенно важно для новых радиостанций.

С другой стороны, задача любого

вещателя – не только собрать, но

и удержать свою аудиторию. Дмитрий

Дибров и Кирилл Толмацкий (Децл)

(радио «NEXT»), Александр Любимов,

Арина Шарапова, Яна Поплавская,

Дмитрий Быков, Петр Марченко,

Алексей Суханов, Евгений Барков�

ский, Ольга Белова («СИТИ�FМ»),

Александр Пряников и Дарья Дон�

цова («Первое популярное радио») –

яркие личности, и они постоянно при�

вносят в радиоэфир что�то интересное

и новое. Ну, а про «Эхо Москвы» и гово�

рить нечего: лицом этой радиостанции

являются ее ведущие.

Тем не менее тема конкуренции

радио с телевидением сегодня на по�

вестке дня не стоит. Скорее стоит ожи�

дать объединения теле� и радиоуси�

лий. Например, «Первое популярное

радио» успешно сотрудничает с ТНТ,

а «СИТИ�FM» – с НТВ. Проект «Смо�

три Радио», о котором  уже говорилось

выше, трансформирует радиослуша�

телей в радиозрителей, что также не�

сет в себе мощный потенциал для

новых творческих решений.

Бизнес�достижения 

– Какую долю столичных ра�

диослушателей охватывает сего�

дня вещание станций, входящих

в «Газпром�Медиа»? 

– По данным TNS Gallup Media,

в апреле 2006 года суммарная доля

всех станций холдинга «Газпром�

Медиа» составила 8,4%. При этом

два наших новых радио («СИТИ�FM»

и «Relax FM») с первых дней работы

стали быстро завоевывать своего

слушателя. По данным COMCON,

еженедельная доля «СИТИ�FM» за

четыре месяца эфира выросла с 0 до

3,1%, а «Relax FM» всего за полтора

месяца достиг 2,6% .

– Каковы приоритеты вашей

рекламной политики? 

– Они определяются целевой ау�

диторией вещателя. Например, «Relax

FM» рассчитано главным образом на

женщин. Основная идеология проек�

та – помочь прекрасной половине че�

ловечества отдохнуть от семейных

и иных забот, побыть наедине с собой.

Естественно, что подобное позицио�

нирование привлекает большое число

рекламодателей. 

А вот аудиторию «СИТИ�FM» со�

ставляют преимущественно мужчины

в возрасте 35�50 лет со средним

и высоким уровнем дохода. Станция

поставляет слушателю в режиме «нон�

стоп» самые оперативные и актуаль�

ные городские новости. Такой формат

вещания позволяет клиенту разме�

щать в эфире не прост о ролики, а ин�

формацию, интересную слушателям,

продвигая таким образом свои рек�

ламные предложения. В этом смысле

возможности «СИТИ�FM» уникальны,

ибо ни одна столичная радиостанция

не в состоянии обеспечить рекламо�

дателю столь высокий уровень интег�

рации рекламных сообщений в тради�

ционный контент.

Важное значение имеет для нас

проект «Тотальное радио», который осу�

ществляется «Газпром�Медиа» и «Ев�

ропейской медиагруппой» с марта ны�

нешнего года. В нем участвуют девять

столичных радиостанций, четыре из ко�

торых («СИТИ�FM», «Relax FM», радио

«NEXT» и «Первое популярное радио»)

входят в нашу структуру. Суть проекта

в том, что рекламодатель получает воз�

можность транслировать свой ролик

в эфире всех станций, задействован�

ных в «Тотальном радио». Это особенно

удобно для тех, кто стремится добиться

максимального охвата аудитории, по�

скольку работать через одно «окно» на�

много проще, чем по отдельности дого�

вариваться с каждым вещателем. Ра�

диостанциям нашего холдинга это тоже

выгодно, поскольку благодаря такой

схеме они расширяют сотрудничество

с крупными рекламодателями, которые

обычно крайне консервативны в своем

выборе. Разумеется, участие в проекте

«Тотальное радио» ни в коем случае не

ограничивает нас в самостоятельных

продажах.

– С какими финансовыми пока�

зателями закончили минувший год

радиостанции «Газпром�Медиа»? 
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– В этом году «Эхо Москвы» уже

второй раз подряд будет выплачивать

дивиденды своим акционерам. «Пер�

вое популярное радио» и радио «NEXT»

также самодостаточны с коммерчес�

кой точки зрения. Станции, входящие

в ЗАО «М�ПУЛ+», лишь недавно по�

явились на радиорынке и в настоящее

время финансируются из средств

«Газпром�Медиа». Однако уже сейчас

рост доходов «М�ПУЛ+» показывает

впечатляющую динамику. Достаточно

сказать, что в июне объединенная

коммерческая служба «СИТИ�FM»

и «Relax FM» работает над выполнени�

ем октябрьского плана продаж. Со�

гласно бизнес�плану, начало возврата

вложенных в эти проекты средств

предполагается в конце 2007 года,

а выход на самоокупаемость намечен

на 2010 год. 

Технологии

– Какие шаги предпринимаются

для укрепления технологической

базы ваших радиостанций? 

– В 2005�2006 году четыре из

пяти станций холдинга полностью об�

новили свою технологическую базу.

«Первое популярное радио» и радио

«NEXT» переехали в открытые для по�

сетителей аппаратно�студийные ком�

плексы в «Новинском пассаже». А для

«СИТИ�FM» и «Relax FM» был создан

уникальный по своим параметрам

«радиодом» на Трифоновской улице:

десять электронных студий, две из ко�

торых предназначены для круглосу�

точного информационного вещания,

news�room на 45 рабочих мест, авто�

матизированная система подготовки

и вещания музыкальных программ.

Потенциально новый комплекс может

обеспечить функционирование не

двух, а четырех FM�радиостанций. Та�

ким образом, уже сегодня у нас есть

солидный технологический задел для

новых проектов.

– Насколько актуально для со�

временной столичной аудитории

вещание через Интернет? Как это

направление будет развиваться

в дальнейшем? 

– Все наши радиостанции в той или

иной форме используют интернет�ве�

щание, однако пока для московской

аудитории оно не является основным

способом взаимодействия с аудито�

рией, поскольку «Эхо Москвы», «СИ�

ТИ�FM», «Relax FM», радио «NEXT»

и «Первое популярное радио» одина�

ково уверенно «ловятся» в любой точ�

ке Москвы простейшим FM�приемни�

ком. В гораздо большей степени ин�

тернет�вещание востребовано теми

слушателями, которые находятся за

пределами столицы (а иногда и Рос�

сии), но хотели бы не терять связь

с любимой станцией.

Впрочем, если говорить о развитии

альтернативных каналов доставки ра�

диосигнала, очевидно, что уже в бли�

жайшее десятилетие в Россию придет

цифровое вещание, позволяющее пе�

редавать в десятки раз большее коли�

чество каналов, чем традиционный

FM�диапазон. Это означает, что наши

радиостанции станут поставщиками

куда более разнообразного контента,

чем сегодня. И те из них, кто раньше

других осознает и использует новые

технологические возможности, займут

в будущем лидирующие позиции.

В этой связи отмечу, что недавно была

создана Правительственная комиссия

по развитию телерадиовещания в Рос�

сийской Федерации, которую возгла�

вил Первый Вице�премьер Прави�

тельства РФ, Председатель Совета

директоров ОАО «Газпром» Дмитрий

Медведев. Среди задач, которые при�

звана решать эта комиссия, – выра�

ботка технологической стратегии ра�

диовещания на многие годы вперед. 

Стратегии

– Сегодня радиостанции, при�

надлежащие «Газпром�Медиа»,

не считая «Эха Москвы», имеют

исключительно столичную «про�

писку». Вещают ли они в других

городах? Ожидается ли их даль�

нейшее развитие в регионах? 

– В августе прошлого года радио

«NEXT» и «Первое популярное радио»

начали создание региональной сети.

Осенью 2005 года «Первое популяр�

ное радио» совместно с ОАО «Газком»

стало вещать через спутник «Ямал�

200», и сейчас принимать его сигнал

можно на всей территории России,

а также в ближнем зарубежье. Про�

граммы «Первого популярного» транс�

лируются в Иркутске и Набережных

Челнах, ожидаем, что скоро к ним при�

соединятся Уфа и Пермь. А програм�

мы радио «NEXT» в ближайшее время

можно будет услышать в Петрозавод�

ске, Перми и Екатеринбурге.

Кроме того, сегодня все входящие

в холдинг радиостанции доступны для

подписчиков «НТВ�Плюс», которых

уже более полумиллиона. Отмечу, что

в декабре прошлого года «НТВ�Плюс»

начало официальное распростране�

ние на Украине, а в марте нынешне�

го – на российских территориях за

Уралом, где раньше оно не было пред�

ставлено. Естественно, новые воз�

можности «Газпром�Медиа» исполь�

зуются и для расширения географии

вещания наших радиостанций. 

Конечно же, мы будем и дальше

развивать региональные сети. Потен�

циал для экспансии есть у всех, даже у,

казалось бы, абсолютно «московско�

го» «СИТИ�FM». Речь, естественно,

не идет о том, чтобы передавать чисто

столичные новости в других субъектах

федерации – просто сама методоло�

гия городского формата вещания под

маркой «СИТИ�FM» вполне может

быть востребована в других крупных

городах России.

– Многие зарубежные медиа�

холдинги активно присутствуют на

рынках других стран, где они не

только зарабатывают, но и про�

пагандируют свои ценности. На�

пример, США целенаправленно

вещает на страны постсоветского

пространства. Не рассматривает

ли и «Газпром�Медиа» возмож�

ность создания радиостанций за

границами РФ?

– Проблема как раз и заключается

в том, что иностранным СМИ значи�

тельно проще получить «прописку»

в нашей стране, чем российским – за

рубежом. Попробуйте открыть веща�

ние нашей станции (хотя бы музы�

кальной, я уж не говорю про инфор�

мационную), например, в США. Ока�

жется, что это либо недопустимо

с юридической точки зрения, либо

в теории возможно, но вот на практи�

ке… Вы спросите, почему. Наверное,

потому, что у нас разное понимание

свободы слова.

Однако несмотря на все сложности

стремиться к выходу на зарубежные

информационные рынки все равно

надо – хотя бы потому, что там нас

ждут десятки миллионов людей, гово�

рящих по�русски и понимающих наш

язык. Что ж, будем работать в этом на�

правлении!

Вопросы задавали

Александр Рудаков, 

Денис Кириллов
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«газпром» – детям

Оренбургские
газовики
помогают
воспитанникам
детских домов

МИР

ОКНО
В БОЛЬШОЙ



Необычный фестиваль 

С 19 по 21 мая в Оренбурге состоялся

финальный этап регионального фести�

валя «Тепло детских сердец», в котором

приняли участие около 400 воспитан�

ников детских домов. Учредителями

акции, прошедшей в рамках корпора�

тивной программы «Газпром – детям»,

выступили ООО «Оренбурггазпром»,

ООО «Оренбургрегионгаз» и ОАО

«Оренбургоблгаз». Инициативу газови�

ков поддержали правительство Орен�

бургской области и Русская Право�

славная Церковь (свое благословение

фестивалю передал митрополит Орен�

бургский и Бузулукский Валентин). 

По словам генерального директо�

ра ООО «Оренбурггазпром» Сергея

Иванова (на фото), главная цель ак�

ции заключалась в том, чтобы повы�

сить заинтересованность общества

в личностном развитии детей, остав�

шихся без родительской заботы. 

На предварительном этапе фести�

валя, охватившем более двух тысяч

детдомовцев, ребятам предстояло про�

демонстрировать сценические талан�

ты, показать себя на спортплощадке

и блеснуть знаниями по краеведению.

По итогам отборочного тура в Оренбург

отправились лучшие эрудиты, певцы,

танцоры и спортсмены. 

Одаренные дети 

Финальный конкурс самодеятельного

творчества оценивало жюри под пред�

седательством директора Оренбург�

ского театра музыкальной комедии

Юрия Плохотниченко. Выступления

юных артистов были настолько эмоци�

ональными и трогательными, что к кон�

цу мероприятия многие из присутству�

ющих не могли сдержать слез. А высо�

кий уровень знаний участников приятно

удивил историка Анатолия Прусса,

председательствовавшего в жюри кра�

еведческой олимпиады. Отметим, что

в обеих номинациях победили дети из

одного и того же детского дома – Соль�

Илецкого. После подведения итогов

спортивного конкурса выяснилось, что

самые крепкие и физически развитые

ребята воспитываются в Абдулинском

детском доме. 

Завершили фестиваль гала�кон�

церт и награждение победителей на

стадионе «Газовик». Команды, заняв�

шие призовые места, получили кубки

и дипломы, CD�плееры и фотоаппа�

раты, музыкальные центры. Помимо

материального обеспечения самой

акции, организаторы и спонсоры пода�

рили 35 детским домам Оренбургской

области спортинвентарь (теннисные

столы, волейбольные и футбольные

мячи, шахматы, ракетки для игры

в бадминтон) на общую сумму 400

тысяч рублей. 

Это только начало 

Фестиваль «Тепло детских сердец»

проводится впервые, однако газовики

уверены, что смогут сделать его еже�

годным. Учредители и спонсоры гото�

вы приложить максимум усилий, чтобы

ребята, оказавшиеся в детских домах,

получили новые стимулы для раскры�

тия своих талантов. А для этого им на�

до дать возможность показать себя,

получить признание и поверить в свои

силы. И, конечно же (это имеет особое

значение), пообщаться друг с другом,

что порой приводит к совершенно нео�

жиданным открытиям. Так, на фести�

вале произошла история, достойная

сюжетов передачи «Жди меня». На од�

ном из конкурсов встретились родные

брат и сестра Радмир и Карина Чу&

раевы (на фото), воспитывавшиеся

в разных детских домах и никогда

прежде не видевшие друг друга. Оба

очень талантливы (Радмир в прошлом

году даже стал лауреатом Всероссий�

ского конкурса «Созвездие») и теперь

очень счастливы тем, что отныне не

одиноки в этом мире. 

Разумеется, одним фестивалем,

пусть и таким масштабным, как «Теп�

ло детских сердец», не решить всех

проблем детей, которые растут в дет�

ских домах. Однако газовики увере�

ны – их пример вдохновит других

спонсоров на организацию новых ак�

ций, направленных на оказание по�

мощи детдомовцам. 

Марина Рукавицына,

специалист Службы по связям

с общественностью и СМИ

ООО «Оренбурггазпром»

Оренбург
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– Расскажите, когда вы начали

рисовать?

– Наверно, с рождения (смеется).

Во всяком случае занимаюсь живо�

писью столько, сколько себя помню.

Еще в детском саду (было мне тогда лет

пять�шесть) я так удачно скопировал

висевший на стене портрет Ленина, что

это просто восхитило воспитателей.

В школе на уроках ИЗО рисовал, как

правило, то, что хотел, а не то, что зада�

вали. Учитель относился к этому с по�

ниманием, но однажды не выдержал

и выставил мне за год «четверку». По�

том «успокоил»: «Если будешь посту�

пать в художественный вуз, это тебе не

повредит». 

– Но у вас, похоже, были иные

жизненные планы? 

– После школы я ушел в армию,

служил в ВДВ. Демобилизовавшись,

с головой окунулся в жизнь московско�

го андеграунда: продолжал рисовать,

а попутно играл на ударных в рок�груп�

пе с «живописным» названием «Аква�

рель». Выступал в ней, кстати, до тех пор,

пока впервые не услышал по радио кон�

церт Шаляпина: творчество великого

певца так потрясло меня, что я сделался

его горячим поклонником и совершенно

утратил интерес к рок�музыке. Чтобы

заработать на жизнь, устроился слеса�

рем в один из крупных оборонных НИИ.

Трудился я в цеху месяца три, а потом

мой «неформальный» (каким он, собст�

венно, и должен был быть у рок�музы�

канта) внешний вид привлек внимание

секретаря парторганизации. «Парень,

культура
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Геннадий Крылов родился

в 1951 году. Член профессио�

нально�творческого Союза ху�

дожников и графиков Междуна�

родной федерации художников,

участник Московской группы

живописи «Мост».  

Работы Геннадия Крылова были

представлены на аукционе в Вер�

сале  (Франция, 1989), на вы�

ставках: «Малая Грузинская, 28»

(Москва, Манеж, 1991), «Евро�

Арта» (Верона, Италия, 1992),

«20 лет Бульдозерной выставке»

(Москва, Галерея на Гоголевском

бульваре, 1994), «1�й конгресс»

(Москва, ЦДХ,  1996), «Энцикло�

педия современного искусства.

Творческий фонд России» (1997),

«2000 лет христианства» (Моск�

ва, 1998), персональных выстав�

ках в ЦДХ и других экспозицион�

ных центрах, а также в театре

«Геликон�опера», в Совете Феде�

рации РФ и в Московской город�

ской Думе.

В офисах ОАО «Газпром» и ООО «Мострансгаз» 
прошла выставка картин Геннадия Крылова. 
В справочном материале, подготовленном об авторе
экспозиции Московским объединением искусств
«Международный художественный фонд», в графе
«образование» написано «самобытный художник». 
Это означает, что Крылов постиг тайны своего ремесла
самостоятельно, а не в стенах соответствующего учебного
заведения. Думается, однако, что в случае с Геннадием
такое определение должно быть гораздо шире – ведь он
поистине самобытен в своем творчестве и ни на кого 
не похож. И происходит это не от стремления прослыть
оригинальным, а, напротив, от вполне естественного
желания быть самим собой. 
Сегодня художник Геннадий Крылов – наш гость.

И ЭМОЦИИ
Пейзаж надо «петь», а не писать,
считает художник Геннадий Крылов

ЦВЕТА



твое место не здесь», – зая�

вил он и отвел меня  в отдел

технической эстетики, где

работали художники�офор�

мители. 

– Что было дальше? 

– В том НИИ я прорабо�

тал до конца 80�х годов.

С точки зрения окружающих,

у Крылова все было в по�

рядке – стабильная зарпла�

та, карьерный рост. Однако

сам Крылов мечтал по�на�

стоящему заняться живопи�

сью – неужели, переживал я,

придется ждать до самой

пенсии? Наконец в 1989

году решил уйти с работы

и стать свободным художни�

ком. Ведь творчество – это

процесс, к которому надо

относиться с полной само�

отдачей, нельзя заниматься

им «в свободное от основ�

ной работы время».    

– Когда состоялась

ваша первая выставка? 

� Свои работы я начал

выставлять уже в 80�х годах

на знаменитом вернисаже

на Малой Грузинской, где

были представлены работы

художников�нонконформи�

стов. В ту пору я увлекся

концептуальной живописью и примкнул

к этому направлению, лидерами кото�

рого были Владимир Яковлев, Оскар

Рабин, Владимир Немухин, Борис

Свешников. В официальный Союз ху�

дожников нонконформисты  по принци�

пиальным  соображениям не вступали,

а числились в Международной феде�

рации художников�графиков при…

ЮНЕСКО. Живопись нашей группы не�

сла в себе резко заостренный социаль�

но�политический подтекст. И я писал

тогда работы с характерными названи�

ями вроде «Железная корова не дает

молока» и т.д. Но к середи�

не 90�х мне вновь захоте�

лось вернуться к тем темам,

которые интересовали меня

еще в юности, к яркой, поэ�

тической, экспрессионист�

ской живописи.   

– Выставка в цент(

ральном офисе «Газ(

прома» – первая за поч(

ти  четырехлетний срок

художественного «уеди(

нения». В чем причина

столь длительного пе(

рерыва? 

– Несколько лет назад

я захотел отойти от органи�

зационной суеты и посвя�

тить себя исключительно творчеству

и семье. Однако подобно тому, как пев�

цу нужен слушатель, художнику нужен

зритель... 

– А кто он, ваш зритель? В ка(

кой аудитории живопись Крылова

имеет наибольший успех? 

– Мои работы лучше понимают

люди с богатым эмоциональным вос�

приятием, у которых на первом месте

чувства, а не рассудок. Как правило,

именно у них сильно развито «ощу�

щение цвета»,  они мгновенно реаги�

руют на ту или иную гамму красок.

И в большинстве случаев

это – представительницы

прекрасного пола.  

– Какие же концеп(

ции лежат в основе ва(

шего творчества сегодня? 

– Знаете, бывает так,

что художник создает кон�

цепцию, а затем сам стано�

вится ее рабом: во что бы то

ни стало стремится к ори�

гинальности и из�за этого

загоняет свое творчество

в такие рамки, которые не

дают ему расти, развивать�

ся. Я довольно много вре�

мени посвятил концепту�

альной живописи и теперь

хочу ощущать себя свобод�

ным от любых жанровых

схем. Пишу то, к чему лежит

душа: если есть холст, под�

рамник, чувство цвета –

значит, есть и вдохновение

и скоро появится новая

картина. Порой душа кипит

и бурлит, а иногда, наобо�

рот, хочется создать что�то

нежное, мягкое, лиричное.

В обоих случаях я иду вслед

за своими чувствами. Это,

правда, вовсе не означает,

что сделанное в прошлом

теперь для меня табу. И ес�

ли, скажем, возникает желание пофи�

лософствовать с кистью в руках, то

и в этом себе не отказываю.

– Видно, что доминирующее

место на вашей выставке занима(

ют пейзажные работы, названия

которых передают разные челове(

ческие состояния: «Счастье ря(

дом», «Забытая истина», «Грустная

радость»...

– Окружающая нас природа на�

столько гармонична, что ее образы,

при определенном цветовом и компо�

зиционном решении, действительно

могут стать зеркалом чело�

веческой души. Как в музы�

ке есть мажорные и минор�

ные лады, так и в живопи�

си – мажорные и минорные

цветовые гаммы. Некоторые

комбинации цветов переда�

ют радость, спокойствие,

внутреннюю гармонию, дру�

гие – страх, печаль, депрес�

сивные состояния. Глав�

ное – у художника должно

быть ощущение сопережи�

вания, пейзаж надо «петь»,

а не писать.

Беседу вел 

Александр Рудаков

Фото Дмитрия Киселева
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Этот танцевальный коллектив возник

девять лет назад в поселке Рыздвяном

Изобильненского района Ставрополь�

ского края, и все эти годы его бессмен�

ным руководителем остается Вера

Сизюкова. В репертуаре «Задумки»

насчитывается 25 хореографических

номеров. Среди них есть египетские, ис�

панские, греческие танцы. Но больше

всего, конечно же, танцев русских: это

и завораживающие хороводы, и весе�

лые пляски, в которых зрителя сражает

наповал легкость исполнения сложней�

ших элементов. И в каждой постановке

свой сюжет, своя задумка. Отсюда и на�

звание коллектива, которое с недавних

пор на слуху не только в России. 

«Девичья душа» покорила немцев 

В X Германском хореографическом

конкурсе для детей и юношества, со�

стоявшемся нынешней весной в ба�

варском городе Фюрстенфельдбрюке

близ Мюнхена, участвовали более 60

танцевальных школ. Победитель полу�

чал путевку в Фаро (Португалия), где

22�25 июня пройдет Кубок мира по

танцам для детей и юношества в воз�

расте до 17 лет. Участники состязались

в четырех номинациях: балет, нацио�

нальный танец, хип�хоп и степ, модерн.

Наш ансамбль «Задумка» пред�

ставляли учащиеся 9�11 классов:

Ирина Сизюкова, Юлия Конарева,

Ирина Калинина, Елена Коломоец,

Елена Смолякова, Ирина Себелева,

Дарья Галеева и Дарья Долматова.

Выходу на немецкую сцену предшест�

вовала кропотливая подготовка, мно�

жество репетиций. В результате бук�

вально каждое движение в номерах

«Змейка» (национальный танец) и «Де�

вичья душа» (модерн) было доведено до

совершенства. Танцевали школьницы

в оригинальных костюмах, изготовлен�

ных Натальей Гладилиной и Ольгой

Сизюковой.

Практически сразу же после выхода

на сцену наших девушек публика раз�

разилась аплодисментами, которые не

смолкали до окончания их выступления.

Однако овации зрительного зала еще не

означали признания жюри, в состав ко�

торого входили солисты ведущих балет�

ных театров Великобритании, Германии,

Болгарии. Каким же будет вердикт

строгих судей? Ожидая решения, ис�

полнительницы из «Кавказтрансгаза»

прислушивались к голосу ведущего.

«Вот называют тех, кто занял третье

место, второе – все это немецкие груп�

пы, – вспоминает солистка ансамбля

Ирина Сизюкова. – Мы так волновались,

что не расслышали, как победителями

объявили нас. И лишь только после того

как нам вручили почетный кубок, осо�

знали, что произошло. Мы – первые!»

Признание началось с «Факела» 

На родной земле Веру Сизюкову и ее

воспитанниц поздравил с победой ге�

неральный директор ООО «Кавказ�

трансгаз» Василий Зиновьев. «В са�

мом названии “Задумка” заложены

большой потенциал и энергия. Выра�

жая в танце красоту и сложность чело�

веческой души, ваш коллектив смог

найти свой неповторимый путь в искус�

стве танца», – отметил руководитель

предприятия. 

Помимо приза из Германии в каби�

нете Веры Сизюковой хранится солид�

ная папка почетных дипломов и грамот

за успешные выступления на других

конкурсах и фестивалях. Особенно до�

рого признание, полученное на газпро�

мовском корпоративном фестивале

«Факел», который дал путевку в жизнь

множеству талантливых артистов.

К 50�летию «Кавказтрансгаза» хо�

реографический ансамбль подготовил

новые танцевальные номера. И оце�

нить их смогут не только местные зри�

тели: вскоре российским девушкам

вновь предстоит выступать на зару�

бежной сцене – на этот раз в Португа�

лии, на Кубке мира по танцам  для детей

и юношества.  

С началом каждого учебного года

«Задумка» традиционно пополняется

новыми участницами. Руководитель

коллектива рада всем, ведь любой ре�

бенок, по мнению Веры Тимофеевны,

талантлив от рождения. Здесь нет

предварительного отбора и никому не

говорят: «Вы нам не подходите». Одна�

ко со временем в ансамбле остаются

лишь те, кто всей душой полюбил не�

простой язык танца и захотел по�на�

стоящему овладеть искусством дви�

жения. 

Юлия Романова

Ставропольский край

ИСКУССТВО
ДВИЖЕНИЯ

Ансамбль «Задумка» из «Кавказтрансгаза»
выиграл престижный хореографический
конкурс в Германии

культура



Эти соревнования по мини�футболу

проводятся в газовой столице уже

в седьмой раз. В этом году в них приня�

ли участие такие клубы, как «Спартак»

(Москва), «Каха Сеговия» (Испания),

«Валентини Кадонеге» (Италия), «Па�

риж – XV» (Франция). 

Три дня футбольные дружины сра�

жались за победу на площадке культур�

но�спортивного центра «Газодобыт�

чик». В решающем матче встретились

«Спартак» и «Каха Сеговия». Первый

тайм прошел динамично, на высоких

скоростях. Тон задавали «красно�бе�

лые», и команды ушли на перерыв при

счете 3:2 в пользу спартаковцев.

Во второй половине игры инициатива

перешла к испанским спортсменам.

Они сравняли счет, вырвались вперед,

а затем закрепили достигнутое преиму�

щество. За две минуты до финального

свистка «Каха Сеговия» лидировала

5:3, и, казалось, исход матча предре�

шен. Тем не менее спартаковцы сумели

мобилизоваться. Им удалось отыграть

два мяча и добиться равновесия – 5:5.

Вот еще совсем немного – и соперник

будет сломлен. Однако на сей раз спор�

тивное счастье изменило москвичам.

Испанцы вовсе не собирались выпус�

кать победу из рук и пошли ва�банк.

Сняв вратаря, они впятером ринулись

на штурм ворот «Спартака», и именно

эта последняя атака определила исход

поединка. 

Выиграв 6:5, «Каха Сеговия» стала

победителем «Приполярной весны�

2006». «Спартак» занял второе место,

«Валентини Кадонеге» – третье, на чет�

вертой строчке оказались французы.

На итоговой пресс�конференции

президент и главный тренер МФК

«Спартак», легендарный в прошлом

футболист Евгений Ловчев посетовал

на то, что его подопечным не доставало

напора, решительности и характера.

«Раньше мы добивались успеха даже

не за счет мастерства, а за счет силы

воли, а вот сегодня как раз ее�то нам

и не хватило», – констатировал Евгений

Серафимович. А тренер испанской ко�

манды Сесар Арконес признался, что

«Каха Сеговия» смогла одолеть очень

серьезного соперника, считавшегося

явным фаворитом турнира.

Вручая медали победителям и при�

зерам, заместитель генерального

директора ООО «Уренгойгазпром»

Николай Туча отметил, что турнир

прекрасно справляется с задачей

популяризации и развития мини�фут�

бола, а местные болельщики еще

долго будут вспоминать яркие матчи

с участием звезд мирового футзала. 

Служба по связям

с общественностью 

ООО «Уренгойгазпром»

Фото Владимира Бойко

Новый Уренгой
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ВВссее  ииггррыы  ттууррнниирраа::

«Каха Сеговия» – «Париж – XV» – 27:0, 

«Спартак» – «Валентини Кадонеге» – 11:4, 

«Каха Сеговия» – «Валентини Кадонеге» – 6:1, 

«Спартак» – «Париж – XV» – 35:1, 

«Валентини Кадонеге» – «Париж – XV» – 16:3, 

«Каха�Сеговия» – «Спартак» – 6:5.

ФУТБОЛ
ПОБЕДИЛ

При поддержке «Уренгойгазпрома»
прошел международный турнир
«Приполярная весна$2006»



На языке Пушкина

«Счастье – это когда тебя понима�

ют», – написал в сочинении герой

фильма «Доживем до понедельника».

В бесконечных переходах мадридского

аэропорта, где команде предстояло

совершить пересадку для дальнейшего

полета в Валенсию, понимать нас ре�

шительно никто не хотел: служащие

пожимали плечами и каждый раз по�

казывали противоположные направ�

ления. А время поджимало. И вдруг

один симпатичный сеньор на чистей�

шем русском разрешил ситуацию:

«Ребята, по�моему, вам сюда. Пой�

демте, я провожу вас до метропоезда,

идущего к вашему терминалу». Так мы

познакомились с первым «испан�

цем» – нашим соотечественником

Владимиром Акоповым, вот уже не�

сколько лет ведущим дела в этой

стране. «А можно, мы с женой и деть�

ми послезавтра приедем к вам на со�

ревнования? – спросил он напосле�

док. – Мы от Валенсии не так далеко

живем, километрах в ста пятидесяти».

«Конечно! – чуть не хором ответили

ему заблудившиеся путешественни�

ки. – Четверо болельщиков – это уже

солидная группа поддержки». Надо

сказать, земляк слово сдержал, при�

быв в университетский спорткомплекс,

где проходили соревнования, вместе

с семейством за полтора часа до нача�

ла поединков. Мелочь вроде бы, но ре�

бятам этот дружеский визит немножко

настроение поднял.

А напрягаться было от чего. Сюр�

призы начались еще во время жере�

бьевки, когда вдруг выяснилось, что

проведут ее хозяева без участия пред�

ставителей других команд. Дальше –

больше. Устроители объявили, что при

определении победителя в схватке,

которая не закончилась с явным пре�

имуществом одного из участников, вес

спортсменов учитываться не будет.

Очень важный нюанс, иезуитский

смысл которого мы скоро прочувство�

вали на собственной шкуре. Тут ведь

какая штука: если в рамках одной кате�

гории преимущество спортсмена над

соперником в весе превышает опреде�

ленный лимит, победу в ничейном по�

единке судьи автоматически отдают

тому, кто легче. Поджарые российские

каратисты легкого и среднего весов

четко держались на нижних границах

своих весовых категорий и по обще�

принятым правилам изначально имели

превосходство над не слишком утруж�

дающими себя диетой испанцами,

французами, швейцарцами, англича�

нами и бельгийцами. Теперь их лиши�

ли этого плюса, и на первое место

в спорных моментах выходили мнения
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Год назад представлявшая сборную России команда 

ООО «Ямбурггаздобыча» по каратэ кекусинкай победила

на престижных соревнованиях в Испании во всех трех 

весовых категориях. В юбилейном, десятом по счету, 

турнире хозяева обещали взять непременный реванш,

приготовив нашим ребятам ряд сюрпризов. 

Слово они сдержали – сюрпризов было хоть отбавляй.

А вот реванша все равно не получилось.

ОТ НАШЕГО

СТОЛА!
На Кубке Валенсии 
газпромовские каратисты 
вновь были вне конкуренции

ЯМБУРГЕР



боковых судей и рефери. А они, как по�

казали дальнейшие события, были не

всегда объективными.

Очень долго ждали торжествен�

ного открытия соревнований. Прошло

больше часа от назначенного срока,

разогревшиеся спортсмены успели

остыть, но никаких движений со сто�

роны организаторов все не было и не

было. С невольной грустью вспомни�

лись апрельский турнир «Кубок Ям�

бурга» с его расписанной до минуты

программой и майский чемпионат

России в Тамбове. В Валенсии же

даже стартовых протоколов с обяза�

тельной сеткой продвижения коман�

дам не раздали. 

Пока шли затянувшиеся приготов�

ления, я заглянул в зал разминки.

И внезапно в окружении шестерки

парней в кимоно из «Ямбурггаздобы�

чи» и одетого в цивильное Александ�

ра Ибрагимова (в отсутствие не су�

мевшего полететь в Валенсию главно�

го тренера Николая Киселева Саша

руководил командой в поездке) увидел

еще одного нашего, хоть и «незарегис�

трированного», каратиста. Он непри�

нужденно общался с ребятами на так

музыкально звучащем за Пиренеями

языке Пушкина и его няни Арины Ро�

дионовны. Выяснилось, что Михаил

Медведев последние два года рабо�

тает здесь в строительной фирме, пе�

ребравшись поближе к маме. По воз�

можности тренируется («Вот в начале

апреля набрал к чемпионату Катало�

нии отличную форму, но потом было

много работы, так что сейчас я нашим

не соперник»), а сегодня он будет вы�

ступать за сборную Испании. Сказав

«нашим не соперник», Медведев и не

думал поправляться, что, впрочем, не�

удивительно, ведь он – воспитанник

кемеровской школы, чемпион Кузбас�

са, Новосибирска и Томска, серебря�

ный призер чемпионата России среди

юниоров.

Миша вовремя предупредил рос�

сиян, что испанцы ведут бой нечисто:

прихватывают за кимоно, часто ис�

подтишка бьют рукой в горло. «Будьте

внимательнее, они в этом большие

мастера…».

Бои без правил
Предупрежден – значит, вооружен.

Первый круг легковес Максим Волков,

выступающие в среднем весе Андрей

Донов и Андрей Борисов, «тяжи» Ан�

зор Шихабахов и Сергей Павлов

провели так, будто соперников на тата�

ми и вовсе не было. Только Александ�

ру Афанасьеву (до 70 кг) пришлось

поначалу повозиться с уже знакомым

нам Медведевым, но и он закончил бой

досрочно. Во втором – та же картина.

Малыш Донов против долговязого Аб�

рахама Баррены из Барселоны долго

не целился. Выстрелил пяткой в голо�

ву – чистая победа. Настоящий «иппо�

нец»! Поверженного соперника выво�

локли с татами, как, наверное, вытаски�

вают в здешних местах поверженных

быков с арены. Вы нам свои перченые

блюда с «сюрпризами» приготовили?

Получите в ответ фирменный «ямбур�

гер»: отбивную по�шихабаховски или

по�павловски! Одиннадцать поединков

позади, и все – на ноль. Лишь в двенад�

цатом, когда завершался второй круг,

газпромовцы понесли первую потерю.

Саша Борисов, гонявший по татами

испанца Даниэла Санчеса из Мурсии,

словно зайца на полигоне, не сумел

выиграть чисто. И вот тут сработала

домашняя заготовка принимающей

стороны. Наш атлет оказался легче аж

на 13 килограммов, но это ему на поль�

зу не пошло. Назначили дополнитель�

ную схватку, но и она тоже не выявила

победителя. Наконец, при расхождении

судейских оценок рефери вынес вер�

дикт в пользу испанца. А чтобы уж

окончательно отлучить нас хоть от од�

ного золота, в полуфинале этой же

средней весовой категории хозяева

вволю поглумились над Доновым. Его

соперник Франсиску Альварес так

посек Андрею горло, что после схватки

оно напоминало разлинованную крас�

ным фломастером тетрадку для пропи�

сей. Но дисквалифицировали Альва�

реса только в финале, когда он начал

проделывать те же трюки над соотече�

ственником Санчисом.

Еще одной жертвой судейского бес�

предела, похоже, был избран Макс

Волков. Но он в финальном бою с Хуа�

ном Салвой прибавлял с каждым эпи�

зодом. Когда вслед за основным вре�

менем закончилось и дополнительное,

главный судья соревнований Хосе

Бабилони, он же президент испанской

федерации, в открытую кричал боко�

вым судьям и рефери, чтобы победу

присудили испанцу. Но те вдруг заарта�

чились, подняли флажки в пользу Вол�

кова. Дальнейшее надо было видеть

собственными глазами: Бабилони с пе�

рекошенным лицом подлетел к столику

секретаря и что есть мочи ребром ла�

дони рубанул по черной пластиковой

папке с протоколами. Через час, прав�

да, уже после награждения, подошел

к нашей делегации и через переводчи�

ка объяснил, что человек он горячий,

но отходчивый и справедливый. И поз�

дравил ямбуржцев, а в их лице всех

россиян, с заслуженной победой.

Поздравлять было с чем. В весе до

70 кг Волков стал чемпионом, а Афа�

насьев завоевал бронзу. В среднем

третье место осталось у Донова. У тя�

желовесов победителем был объявлен

Шихабахов, а серебро без боя доста�

лось Павлову (Сергей в состязании по

разбиванию досок был вне конкурен�

ции, но чуток перестарался, повредив

при этом руку, и врачи благоразумно

решили не усугублять травму). Итог же

оказался таким: пять наград из шести

возможных в кумитэ (два золота, сере�

бро и две бронзы), победа в тамэсива�

ри и безоговорочное первое место

в командном зачете.

«Когда у команды такие капитаны,

как Рашит Шарипов, она в любом со�

ставе должна претендовать на побе�

ду, – прокомментировал итоги турнира

руководитель Агентства по физической

культуре и спорту Ямало�Ненецкого

автономного округа Евгений Сели�

ванов. – Заместитель гендиректора

“Ямбурггаздобычи” и его шеф Олег

Андреев процентов на восемьдесят,

если не больше, обеспечивают успех

подопечных, причем далеко не только

в плане финансов». Самого Селивано�

ва многие называют одним из инициа�

торов развития каратэ в регионе, и он

мог бы, в принципе, немножко «потянуть

одеяло на себя». Поэтому его словам

можно верить без всяких оговорок.

Анатолий Николенко

Фото Сергея Карайванского

Валенсия – Москва
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Акция «Планета Спорт» проводится

по решению Правительства Москвы

с прошлого года. На сей раз она была

посвящена 15�летнему юбилею Все�

российской государственной телера�

диовещательной компании. Организа�

тором праздника выступил телеканал

«РТР�Спорт» при содействии Феде�

рального агентства по физической

культуре и спорту, Москомспорта и Фе�

дерального агентства по печати и ком�

муникациям. 

Усилиями этих структур в олимпий�

ском спорткомплексе «Лужники» были

представлены, пожалуй, все возмож�

ные измерения и краски нынешней

спортивной реальности. Праздничное

действие развернулось на более чем

тридцати тематических площадках, од�

но лишь перечисление которых дает

возможность оценить размах акции:

аквабайк (гонки на водных мотоциклах),

аэробика, городки, настольные теннис

и хоккей, мини�багги, гольф, детский

фитнес, пляжный волейбол, регби,

черлидинг (хореографические и акро�

батические упражнения, выполняемые

группами поддержки спортивных ко�

манд), петанк (французская парковая

игра с железными шарами), борьба на

поясах, автоспорт, экстремальные ви�

ды состязаний (скалолазание, фитнес�

ролики, велотриал), восточные едино�

борства (каратэ, джиу�джитсу, айкидо,

сумо), самбо, кикбоксинг, фигурное ка�

тание, шахматы и, конечно же, футбол…

В рамках праздника также про�

шли акция «Выходи во двор – поиг�

раем» (ее цель – развитие уличного

спорта) и семейные соревнования,

в которых принимали участие роди�

тели вместе с детьми. Весь день на

стадионе работали стенды справоч�

ной службы Москомспорта, где мож�

но было получить самую полную ин�

формацию о действующих в столице

спортивных школах, клубах и секциях. 

С особым чувством пришедшие

в Лужники москвичи наблюдали за со�

стязаниями инвалидов, в программу

которых входили не только шахматы

и шашки, но и армрестлинг, гиревой

спорт, заезды на спортивных, бытовых

и ручных колясках на дистанции дли�

ной от 500 до 10 000 метров. Несмо�

тря на ограниченные возможности,

силой духа и спортивным мужеством

участники этих соревнований превос�

ходят многих здоровых людей. 

Еще одним интересным событием

в Лужниках стал товарищеский матч

между командами Российского фут�

больного союза и телеканала «Спорт».

Футбольные функционеры во главе

с президентом РФС Виталием Мутко

продемонстрировали прекрасную фор�

му и благодаря голам старшего тренера

молодежной сборной России Алек�

сандра Бородюка победили журна�

листов со счетом 2:1. 

Ну а центральное место в празд�

ничной программе, конечно же, заняли

встречи со звездами большого спорта.

Так, любители автогонок могли пооб�
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щаться с победителями ралли «Лисса�

бон – Дакар 2006» Владимиром Ча�

гиным, Семеном Якубовым, Сергеем

Савостиным и своими глазами уви�

деть знаменитый «КамАЗ», на кото�

ром российская команда добилась

столь впечатляющего успеха.

Для тех, кто увлекается шахматами,

настоящим событием стал сеанс одно�

временной игры, который дал экс�

чемпион мира Анатолий Карпов.

За право сразиться с великим гросс�

мейстером боролись двести человек,

но принять участие в матче смогли

лишь десять шахматистов, достигших

наилучших результатов в семи турах

предварительного турнира. Самому

младшему из них, Владику Самоду�

рову, всего лишь десять лет, однако он

сумел оказать легендарному чемпиону

достойное сопротивление. И хотя игра

с Анатолием Карповым закончилась

для него поражением, опыт, приобре�

тенный в этом поединке, запомнится

юному шахматисту на всю жизнь. 

Начинающие теннисисты получили

возможность посетить мастер�класс

знаменитого тренера, руководителя

национальной сборной Шамиля Тар�

пищева и обладателя Кубка Кремля

Александра Волкова.

Кульминацией праздника стал

«Первый бал звезд Олимпиады 2014

года» – показательные выступления

фигуристов�юниоров, вместе с кото�

рыми на льду танцевали известные

спортсмены, призеры мировых и евро�

пейских первенств Елена Соколова,

Илья Климкин, Сергей Новицкий

и Яна Хохлова. 

Напомним, что наша «летняя столи�

ца» Сочи сейчас претендует на то, что�

бы принять в 2014 году зимний олим�

пийский турнир. Поэтому закономерно,

что бал будущих звезд посетил вице�

премьер Правительства РФ Алек�

сандр Жуков, возглавляющий Орг�

комитет по выдвижению Сочи. «Если

наши олимпийские мечты сбудутся, –

сказал он, обращаясь к юным спорт�

сменам, – то и у вас появится дополни�

тельный стимул для того, чтобы стать

чемпионами в родных стенах».

Участие в таких спонсорских акци�

ях, как «Планета Спорт», позитивно

сказывается на имидже нашей кор�

порации. В день праздника на улицах

Москвы и в столичном метро до самого

позднего вечера можно было видеть

тысячи молодых людей с флажками

и воздушным шарами, на которых изо�

бражен логотип «Газпрома». И теперь

для этих парней и девушек образ рос�

сийского газового гиганта будет ассо�

циироваться не только с его производ�

ственной деятельностью, но и с этим

праздником, благодаря которому мно�

гомиллионный город получил отличный
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Хотя «Российский

азимут» проводится

в нашей стране впер�

вые, по своему значению его смело

можно поставить в один ряд с «Лыжней

России» и «Кроссом нации». 20 мая

в 39 российских городах на старт вы�

шли более 170 тысяч человек. Не бу�

дет преувеличением сказать, что

в России (да и за рубежом) соревнова�

ния такого масштаба проходят нечас�

то. Не случайно глава Федерального

агентства по физической культуре

и спорту Вячеслав Фетисов отметил,

что «Российский азимут�2006» может

стать мировым прецедентом проведе�

ния состязаний по этому виду спорта

с таким количеством участников. 

Спортивное ориентирование воз�

никло в 1897 году в Норвегии. В нача�

ле ХХ века оно развивалось в основном

в скандинавских странах, а затем при�

обрело популярность в Центральной

и Восточной Европе. В 1963 году пер�

вые соревнования прошли и в СССР.

Два года спустя ориентирование вклю�

чили в Единую всесоюзную спортив�

ную классификацию, а в 1971 году –

в комплекс «Готов к труду и обороне». 

Сценарий «Российского азимута»

был построен таким образом, что при�

нять в нем участие могли не только

спортсмены�профессионалы. Спе�

циальные короткие дистанции (2�

2,5 км – маркированная трасса «А»

и 3�5 км – маркированная трасса

«В») были рассчитаны на детей и тех,

кто раньше вообще никогда не зани�

мался спортивным ориентированием.

Более опытные спорили за награды

на дистанциях протяженностью в 5�

7 км (заданное направление).

Организаторами мероприятия,

прошедшего при спонсорской под�

держке ОАО «Газпром», выступили

Федеральное агентство по физичес�

кой культуре и спорту и Федерация

спортивного ориентирования России.

Информационное обеспечение взяли

на себя телеканал «Спорт» и радио�

станция «Маяк». 

По словам Вячеслава Фетисова,

несмотря на то что спортивное ориен�

тирование пока не входит в олимпий�

скую программу, интерес к нему посто�

янно растет, в том числе и потому, что

оно не принадлежит к числу «затрат�

ных» видов и открыто всем жела�

ющим. Кроме того, спортивное

ориентирование на местности –

прекрасная форма активного

отдыха, доступная людям раз�

ного возраста и с различным

уровнем подготовки. Ко всему

прочему это еще и интеллекту�

альный вид состязаний, где

успех зависит только от твоих способ�

ностей: мыслить в условиях физичес�

ких нагрузок и правильно выбирать

дорогу к цели. Напомним, что в ходе

соревнований участник должен с по�

мощью карты и компаса найти задан�

ное количество контрольных пунктов

и как можно быстрее добраться до

финиша. При этом путь от одного

пункта до другого не утвержден,

и каждый сам решает, как ему лучше

двигаться. И возможность само�

стоятельно определять оптимальный

маршрут как раз и является одной из

главных предпосылок массовой по�

пулярности ориентирования. 

В последние годы в России воз�

рождается интерес к этому виду спор�

та. Показательно, например, что

в Москве акцию «Российский ази�

мут�2006» первоначально предпо�

лагалось провести на Поклонной горе,

однако из�за огромного количества

поданных заявок было решено пере�

нести ее в Олимпийский учебно�

спортивный центр «Планерная» (Хим�

кинский район Московской области).

Победители этих стартов получили

призы, а каждый участник – футболку

с логотипом «Российского азимута». 

Александр Борисов

спорт

При поддержке «Газпрома» прошли
Всероссийские соревнования
по спортивному ориентированию 

«Российский азимут�2006»

У КАЖДОГО СВОЯ ДОРОГА








